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EPC lança versão em Braille do livro “Eu”
Obra de Augusto dos Anjos finalmente chega às mãos de pessoas com deficiência visual, e foi lançada 

no Memorial que leva o nome do autor, em Sapé, durante evento alusivo aos 110 anos de sua morte.
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n “O lugar em que os influenciadores estão 
é o mesmo das instâncias de produção (de 
sempre): no topo, criando, para colaboração, 
endosso e consumo dos engajados”. 

José Maria Mendes
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n “Em nosso convívio diário, temos a chance 
de encontrar a presença divina nas pessoas 
ao nosso redor, especialmente naquelas que 
passam por dificuldades”. 

Emerson Barros de Aguiar
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n “Estava sentindo a falta de [Carlos] Aranha, 
não sabia que estava recolhido por motivos 
de saúde, e a notícia da sua partida me pegou 
de chofre, acendendo outras saudades”. 

Vitória Lima
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Saúde anuncia 
nova mobilização 
para combater 
as arboviroses

De janeiro até o dia 2 deste 
mês foram registrados, no estado, 
13.827 casos de dengue, 1.662 de 
chikungunya e 86 de zika. 
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PB tem segunda 
maior alta do país 
em volume de 
vendas no varejo

Dados são do IBGE e se refe-
rem ao resultado de setembro, 
com crescimento de 13% em re-
lação ao mesmo mês de 2023.
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Presidente da 
ALPB assume 
Governo do Estado 
por cinco dias

Lucas Ribeiro, que substitui 
João Azevêdo, decidiu deixar os 
últimas dias da interinidade para 
o deputado Adriano Galdino. 
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Governador em 
exercício entrega 
obras em Serra da 
Raiz e Sertãozinho

Foram inauguradas duas 
unidades de Escola Cidadã Inte-
gral. Juntas, elas somam mais de 
R$ 7 milhões em investimentos. 
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APOSTAS E JOGOS ON-LINE

PGR pede inconstitucionalidade 
de portarias que legalizam bets
Para Gonet, legislação fere direitos sociais, do consumidor, e dever do Estado de proteção à família.  Página 20
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Começam, hoje, Jogos da Juventude TJPB empossa Anna Carla Lopes
Ontem, o diretor-geral do evento esportivo visitou o Centro de Convenções 

(foto), ponto de encontro dos atletas para troca de experiências culturais.
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Nova desembargadora foi nomeada pelo governador do Estado após vencer 
eleições da OAB-PB para vaga destinada ao Quinto Constitucional do tribunal.
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Um país múltiplo. Talvez essa seja uma das mais precisas definições de Brasil. A 
diversidade é uma das marcas desse território continental, que atravessa desde as-
pectos geográficos, tendo em vista seus variados tipos de clima e relevo, passando 
pelos biológicos, em função da multiplicidade de espécies animais e vegetais, chegan-
do ao aspecto cultural, consequência dos diferentes grupos étnicos que aqui vivem. 

Antes mesmo da colonização já existia uma multiplicidade no território que mais 
tarde seria chamado de Brasil, uma vez que eram muitos os grupos originários que 
ocupavam esse território antes da invasão portuguesa. A tomada de assalto dos eu-
ropeus na colônia da América iniciou, por sua vez, um processo de imigração que, 
com o passar do tempo, marcou um intenso povoamento brasileiro. 

Embora seja evidente o protagonismo da presença e influência indígena, negra 
africana e europeia portuguesa na cultura brasileira, outros grupos contribuem na 
formação de um país composto por um caldo de cultura complexo e diverso. Um 
desses coletivos, presente em todo território nacional, dotados de características 
identitárias bastante particulares são os, popularmente conhecidos, como ciganos. 

Marcada culturalmente, dentre outras coisas, por um estilo de vida nômade e pela 
musicalidade, a comunidade cigana brasileira é formada por um número entre 800 
mil e um milhão de pessoas, segundo os dados do Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). Seus acampamentos localizam-se em diversos estados, no en-
tanto, a maioria deles concentra-se em cidades da região nordeste. No estado da Pa-
raíba encontram-se cerca de sete mil ciganos, em mais de 20 municípios.

Diante dessa presença, e entendendo as particularidades desse grupo, o gover-
no estadual paraibano, através, principalmente da Secretaria de Estado da Mulher 
e da Diversidade Humana (Semdh), desenvolve ações no sentido de promover segu-
rança alimentar, geração de renda e habitação, como é o caso do Programa de Aqui-
sição de Alimentos (PAA) e o Empreender Mulher. Além disso, a educação é outro 
caminho através do qual se estabelecem os elementos dessa identidade cultural. O 
Seminário de Educação para Povos Ciganos no Espaço Escolar busca, dentre outras 
coisas, tanto desfazer mitos em relação ao sujeito cigano, quanto integrar e familia-
rizar essa população ao conjunto social de forma harmônica e respeitosa.  

Entre o senso comum paira muito preconceito e desinformação a respeito da po-
pulação cigana. Em função disso, no curso dos tempos, tornou-se comum certa ne-
gligência e descaso no que diz respeito às políticas públicas voltadas para essas co-
munidades. Ações como as desenvolvidas pelo governo paraibano, porém, abrem 
outra perspectiva, pois, além de voltar-se para seres humanos em grande medida 
subalternizados e marginalizados, contribuem para a multiplicidade, fomentando 
a diversidade e demonstrando que no Brasil cabem muitos Brasis.

Ciganos paraibanos
Editorial

Crônica Maurício Melo
mmelo.jornalista@gmail.com> | Colaborador

Sionismo na Europa
No fim da semana passada, centenas de 

torcedores do time Maccabi Tel Aviv cau-
saram grandes transtornos na cidade de 
Amsterdã, quando seu time enfrentou o 
Ajax pela Liga da Europa, na Arena Johan 
Cruyff, estádio da equipe da casa.

Desde antes do jogo, os israelenses já 
davam mostra de como seria sua intera-
ção. Eles entoavam cânticos de ódio contra 
árabes e, especificamente, contra os pales-
tinos. Até mesmo o minuto de silêncio em 
homenagem aos mortos na enchente ocor-
rida na Espanha foi desrespeitado.

Mas foi depois do fim da partida que os 
israelenses, organizados em grandes gru-
pos, passaram a depredar a cidade e ata-
car as pessoas nas ruas. Os cânticos naque-
le momento eram de ameaças de morte e 
de comemoração pelos sucessivos massa-
cres promovidos pelos sionistas em Gaza.

A violência e o vandalismo marcaram a 
presença dessa torcida em Amsterdã. Não 
por acaso, muitos dos torcedores do Mac-
cabi são soldados ou reservistas do exérci-
to israelense. Foi, a meu ver, uma primei-
ra incursão dessa força bélica na Europa. 

No entanto, os holandeses, de origem 
árabe ou não, não aceitaram bem a violên-
cia que estava sendo imposta pelos sionis-
tas e, em maior número, passaram a repri-
mir os ataques e o vandalismo, chegando 
a obrigar muitos dos israelenses a se atirar 
em um rio para fugir.

Jazie Velduyzen, vereador da capital ho-
landesa, disse à TV Al Jazeera que os torce-
dores visitantes do Maccabi Tel Aviv insti-
garam violência deliberadamente. “Como 
reação, nossos cidadãos se mobilizaram e 
reagiram à agressão dos hooligans”.

Entre os gritos da torcida sionista, nas 
ruas de Amsterdã, estavam: “Morte aos 
árabes”, “Que o exército vença e f**a os ára-
bes” e “Não tem escolas em Gaza porque 
acabaram as crianças”.

Como de praxe, a propaganda sionis-
ta já passou a criar uma narrativa com ví-

deos editados para acusar os holandeses de 
“antissemitas”, tentado inverter a posição 
de vítimas e agressores. Mas não há como 
controlar o exposto. Vários canais de tele-
visão, assim como perfis de redes sociais, 
transmitiram ao vivo o que estava aconte-
cendo em Amsterdã.

Será que agora, com ataques à Europa, a 
barbárie promovida pelo sionismo será no-
tada e combatida? Quando as sanções ao 
estado sionista terão início? Quando aca-
bará a impunidade de todos os crimino-
sos de guerra do Estado de Israel que pro-
movem terrorismo internacional?

Há mais de 400 dias um genocídio está 
em curso em Gaza. Há mais de 70 anos um 
apartheid acontece na Palestina. O mundo 
vem fechando os olhos para o que vem se 
tornando o sionismo: o novo nazismo.
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João PedrosaFoto 
  Legenda

Chuva de bolhas

“Como de 
praxe, a 
propaganda 
sionista 
passou a criar 
uma narrativa 
com vídeos 
editados para 
acusar os 
holandeses de 
‘antissemitas’

Maurício Melo
O conhecido trecho do Evangelho de São 

Mateus, presente no capítulo 25, versículo 40, 
encerra uma mensagem para uma impor-
tante reflexão sobre humanidade e espiri-
tualidade. A passagem em questão lembra-
nos que, em nosso convívio diário, temos a 
chance de encontrar a Presença Divina nas 
pessoas ao nosso redor, especialmente na-
quelas que passam por dificuldades.

Quando Jesus nos diz “sempre que o fi-
zeres a um destes pequeninos, a mim o fi-
zerdes”, Ele nos convida a ver o mundo com 
olhos de amor e compaixão, convidando-
nos a uma vida de mais empatia e dedica-
ção ao próximo.

Esse ensinamento nos leva ao entendi-
mento de que o que fazemos aos outros, seja 
um ato de bondade, um gesto de solidarie-
dade, ou um socorro em tempos de neces-
sidade, é como se fizéssemos ao próprio Je-
sus. Esse modo de ver transforma a maneira 
como enxergamos os outros, como reagi-
mos diante da dor e da necessidade alheias, 
e como interpretamos o nosso papel neste 
mundo. Segundo o versículo em questão, a 
nossa ajuda aos mais esquecidos e vulnerá-
veis é um reflexo direto do amor que temos 
por Ele. A passagem evangélica nos desafia 
a viver a nossa fé não apenas com palavras 
e emoções, mas, principalmente, através de 
atos concretos de caridade, auxilio e serviço.

Ao servirmos ao próximo, estamos ser-
vindo a Deus. Foi essa compreensão que ins-
pirou pessoas como Madre Teresa de Calcu-
tá a ver a face de Cristo nos doentes e pobres 
de que cuidava, nas ruas da cidade indiana. 
São Francisco de Assis, ao abrir mão do seu 
conforto e escolher viver em pobreza, abra-
çou também essa visão, servindo aos lepro-
sos e vivendo entre os mais pobres como 
expressão de seu intenso amor por Cristo, 
assim como o fizeram o Padre Damien de 
Veuster e o Pastor Albert Schweitzer.

Esse versículo nos impulsiona a olhar 
para dentro de nós mesmos e questionar 
como podemos viver com mais amor e com-
paixão em nossas próprias vidas. Em um 
mundo egoísta e autocentrado que valoriza 
a competição, o individualismo e o materia-
lismo, Jesus nos apresenta sua revolucioná-
ria contracultura espiritual, ensinando-nos 
a colocar o amor e a empatia no centro de 
nossa existência. Sua mensagem sugere que 
cada gesto de bondade tem um significado 

perene e que, ao acolhermos essa visão, não 
apenas ajudamos a aliviar os sofrimentos 
do próximo, como também tocamos o cora-
ção de Deus.

Martin Luther King Jr. disse que a per-
gunta mais persistente e urgente da vida é 
“o que estamos fazendo pelos outros?”, uma 
vez que o propósito da vida humana é ser-
vir, demonstrar compaixão e vontade de aju-
dar o próximo. É bom lembrar que, se não for 
possível realizar grandes gestos, ser gentil, 
benevolente, perdoador, generoso, paciente 
e solidário já adianta muito. 

Ao refletir sobre Mateus 25:40, podemos 
nos perguntar de que forma é possível aju-
dar aos mais necessitados em nosso próprio 
contexto. Talvez isso signifique dedicar um 
tempo para ouvir uma pessoa que está so-
frendo, oferecer um ombro amigo a alguém 
que perdeu a esperança, ou compartilhar o 
que temos com quem nada possui. Essas ati-
tudes, que podem parecer simples e irrele-
vantes aos olhos do mundo, têm uma grande 
importância diante de Deus. Buscar enxer-
gar Jesus nos outros nos transforma e nos 
permite construir um mundo mais compas-
sivo e justo. Jesus quer que sejamos canais do 
Amor Divino, levando socorro, luz e espe-
rança àqueles que mais precisam.

O amor ao próximo é indissociável do 
amor a Deus. Ao olhar para as pessoas, de-
vemos vê-las como participantes de uma 
grande família espiritual que não exclui 
ninguém. 

Como agradar a Deus?

“Ao servirmos 
ao próximo, 
estamos 
servindo 
a Deus

Emerson Barros de Aguiar
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PARCERIA 
EM SAPÉ

NOVOS 
ÔNIBUS

RESTRIÇÃO DE CELULAR NAS ESCOLAS 
TEM APOIO DE 86% DOS BRASILEIROS

CHECAGEM DE DADOS

CÁTIA DE FRANÇA (1)

CÁTIA DE FRANÇA (2)

O laboratório Alumia, projeto paraibano de 
checagem de informações, completa um mês e já 
registra mais de 80 mil visualizações no Instagram 
(@alumia.laboratorio), o que reflete a relevância da 
iniciativa na valorização de informações precisas e 
na conscientização sobre a importância da checa-
gem de fatos. O Alumia é formado por jornalistas, 
pesquisadores, docentes e discentes da UFPB.

A Assembleia Legislativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou, ontem, por unanimidade, o Projeto de 
Lei no 3.050/2024, que declara a obra artística da 
cantora Cátia de França como patrimônio cultu-
ral e imaterial do estado. A proposta, de autoria 
da deputada estadual Cida Ramos (PT), busca 
preservar o trabalho da artista paraibana para 
conhecimento das gerações futuras. 

“A obra de Cátia de França é reconhecida em 
diversos países, sendo referência para milhares 
de pessoas. Inclusive, seu mais recente disco, ´No 
rastro da Catarina´, foi indicado ao Grammy Lati-
no 2024 na categoria Melhor Álbum de Rock ou de 
Música Alternativa em Língua Portuguesa, sendo a 
primeira nomeação de Cátia de França na premia-
ção”, destacou a deputada Cida Ramos.

A Prefeitura de Cam-
pina Grande vai integrar 
12 novos ônibus à frota 
do transporte público do 
município, hoje. O pre-
feito Bruno Cunha Lima 
presidirá a solenidade, 
no Terminal de Integra-
ção. Já são 46 ônibus no-
vos do tipo Euro 6 (com 
wi-fi e elevadores para 
acessibilidade de pes-
soas com deficiência) en-
tregues na atual gestão. 
Desde 2021, passaram a 
integrar o sistema gerido 
pela Superintendência 
de Trânsito e Transpor-
tes Públicos 51 veículos 
seminovos.

O coordenador do Nú-
cleo de Atendimento da 
defensoria Pública da Pa-
raíba em Sapé, Antonio 
Nery Freire, foi recebido, 
ontem, pelo prefeito do 
município, Major Sidney, 
para dialogar sobre os 
serviços oferecidos pela 
Defensoria e possíveis 
formas de colaboração 
para fortalecer o acesso 
à justiça. A visita insti-
tucional contou com a 
participação do procura-
dor municipal, Aderbal 
de Brito. Na ocasião, foi 
solicitado o apoio da 
prefeitura para o evento 
“Defensoria em Ação”.

A restrição, de algum modo, do uso de celular 
em sala de aula é apoiada por 86% da população 
brasileira, segundo estudo da Nexus — Pesquisa e 
Inteligência de Dados. Para compor o percentual, a 
pesquisa soma os 54% dos respondentes favoráveis 
à proibição total aos 32% que defendem a liberação 
do celular apenas para atividades pedagógicas 
em sala de aula.

APENAS DOIS DEPUTADOS DA 
PARAÍBA ASSINAM PEC QUE  
ALTERA JORNADA DE TRABALHO 

Até ontem à noite, apenas dois deputados fede-
rais paraibanos haviam assinado o texto da propos-
ta de Emenda à Constituição (PEC) que prevê o fim 
da jornada de trabalho 6×1 – quando os trabalha-
dores têm uma folga a cada seis dias. São eles Luiz 
Couto (PT) e Ruy Carneiro (Podemos). A PEC, de au-
toria da deputada Erika Hilton (PSol-SP), conseguiu 
134 assinaturas, mas, para que a proposta possa 
tramitar no Congresso, são necessárias 171 assina-
turas de deputados federais. A proposta é de jorna-
da de quatro dias por semana, não ultrapassando 
36 horas semanais. O deputado Hugo Motta (Repu-
blicanos) se diz preocupado com a PEC. “Criou-se 
um verdadeiro movimento nas redes sociais a favor 
da PEC, que é um tema que nós temos que discutir, 
mas não ouvindo apenas um lado. Nós temos de ou-
vir, também, quem emprega”, disse, durante almo-
ço com empresários do setor produtivo em Brasília. 
A Confederação Nacional da Indústria afirmou, on-
tem, que uma eventual “imposição da lei” para aca-
bar com a jornada de traba-
lho de 44 horas semanais 
pode trazer efeitos negati-
vos no mercado de traba-
lho e na capacidade das 
empresas de competir, afe-
tando principalmente 
as de micro e pe-
queno portes.

UN Informe
DA REDAÇÃO

São 15 vagas para preenchimento imediato e 31 para cadastro de reserva

Prazo de inscrições para 
estágio termina amanhã 

NA SUDEMA

O prazo de inscrição 
para o processo seletivo 
para estágio não obrigatório 
na Superintendência de Ad-
ministração do Meio Am-
biente (Sudema) foi prorro-
gado, conforme publicação 
no site da autarquia ontem. 

A nova data final para 
a realização das inscrições 
será amanhã, dia 14.

Os estudantes interes-
sados deverão preencher a 
Ficha Eletrônica de Inscri-

ção para Estágio (formulá-
rio on-line) disponibiliza-
da no site https://sudema.
pb.gov.br/informacoes-ao-
cidadao-1/editais/, confor-
me vagas dispostas no edi-
tal de inscrição. 

Grátis
A inscrição é gratuita e 

a lista de documentos, bem 
como demais informações, 
pode ser acessada no edital 
do certame.

As oportunidades são 
nas áreas de Administra-
ção, Agronomia, Arqui-
vologia, Biologia, Direito, 
Ecologia, Gestão Ambien-
tal, além das Engenharias 
Ambiental, Civil, Florestal, 
Química, de Energias Reno-
váveis e de Minas. 

Estão sendo oferecidas 
15 vagas de preenchimen-
to imediato e 31 vagas para 
formação de cadastro de re-
serva.

Um encontro mensal reali-
zado no Hospital de Clínicas de 
Campina Grande, unidade inte-
grante da rede hospitalar do Go-
verno do Estado, com pacientes 
em preparação para as cirurgias 
bariátricas, é mais um dos pro-
tocolos de segurança antes do 
procedimento.

Durante a reunião, os pró-
ximos pacientes contemplados, 
são orientados pela equipe mé-
dica sobre os cuidados pré e 
pós-cirúrgicos, além de recebe-
rem informações sobre as téc-
nicas utilizadas e o processo 
de recuperação. Participam do 
momento de esclarecimentos o 
médico cirurgião, a enfermeira 
responsável pelo setor e os pro-
fissionais da equipe de nutrição.

Ontem, mais 17 pacientes 
que já estão aptos para a realiza-
ção do procedimento participa-
ram do encontro. A dona de casa 
Jaíra Alves, residente em Cam-
pina Grande, será uma das pró-
ximas a passar pela cirurgia ba-
riátrica para tratar os problemas 
associados à obesidade e consi-
dera o momento fundamental 
para eliminar as dúvidas. “Nes-
sa reunião, a gente tira, realmen-
te, as dúvidas com os profissio-
nais, que sabem, exatamente, 

quais os procedimentos corre-
tos que a gente tem que fazer. 
Depois de muitos anos lutando 
contra a obesidade, minha ex-
pectativa é de uma nova vida, 
nova forma de se alimentar e ver 
o mundo diferente”, ressaltou.

 O cirurgião Jarbas Fonseca 
explicou que o encontro é fun-
damental para proporcionar 
maior segurança ao paciente. 
“Esse é um momento em que 

nós passamos todos os deta-
lhes de como é feita cirurgia, as 
técnicas usadas, as mudanças 
que vão acontecer na vida de 
cada um. Tudo que é importan-
te para que o paciente tenha to-
tal confiança do que vai aconte-
cer”, pontuou.

Os procedimentos são rea-
lizados por meio do programa 
Opera Paraíba, que está presen-
te de forma regionalizada em 

todo o estado, e com acesso fa-
cilitado aos usuários. Neste ano, 
mais de 590 cirurgias do tipo já 
foram realizadas na Paraíba. 

Para participar do progra-
ma, é necessário que o usuário 
tenha indicação cirúrgica e en-
caminhe os exames e documen-
tos necessários à Secretaria de 
Saúde de seu município ou rea-
lize o cadastro no site operapa-
raiba.pb.gov.br.

Hospital realiza encontro pré-cirurgia bariátrica 
EM CAMPINA GRANDE

 O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Juventude, Espor-
te e Lazer (Sejel), apresenta-
rá, hoje, às 9h30, no auditório 
da Funad, a delegação parai-
bana que disputará as Pa-
ralimpíadas Escolares, que 
ocorrerão em São Paulo, de 
25 a 30 deste mês. 

Na oportunidade, serão 
entregues os bilhetes das 
passagens aéreas às 128 pes-
soas que integram a equi-

pe da Paraíba. Os atletas e 
técnicos paraibanos que es-
tarão no evento, na capital 
paulista, que é organizado 
pelo Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB), foram os 
melhores dos Jogos Escola-
res e Paraescolares. 

Na edição de 2023, a Pa-
raíba obteve 92 medalhas, 
das quais 34 são de ouro; 
32, de prata; e 26, de bronze, 
sendo o melhor índice dos 
estados que compõem as re-

giões do Norte e Nordeste.
“Mais uma vez o para-

desporto da Paraíba só tem 
de agradecer ao Governo, 
que, por meio da Sejel, con-
cedeu todas as passagens 
aéreas para delegação do 
nosso estado. Sem dúvida, 
nossos atletas vão lutar para 
representar bem a Paraíba 
e voltar com muita meda-
lha na bagagem”, disse Jean 
Klaud, gerente-executivo do 
Paradesporto da Sejel.

“Toda a delegação que 
vai a São Paulo ganhará o 
agasalho para que os atletas, 
técnicos e dirigentes pos-
sam estar bem uniformiza-
dos durante a estada nas Pa-
ralimpíadas Escolares. É o 
Governo do Estado contri-
buindo mais uma vez para 
que o paradesporto da Pa-
raíba possa ganhar destaque 
lá fora”, destacou o secretá-
rio da Juventude, Esporte e 
Lazer, Lindolfo Pires.

Delegação da Paraíba será apresentada hoje
PARALIMPÍADAS ESCOLARES
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Pacientes são orientados pela equipe médica sobre os cuidados pré e pós-cirúrgicos

Por meio do QR Code 
acesse o edital do 
processo seletivo

Uma fábrica de embalagens 
plásticas na Paraíba foi a pri-
meira empresa a acessar re-
cursos do Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES), por meio 
do Banco do Nordeste (BNB), 
após 10 anos. O crédito para ca-
pital de giro beneficiou a D&F 
Pack Embalagens Flexíveis, em 
Campina Grande.

A iniciativa faz parte da es-

tratégia de diversificação de 
funding do BNB. Segundo o 
presidente Paulo Câmara, a in-
tegração entre as entidades fi-
nanceiras é voltada para polí-
ticas públicas setoriais, como a 
modernização e a sustentabili-
dade das empresas. “Estamos 
retomando essa parceria im-
portante para o setor produtivo 
e para as instituições financei-
ras. Impulsionar cada vez mais 

projetos nesse processo de re-
construção da economia nacio-
nal é uma diretriz clara do pre-
sidente Lula”, ressalta.

O superintendente do BNB 
na Paraíba, Rudrigo Araújo, 
acrescenta que a retomada des-
sas operações com outras fon-
tes de financiamento amplia as 
opções de crédito para os clien-
tes. “Considerando o recorte 
dado para o FNE [Fundo Cons-

titucional de Financiamento 
do Nordeste], é imprescindí-
vel que tenhamos outras fon-
tes para atender nossos clien-
tes. As linhas disponibilizadas 
pelo BNDES, tanto para giro 
como para investimentos, pos-
suem condições bem interes-
santes para nossos clientes e 
tenho certeza de que serão bas-
tante utilizadas daqui em dian-
te”, afirmou.

BNB volta a operar os recursos do BNDES 
APÓS 10 ANOS
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Relatório da CGU aponta diversas irregularidades nos repasses de recursos, no período entre 2020 e 2024

Dino mantém suspensão de emendas 
DOS PARLAMENTARES

Andre Richter 

Agência Brasil

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Flávio 
Dino decidiu, ontem, manter 
a suspensão do pagamento de 
emendas parlamentares para 
Organizações não governa-
mentais (ONGs).

A decisão foi tomada após o 
ministro receber um relatório 
no qual a Controladoria-Geral 

da União (CGU) aponta diver-
sas irregularidades nos repas-
ses de recursos de emendas ao 
Orçamento da União no perío-
do entre 2020 e 2024.

Conforme o levantamen-
to, que foi solicitado pelo pró-
prio ministro, há direciona-
mento de emendas para uma 
organização específica, ausên-
cia de chamamento público ou 
concurso de projetos, ausên-
cia de capacidade operacional 

para execução das atividades, 
ausência de transparência na 
aplicação dos recursos rece-
bidos, além de outras irregu-
laridades.

Diante do relatório, Flávio 
Dino deu prazo de 10 dias úteis 
para a Câmara, o Senado e as 
demais partes no processo se 
manifestarem sobre os dados. 
Em seguida, o mesmo prazo 
será dado à Procuradoria-Ge-
ral da República (PGR).

“Friso que, até a devolução 
dos autos a esta relatoria para 
nova deliberação, todos os re-
passes para ONGs auditadas 
pela CGU, referidas no 4o Re-
latório Técnico, permanecem 
suspensos”, decidiu o ministro.

Entenda
Em dezembro de 2022, o 

STF concluiu que as emendas 
chamadas de RP 8 e RP 9 são 
inconstitucionais. Após a de-

cisão, o Congresso Nacional 
aprovou uma resolução que 
mudou as regras de distribui-
ção de recursos por emendas 
de relator para cumprir a de-
terminação da Corte.

O PSOL, partido que en-
trou com a ação contra as 
emendas, apontou que a de-
cisão continua em descumpri-
mento. 

Após a aposentadoria da 
ministra Rosa Weber, relatora 

original, Flávio Dino assumiu 
a condução do caso.

Em agosto deste ano, Dino 
determinou a suspensão das 
emendas e decidiu que os re-
passes devem seguir critérios 
de rastreabilidade. O ministro 
também mandou a Controla-
doria-Geral da União (CGU) 
auditar os repasses realizados 
pelos parlamentares por meio 
das emendas do orçamento 
secreto.

O Aeroporto Presidente 
João Suassuna, em Campina 
Grande, inaugurou uma nova 
sala de embarque exclusiva 
para os passageiros do termi-
nal. Em evento realizado on-
tem, a Aena Brasil, empresa 
que administra o aeroporto, 
apresentou para população o 
novo espaço construído pela 
Advantage VIP Lounge. 

A sala, que tem capacida-
de de atender, simultanea-
mente, até 80 passageiros, 
dispõe de ambiente climati-
zado, espaço para reuniões e 
um serviço de bufê completo, 
com opções para café, almo-
ço e jantar. 

Rute Scheliga, presiden-
te da Advantage, ressaltou 
a necessidade que Campi-
na Grande tinha de um am-
biente nesse estilo. “Nós sa-
bemos que aqui está a maior 
festa de São João do Brasil, en-

tão a ideia é trazer um confor-
to a mais para os passageiros 
que por aqui passam e tam-
bém conseguir atrair novos 
voos para a cidade”, afirmou. 

Para Rosália Lucas, se-
cretária de Desenvolvimen-
to Econômico e Turismo da 
Paraíba, a ampliação das ma-
lhas aéreas para o município 
continuará a ser prioridade. 
“Queremos que as pessoas es-
colham o aeroporto de Cam-
pina por ser um local com 
uma organização estratégica. 
E, com muito orgulho, quem 
entrar agora, no João Suassu-
na, também terá à disposi-
ção a maior sala VIP do esta-
do, com visão panorâmica do 
nosso aeroporto, que foi re-
cém-reformado e ampliado”, 
detalhou a secretária. 

Com um investimento de 
cerca de R$ 1,8 milhão, a ex-
pectativa é que a sala receba 
três mil passageiros mensal-
mente. Segundo Luciano Ro-
drigues, diretor do terminal 

aeroviário, a intenção é atrair 
os viajantes para passar mais 
tempo no aeroporto. “O nosso 
desejo é que o passageiro pos-
sa vir com antecedência exa-
tamente por saber que existe 
esse equipamento aqui para 
ser desfrutado. Estamos che-
gando em dezembro e janei-
ro, que são meses que temos 
maior número de voos, então 
nossa perspectiva é a melhor 
possível”, declarou.

Representando a Prefei-
tura Municipal de Campi-
na Grande, esteve presente 
na inauguração o coordena-
dor de Turismo, Pablo Jato-
bá. “Estamos buscando levar 
a Rainha da Borborema para 
outro patamar no polo turís-
tico e essa chegada da sala 
VIP é um primeiro passo que 
vem abrilhantar a nossa ci-
dade, além de incentivar os 
próprios campinenses a usar 
o nosso aeroporto e a desfru-
tar mais da viagem”, come-
morou Jatobá.

Ambiente
O novo ambiente exclusi-

vo possui 220 m² e está equi-
pado com poltronas, termi-
nais de energia elétrica para 

carregamento de aparelhos 
eletrônicos, além de ofere-
cer uma seleção de bebidas 
aos passageiros. A sala está 
disponível para portadores 

de cartões de crédito que 
contam com o benefício e 
também para quem dese-
ja comprar o acesso direto 
no local. 

Aeroporto de Campina Grande ganha sala de embarque exclusiva
ADVANTAGE VIP LOUNGE

A nova sala dispõe de ambiente climatizado, espaço para reuniões e um serviço de bufê 
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou ontem, 
no Palácio do Planalto, a san-
ção do Projeto de Lei (PL) no 
397/2019 que cria o Dia Nacio-
nal do Maracatu. A celebração 
será observada anualmente no 
dia 1o de agosto, data que mar-
ca o nascimento do mestre Luís 
de França, que foi líder do Ma-
racatu Leão Coroado, o mais 
antigo de Pernambuco, e fale-
ceu em 1997. Já existe o Dia do 
Maracatu em Pernambuco, na 
mesma data.

“Nós temos que fazer com 
que essa lei seja cumprida ao 
pé da letra. O que significa isso? 
Significa que nós precisamos 
transformar o Maracatu numa 

arte de conhecimento de todo 
o povo brasileiro. Não é possí-
vel que a gente crie o Dia Na-
cional do Maracatu e somente 
Pernambuco continue conhe-
cendo a fundo o Maracatu”, afir-
mou Lula, ao defender que o Es-
tado brasileiro desenvolva ações 
reais para levar o Maracatu a to-
dos o cantos do país e elevar seu 
status de arte nacional brasilei-
ra, com apoio e patrocínios pú-
blicos e privados para sua repro-
dução nacional e internacional.

A manifestação cultural 
nascida no estado de Pernam-
buco, ainda no século 18, mis-
tura ritmos musicais variados, 
especialmente a percussão, com 
danças, vestimentas tradicio-
nais sofisticadas e muita reli-
giosidade.

“Em Pernambuco, tudo que 

a gente diz que é único, maior 
e melhor, a gente não pode ne-
gar isso ao falar do Maracatu, 
que é singular da nossa terra”, 
destacou a ministra da Ciência, 
Tecnologia e Inovação, Luciana 
Santos, que é a autora do proje-
to de lei quando era deputada 
federal por Pernambuco. 

O texto foi aprovado pelo 
Congresso Nacional no mês 
passado. Durante a sanção, o 
mestre Maciel Salustiano co-
mandou uma apresentação de 
um grupo de Maracatu de Ba-
que Virado, o Maracatu Rural, 
tradicional da Zona da Mata de 
Pernambuco. 

Luciana Santos lembrou que 
o Maracatu amalgamou uma 
forte tradição africana, ao repro-
duzir processos de coroação dos 
reis e rainhas do Congo, com ex-

pressões culturais que se origi-
naram do próprio processo de 
colonização europeia e escravi-
zação de negros no Agreste e no  
Litoral do Nordeste. O Maraca-
tu é um dos emblemas mais es-
petaculares do tradicional car-
naval de Pernambuco.

“O Maracatu é muito mais 
que uma dança, é um grito, uma 
celebração da cultura popular 
brasileira, que traz consigo a 
memória dos nossos ancestrais. 
Ele une comunidades, resgata 
tradições e alimenta a alma de 
quem participa e de quem assis-
te. Aos ritmos dos tambores e al-
faia, somos transportados para 
um espaço-tempo onde a ale-
gria, a ancestralidade se entre-
laçam, formando um mosaico 
de cores”, afirmou a ministra da 
Cultura, Margareth Menezes.

País vai comemorar o Dia Nacional do Maracatu 
EM 1O DE AGOSTO

Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil

A inclusão do Ministério 
da Defesa no pacote de corte 
de gastos será definida hoje, 
em reunião entre o ministro 
José Mucio, oficiais e técni-
cos da equipe econômica, 
informou, ontem, o Minis-
tério da Fazenda. O encon-
tro ocorrerá pela manhã, no 
Ministério da Defesa.

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, não de-
verá comparecer à reunião. 
O secretário-executivo da 
pasta, Dario Durigan, deve-
rá representá-lo. Segundo a 
Fazenda, a reunião terá ca-
ráter técnico, para as duas 
pastas discutirem o dese-
nho das medidas, antes do 
envio do texto ao Palácio do 
Planalto.

A inclusão do Ministério 
da Defesa na revisão de gas-
tos obrigatórios foi pedida 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva para fechar o 
pacote, disse Haddad na noi-
te da última segunda-feira 
(12). Na ocasião, o ministro 
não informou a pasta, mas o 
Ministério da Fazenda con-
firmou que a Defesa passará 
a integrar as medidas.

Ontem, estava previs-
ta uma reunião entre Lula 
e Haddad para fechar a for-
ma de encaminhamento das 
propostas ao Congresso Na-

cional, mas o encontro não 
ocorreu. Pela manhã, Had-
dad reuniu-se com os minis-
tros da área social para dis-
cutir, segundo o Ministério 
da Fazenda, alterações no 
saque aniversário do Fun-
do de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) e a concessão 
de crédito consignado priva-
do por meio do e-Social.

Na noite da última se-
gunda-feira, Haddad infor-
mou que as reuniões da ma-
nhã de ontem não tratariam 
do corte de gastos. Segundo 
o ministro, as medidas para 
os ministérios da área social 
foram fechadas em reunião,  
no Palácio da Alvorada, no 
último domingo (10).

Por volta das 19h de on-
tem, Haddad saiu para se 
encontrar com Lula, no Pa-
lácio da Alvorada. O Minis-
tério da Fazenda, no entanto, 
não informou se a conversa 
tratou do envio das propos-
tas ao Congresso Nacional.

Defesa e Fazenda vão 
fechar proposta hoje

CORTE DE GASTOS

Wellton Máximo 

Agência Brasil
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A inclusão 
do Ministério 
da Defesa 
na revisão 
de gastos foi 
pedida pelo 
presidente 
Lula

Trinta tribunais de Justiça 
estaduais e regionais federais 
do país receberam, nesta sema-
na, relatório preliminar do Con-
selho Nacional de Justiça (CNJ) 
para revisão de 496.765 proces-
sos penais.

Quatro tipos de processos 
serão revisados pelos tribunais. 
Mais de 324 mil processos (65% 
do total) são relativos à conces-
são de indultos de Natal para 

pessoas presas por crimes sem 
uso de violência ou grave amea-
ça. Apenas 13% dos casos anali-
sados são considerados graves.

Cerca de 65 mil casos são re-
lacionados a pessoas que foram 
flagradas portando maconha ou 
cultivando a planta dentro dos 
presídios e estão respondendo 
procedimento disciplinar por 
esse motivo.

Os tribunais deverão ava-
liar se o porte era de até 40 gra-
mas da droga ou se o flagra foi 

de mais de seis pés de planta de 
maconha — volumes considera-
dos pelo Supremo Tribunal Fe-
deral como “ilícito administra-
tivo” e não penal.

Os tribunais também deve-
rão rever a manutenção de pri-
sões preventivas, sem qualquer 
condenação, portanto, com du-
ração maior que um ano. Além 
desses, deverão ser avaliados 
os processos de execução penal 
em que não haja mais pena res-
tante a cumprir ou que a pena 

está prescrita, bem como pro-
cessos que caberiam progres-
são de regime ou livramento 
condicional.

O CNJ foi criado pela Emen-
da Constitucional 45, no ano de 
2004, e iniciou as atividades em 
junho de 2005. Desde 2008, o 
conselho realiza mutirões. No 
ano passado, 80 mil processos 
foram revisados pelos tribunais 
e 21 mil pessoas tiveram reco-
nhecido o direito à alteração no 
regime de pena.

Tribunais vão avaliar 500 mil processos penais
MUTIRÃO

Agência Brasil



do patrimônio ambiental. 
Em cada parque, estão sen-
do replantadas mudas de 

árvores nativas, por meio 
de uma ação planejada e 
acompanhada por técnicos 
da Semam. Esse dado po-
sitivo sobre as áreas verdes 
urbanas demonstra que es-
tamos no caminho certo, 
promovendo desenvolvi-
mento com sustentabilida-
de”, observou.

Plantio urbano
A Semam produziu 

36.515 mil mudas de ár-
vores, de janeiro de 2021 a 
março de 2024. Foram 7.320 
mil mudas em 2021; 10.650 
mil em 2022; 14.680 mil em 
2023; e 3.865 mil até março 
deste ano. O trabalho é de-
senvolvido pelos técnicos 

da Divisão de Arborização 
e Reflorestamento (Divar) 
da Semam, que também 
atuam no acompanhamen-
to das condições fitossani-
tárias das árvores urbanas. 

De 2021 a março de 
2024, foram feitos trata-
mentos fitossanitários em 
mil árvores, com ultras-
som com penetrografia em 
600 árvores com idade su-
perior a 80 anos, as chama-
das árvores centenárias. Os 
técnicos da Divar também 
realizaram estudos e diag-
nósticos em 88.470 mil ár-
vores urbanas plantadas 
em calçadas, canteiros, pra-
ças, parques urbanos e es-
colas públicas e privadas.
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Com investimento de mais de R$ 22 milhões, viaduto interliga o Bairro das Indústrias ao Conjunto Costa e Silva

Obra na BR-101 fica pronta em 2025
MOBILIDADE

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

O dia a dia da população é 
diretamente afetado pela mo-
bilidade urbana, que depende 
dela para ter acesso a serviços 
como saúde, educação e lazer, 
para ir ao trabalho ou à escola 
e para transportar mercado-
rias. No intuito de melhorar 
esse conjunto estrutural, está 
sendo construído um viaduto 
sobre a BR-101, ligando o Bair-
ro das Indústrias ao Conjunto 
Costa e Silva, em João Pessoa, 
o que ampliará as condições 
e as opções de deslocamento 
para os cidadãos. A obra vem 
sendo executada pelo Depar-
tamento de Estradas de Ro-
dagem da Paraíba (DER-PB), 
com investimento de mais de 
R$ 22 milhões, e deve ser con-
cluída em junho de 2025. 

Segundo o engenheiro 
Francisco Romário, gestor 
da obra, o ritmo da constru-
ção está dentro do que era es-
perado, sem nenhum percal-
ço. “Já foram finalizadas as 
fundações da mesoestrutu-
ra, a montagem da armadu-
ra e a concretagem de oito pi-
lares da travessia, com nove 
metros, além da superestru-

tura das vigas pré-molda-
das, com 25 metros de com-
primento. Atualmente, estão 

sendo realizados os servi-
ços de concretagem de tra-
vessia e montagem de vigas. 

A próxima etapa será a con-
cretagem das vigas e a mon-
tagem de escoramento da 

superestrutura”, explicou.
A obra promete solucio-

nar os constantes problemas 

Estudo
Mapeamento inclui 

setores de vegetação 
urbana, como 

parques, praças e 
áreas privadas com 
vegetação, em um 

trabalho colaborativo, 
realizado em rede

João Pessoa ampliou de 
7,4% para 17,1% as áreas 
verdes nos espaços urba-
nos, no período entre 1985 
e 2023. Os dados são de um 
levantamento realizado 
pelo projeto MapBiomas 
sobre o perfil das áreas ur-
banas brasileiras. O estu-
do levantou dados sobre o 
tipo de ocupação e de uso 
do solo urbano e do seu en-
torno (áreas periurbanas), 
com dados da Coleção 9 de 
Mapas de Cobertura e Uso 
da Terra no Brasil, produ-
zido pelo MapBiomas. 

O mapeamento inclui 
setores de vegetação ur-
bana, como parques, pra-
ças e áreas privadas com 
vegetação, em um traba-
lho colaborativo, realiza-
do em rede, com a parti-
cipação de pesquisadores 
de universidades, organi-
zações não governamen-
tais e empresas de tecno-
logia de todo o Brasil, com 
informações anuais de co-
bertura e uso da terra em 
áreas urbanas, de 1985 até 
o ano passado. Os dados 
da Coleção 9 do MapBio-
mas foram cruzados com 
limites de setores urbanos 
dos municípios brasilei-
ros do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). 

Segundo o secretário 
Welison Silveira, da Secre-
taria de Meio Ambiente 
(Semam) de João Pessoa, a 
capital está investindo na 
recuperação e na amplia-
ção das áreas verdes, com a 
construção de parques em 
diversos bairros da cida-
de. “A criação dos parques 
é um elemento de extrema 
importância para a ma-
nutenção e a recuperação 

JP amplia áreas verdes nos espaços urbanos
ARBORIZAÇÃO

com engarrafamentos na re-
gião, além de diminuir a ocor-
rência de acidentes no local 
e melhorar o tráfego de veí-
culos entre os dois bairros, 
oferecendo mais segurança e 
bem-estar para a população. 
Segundo destaca o engenhei-
ro do DER, o viaduto que está 
sendo construído vai evitar o 
cruzamento de carretas e car-
ros no retorno do Bairro das 
Indústrias, fazendo o tráfego 
de veículos fluir melhor. 

Historicamente, o tráfe-
go costuma ser intenso, nes-
se trecho, no qual os condu-
tores de veículos enfrentam 
dificuldades para passar de 
um bairro para o outro, so-
bretudo em horários de pico. 
Com a obra, a meta é melho-
rar a mobilidade urbana na 
capital paraibana, a exem-
plo de outras iniciativas que 
vêm sendo executadas pelo 
Governo do Estado com esse 
mesmo objetivo, como o via-
duto de Água Fria — interli-
gação do Bairro Água Fria à 
Rua Presidente Raniere Ma-
zzili, no Cristo Redentor, so-
bre a BR-230, em andamento 
— e a Ponte das Três Ruas, 
no Bancários, recentemente 
inaugurada. 

A Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambiente 
(Sudema) realiza, a partir das 
14h de hoje, uma capacitação 
para profissionais que atuam 
nas Unidades de Conservação 
(UCs) de bioma marinho do 
nosso estado: o Parque Esta-
dual Marinho de Areia Verme-
lha (Pemav) e a Área de Prote-
ção Ambiental (APA) Naufrágio 
Queimado. O curso será volta-
do para todos os profissionais 
atuantes na região, como pro-
prietários de catamarãs, mari-
nas e embarcações particulares, 
além de pessoas de áreas afins.

O principal objetivo da ca-
pacitação é abordar as regras 
das UCs e a importância ecoló-
gica e social da biodiversidade 
marinha. Também será tratado 
o desenvolvimento sustentável 
do turismo e a preservação do li-
toral paraibano. A participação 
é uma das condicionantes para 
o licenciamento ambiental dos 
catamarãs.

Para participar, é necessário 
realizar inscrição prévia (aces-
se pelo QR Code ao lado). É pre-
ciso informar nome completo, 
e-mail, telefone para contato, 
declarar se possui embarcação 
catamarã e, em caso afirmati-

vo, adicionar o nome da embar-
cação e se possui licença. Aos 
profissionais que não possuem 
embarcação, é necessário infor-
mar qual empresa estará repre-
sentando.

A ação, que tem parceria 
com a Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) e o Batalhão 
de Polícia Ambiental (BPAmb), 
acontecerá no auditório da PB-
Tur, no Centro Turístico de Tam-
baú, localizado na Avenida Al-
mirante Tamandaré (em frente 
ao Mercado do Peixe Tambaú). 
Para mais informações, os inte-
ressados podem entrar em con-
tato pelo telefone (83) 98844-
3296 (WhatsApp) ou pelo e-mail 
ceda.sudema.jp@gmail.com.

Sudema promove curso 
sobre regras das UCs

BIODIVERSIDADE MARINHA 

Acesse o formulário de 
inscrição por este código

A construção do equipamento ampliará as condições e as opções 
de deslocamento para os moradores e demais frequentadores dos 
dois bairros, com mais conforto e segurança 
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Semam produziu 36.515 
mil mudas de árvores, de 
janeiro de 2021 a março 
de 2024, além de ter feito 
tratamento fitossanitário 
em mil árvores urbanas

Profissionais que atuam em Areia Vermelha devem participar



A intersecção entre fé e 
ensino está presente em di-
versos estabelecimentos edu-
cativos no Brasil, como os co-
légios maristas, salesianos 
e diocesanos, de origem ca-
tólica. Vinculada à vertente 
protestante, uma das insti-
tuições mais tradicionais do 
país é o Colégio Adventista, 
cuja presença, em João Pes-
soa, teve início há 80 anos. 
Ela chegou a fechar, no co-
meço deste século, mas rea-
briu em 2017 e, no próximo 
ano, terá um novo endereço.

As aulas do educandário 

passarão a ser ministradas 
em um novo edifício, locali-
zado no bairro de Manaíra. 
A mudança não será apenas 
qualitativa, mas quantitativa: 
houve uma ampliação subs-
tancial do número de vagas, 
que passou de 200 para 1,5 
mil, com turmas que cobrem 
desde a Educação Infantil 
até o Ensino Fundamental II. 
Desse total, 20% são para bol-
sas de estudo parciais e inte-
grais, destinadas a pessoas 
com baixa renda.

Segundo o diretor da es-
cola, Anderson Gonçalves, a 
nova sede permite a amplia-
ção das possibilidades peda-
gógicas, com biblioteca e la-

boratório de Ciências, além 
de salas de Tecnologia e vo-
luntariado. Na sala de Tecno-
logia, por exemplo, o aluno 
receberá um problema e terá 

o desafio de criar um projeto 
que o resolva, dentro de um 
orçamento fictício. “Além de 
usar a tecnologia para so-
lucionar esse problema, ele 

deve apresentar o trabalho. 
Com isso, o aluno também 
trabalha a oratória e a educa-
ção financeira”, explica. 

Já a agência de volunta-
riado é um espaço no qual 
os estudantes do Adventis-
ta aprendem que todo o co-
nhecimento adquirido só é 
válido se for para servir ao 
próximo. “A nossa ideia é 
trabalhar com projetos so-
ciais e missionários. Recente-
mente, por exemplo, fizemos 
campanha de arrecadação 
de brinquedos, para doar a 
crianças carentes”, contou.

O ensino da escola é ba-
seado no cristianismo, com 
muitas ações realizadas nas 

igrejas, a exemplo de ora-
ções e palestras ministradas 
por um pastor, além de cul-
tos. Apesar disso, Anderson 
garante que todos os estu-
dantes são bem-vindos, in-
dependentemente da fé que 
professem. “A espirituali-
dade está presente em to-
das as nossas práticas, mas 
sem impor a religião. Se eu 
tiver um aluno que não te-
nha nenhuma prática cris-
tã, ele vai poder assistir a 
essas atividades na escola, 
mas não sofrerá nenhuma 
retaliação, caso não queira 
participar de um culto ou de 
algo que não seja pedagógi-
co”, afirma.

Um grupo de 59 estudan-
tes de escolas públicas muni-
cipais de todo o estado foi con-
decorado, na tarde de ontem, 
com o Prêmio MPT na Esco-
la 2024, cujo tema foi “A Es-
cola no Combate ao Trabalho 
Infantil”. Durante a cerimô-
nia de premiação, foi lançado 
o cordel “Chega de Trabalho 
Infantil”, de autoria da poeti-
sa Anne Karolynne, em brail-
le, uma iniciativa que teve a 
parceria da Fundação Cen-
tro Integrado de Apoio à Pes-
soa com Deficiência (Funad). 
O evento também contou com 
a apresentação do estudan-
te e flautista José Marcos dos 
Santos, mais conhecido como 
Marquinhos, que é uma pes-
soa com deficiência visual. 

Nessa quarta edição do 
evento, alunos dos municí-
pios de Bayeux, Cabedelo, Ca-
jazeiras, Campina Grande, 

Cuité de Mamanguape, Gua-
rabira, João Pessoa, Maman-
guape, Patos, Santa Rita e 
Sapé inscreveram trabalhos 
artísticos nas categorias Con-

to, Música, Desenho e Poema, 
de acordo com a série em que 
estudam. Os primeiros luga-
res receberam uma assistente 
virtual, além de estarem auto-

maticamente inscritos na eta-
pa nacional do prêmio. Os se-
gundos lugares ganharam 
fones de ouvido, enquanto os 
terceiros receberam um reló-

gio inteligente. Além disso, 
levaram troféus, medalhas 
e kits. As escolas vencedoras 
também receberam certifica-
dos, agendas e material sobre 
trabalho infantil. Ao todo, 25 
mil estudantes participaram 
do projeto.

O Grupo 1 teve trabalhos 
de alunos de 4o e 5o anos, so-
bre o tema “Trabalho Infan-
til”, seguido do Grupo 2, vol-
tado a estudantes de 6o e 7o 
anos, que abordaram o tema 
“Aprendizagem Profissional”. 
Finalizando, o Grupo 3 envol-
veu alunos de 8o e 9o anos na 
discussão do tema “Seguran-
ça e Saúde nas Escolas e no 
Trabalho”. 

Proposta
A proposta da premiação 

é proporcionar uma rede de 
informação e reflexão sobre 
o trabalho infantil, em arti-
culação com as escolas onde 
ocorreram as etapas munici-
pais do prêmio, passando pe-

las equipes pedagógicas e o 
envolvimento das famílias. 
Para o procurador do Traba-
lho, Raulino Maracajá, orga-
nizador do projeto, a premia-
ção é apenas a culminância, 
pois, desde o início do ano, 
houve reuniões diversas com 
secretários de educação e es-
colas. 

“Fazemos uma qualifica-
ção das pessoas que vão capa-
citar, que são os professores, e 
trazemos diversos materiais 
pedagógicos e lúdicos. De-
pois, eles trabalham a temá-
tica nas salas de aula. Então, 
o prêmio é um extra. O im-
portante mesmo é a capacita-
ção que a gente fez, uma con-
ta de mais ou menos 25 mil 
alunos”, diz. Para as próximas 
edições, o procurador gosta-
ria de contar com a participa-
ção de mais municípios. “Se-
ria ideal um edital para todo 
o estado. Os municípios que 
quisessem participar, parti-
cipariam”, ambiciona.
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Além de ganharem dispositivos eletrônicos diversos, os primeiros lugares também concorrerão na etapa nacional

MPT premia estudantes paraibanos
TRABALHO INFANTIL

Emerson da Cunha 

emersoncsousa@gmail.com

“Somos todos responsá-
veis pela mudança dessa rea-
lidade”, disse Nayane Rama-
lho, advogada especialista 
em direito civil, sobre o ra-
cismo, em entrevista recente 
ao Jornal Estadual, da Rádio 
Tabajara FM. A operadora 
do direito foi convidada ao 
programa jornalístico mati-
nal para falar sobre crimes 
raciais, por ocasião da cam-
panha Novembro Negro, em 
que se ressalta a luta dos pre-
tos e pardos por igualdade.  

Segundo Nayane, há di-
ferenças entre os crimes de 
injúria racial e de racismo. 
“Quando a discriminação é 
direcionada para uma única 
pessoa, caracteriza-se como 
injúria. Quando essa discri-
minação é mais abrangen-
te, sem especificar uma úni-
ca pessoa, a gente consegue 
identificar o racismo, pro-
priamente”, distinguiu. 

No que diz respeito às pu-
nições, Nayane ressaltou a 
mudança que equiparou as 
penas de ambos os crimes. 
“Em linha geral, a injúria tem 
a prisão de dois a cinco anos, 
com as penas que podem ser 
aumentadas. É o mesmo para 

o racismo”, acrescentou. O 
aumento da pena pode ocor-
rer, por exemplo, quando o 
crime é feito por meio de in-
ternet ou quando a autoria é 
de mais de uma pessoa.

A modificação legal do 
ano passado transformou a 
injúria racial em crime im-
prescritível, como o racismo. 
Isso significa que não há um 
prazo de validade para o cri-
minoso ser punido. A víti-
ma pode levar muito tempo 
para denunciar o ato — em-
bora não seja o recomendável 
— e, ainda assim, o responsá-
vel poderá responder por ele. 

Outro benefício dessa al-
teração é que os processos 
judiciais poderão demorar 
o tempo que for necessário, 
mas não serão extintos por 
prescrição. Assim como o ra-
cismo, a injúria também se 
tornou inafiançável, ou seja, 
não se pode pagar dinhei-
ro como uma medida caute-
lar que substitua a prisão de 
um suspeito.

Denúncia
Nayane Ramalho refor-

çou a necessidade de de-
nunciar os casos à polícia. 

“Quando a gente fala da in-
júria racial, é importante que 
a própria vítima faça a de-
núncia. No crime de racis-
mo, como é mais abrangente, 
é possível que outra pessoa 
também o faça”, afirmou. 

Ela frisou a importância 
de ter testemunhas ou gra-
vações que possam servir 
como provas no inquérito po-
licial e, posteriormente, num 
processo judicial. Caso o fato 
ocorra no ambiente de traba-
lho, a vítima também pode 
acionar o Ministério Públi-
co do Trabalho, mas sem dei-
xar de fazer a queixa numa 
delegacia.

O edital do Game Dev 
Quest, um circuito voltado 
para o desenvolvimento de jo-
gos digitais independentes (jo-
gos indie) foi lançado ontem, 
pelo Governo do Estado da Pa-
raíba, por meio da Secretaria 
de Ciência, Tecnologia, Inova-
ção e Ensino Superior (Secties) 
e em parceria com a Fundação 
de Apoio à Pesquisa do Estado 
da Paraíba (Fapesq), com inves-
timento de R$ 800 mil. As ins-
crições ficam abertas de hoje 
até o dia 2 de dezembro, no site 
https://sigfapesq.ledes.net.

O Game Dev Quest tem 
como principal objetivo fomen-
tar o polo de jogos da Paraíba, 
incentivando a indústria de jo-
gos independentes e apoiando 
tanto equipes iniciantes quan-
to experientes. O circuito será 
dividido em três fases elimina-
tórias, cada uma com ativida-
des e benefícios específicos. Na 
primeira, intitulada “Círculo 
dos Visionários”, serão selecio-
nadas 40 equipes para desen-
volvimento inicial do projeto. 
Os participantes terão acesso 
a workshops, conteúdos exclu-
sivos e mentoria especializada.

Na segunda fase, “Fábrica 
de Lendas”, avançam 20 equi-

pes com potencial empreen-
dedor e qualidade técnica. As 
equipes receberão um aporte 
de R$ 20 mil para consolidar as 
suas ideias em startups e criar o 
jogo. Já na terceira e última fase, 
“Coliseu dos Campeões”, as 10 
melhores startups recebem um 
segundo aporte de R$ 40 mil 
para a incubação e o lançamen-
to comercial do jogo. As cinco 
equipes de maior destaque se-
rão lançadas no mercado e po-
derão apresentar seus projetos 
a investidores em um even-
to público a ser divulgado — 
o momento será chamado de 
“Covil dos Dragões”. 

O circuito terá início em ja-
neiro de 2025, com um evento 
de abertura, no qual as equipes 
se apresentarão oficialmente. 
Informações detalhadas sobre 
cada fase, incluindo cronogra-
mas e critérios de avaliação, 
estarão disponíveis nos canais 
oficiais da Secties e da Fapesq. 
Para acessar o edital, basta fo-
car no QR Code ao lado.

Inscrições
Podem participar equipes 

de até seis pessoas, abrangendo 
diversas áreas, como progra-
mação, design, música e escri-

ta. A competição é aberta para 
todos os públicos. Cada equi-
pe deverá indicar um membro 
para atuar como diretor-exe-
cutivo (CEO) da empresa a ser 
constituída, que será o respon-
sável pela gestão do projeto e 
da equipe. Ele deve ter, obri-
gatoriamente, 18 anos comple-
tos, a partir da data de publica-
ção do edital, ou, no caso de ser 
menor, ser legalmente eman-
cipado.

As inscrições são gratuitas 
e devem ser realizadas exclu-
sivamente pelo CEO de cada 
equipe no site oficial da Fapesq. 
É fundamental que todos os 
documentos exigidos sejam en-
viados até o prazo final.

Diferença entre racismo e injúria 
racial é conceitual; pena é a mesma

Governo lança edital e incentiva 
desenvolvedores de jogos digitais

NOVEMBRO NEGRO CIRCUITO GAME 

Acesse o edital por 
meio deste código

Colégio Adventista se mudará para novo prédio e ampliará vagas
NOVO ENDEREÇO 

n 

Modificação 
legal de 2023 
tornou a injúria 
racial um crime 
imprescritível, 
ou seja, que 
não tem prazo 
de validade 
para a punição 
do criminoso

João Pedro Ramalho 

joaopramalhom@gmail.com

Nova estrutura está localizada no bairro de Manaíra
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Tema desta edição foi “A Escola no Combate ao Trabalho Infantil”, com quatro categorias
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Em dois dias, polícias Civil e Militar localizaram mais de 50 quilos de entorpecentes em Campina Grande e Coremas

Drogas são apreendidas diariamente
AÇÕES INTEGRADAS

Os órgãos de segurança 
pública da Paraíba não pa-
ram as ações de combate ao 
tráfico de drogas. Além da 
apreensão de entorpecentes, 
são realizadas prisões, em 
flagrante, de pessoas com os 
produtos ilícitos. Na segun-
da-feira (11), guarnições da 
Força Tática da Polícia Militar 
apreenderam 42kg de maco-
nha, duas balanças de preci-
são, uma espingarda e mu-
nições, com um homem de 
26 anos, durante rondas no 
complexo habitacional Aluí-
zio Campos, em Campina 
Grande. 

De acordo com a PM, o 
preso já tinha passagem pela 
polícia por tentativa de homi-
cídio e estava sendo monito-
rado, desde o momento que 
foi posto em liberdade. 

A apreensão do entorpe-
cente foi resultado de uma 
ação dos policiais do 2o Es-
quadrão do Regimento de 
Operações Táticas com Apoio 
de Motocicletas (Rotam), que 
realizavam um motopatru-
lhamento tático na localida-
de e foram informados sobre 
a existência de um ponto do 
tráfico de drogas. 

As equipes cercaram a 
casa usada no esquema cri-
minoso e o acusado, ao perce-

ber a presença da PM, jogou, 
por cima do muro, a arma 
e uma caixa com as drogas, 
tentando fugir logo em se-
guida, mas foi rendido e pre-
so em flagrante. A ocorrência 
foi levada para a Central de 
Polícia, em Campina Grande.

No Sertão
Na manhã de domingo 

(10), no trabalho em conjun-
to das Forças de Segurança, 
após denúncia feitas por mo-
radores do Bairro Alto da Boa 
Vista, em Coremas, policiais 
civis e militares foram até o 
local indicado, que era utili-
zado como ponto de comer-
cialização de drogas ilícitas. 
Na chegada, os agentes en-
contraram um homem, em 

atitude suspeita, logo na en-
trada do imóvel.

Com ele foram apreen-
didas 36 porções de maco-
nha e 225 porções de crack. 
No decorrer das buscas no 
imóvel, os militares também 
apreenderam uma balança 
de precisão, diversas emba-
lagens, seis aparelhos celula-
res, a quantia de R$ 1.264,00 e 

duas aves silvestres que eram 
mantidas em cativeiro ilegal-
mente.

Outras duas pessoas que 
estavam na residência tam-
bém foram detidas, em se-
guida, todos os envolvidos e 
o material apreendido foram 
apresentados à autoridade 
policial, na delegacia de Po-
lícia Civil de Piancó. 

Com um homem, em Campina Grande, além dos entorpecentes, também foi apreendida uma espingarda calibre 12
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A Polícia Civil da Paraí-
ba prendeu ontem, um ho-
mem de iniciais J.A.B., 33 
anos, investigado por cri-
mes de embriaguez ao vo-
lante, direção perigosa, de-
sacato e resistência. A prisão 
aconteceu no bairro da Tor-
re, em João Pessoa, e foi rea-
lizada por equipes da De-
legacia de Crimes contra o 
Patrimônio (DCCPAT). 

De acordo com os regis-
tros policiais, J.A.B. foi au-
tuado em flagrante no dia 
18 de junho deste ano, após 
uma colisão de trânsito que 
chegou a causar ferimentos 
em uma idosa, no local. Na 
ocasião, foi constatado que 
ele conduzia o veículo em 
estado de embriaguez.

“Inclusive, esse carro es-
tava na oficina mecânica em 
que o investigado trabalha-
va, e ele saiu com veículo 
sem permissão para isso, 
vindo a colidir com o au-
tomóvel”, disse o delegado 
Braz Morroni.

J.A.B. havia sido libera-
do em audiência de custó-
dia, mas não cumpriu as de-
terminações impostas pela 
Justiça, resultando no man-
dado de prisão preventiva, 
cumprido pelos agentes da-
quela delegacia. 

No decorrer dos procedi-
mentos, foi descoberto que o 
investigado responde tam-
bém por crime de violência 
doméstica, que está sendo 
investigado.

Motorista é preso por 
descumprir cautelares

DESOBEDIÊNCIA

A Polícia Federal, por 
meio da Superintendência 
Regional do Ceará, reali-
zou na manhã de ontem a 
operação Rebote, direcio-
nada ao combate ao tráfico 
de drogas e à lavagem de 
dinheiro. As investigações 
tiveram início com o moni-
toramento de um trafican-
te de drogas, atuante na 
região do Cariri. Houve o 
cumprimento de manda-
dos de busca e apreensão 
na Paraíba. A PF não infor-
mou onde a ordem judicial 
foi cumprida. 

Além do Ceará e da Pa-
raíba, também foram cum-
pridos mandados em Per-
nambuco e São Paulo. 
Durante a ação dos poli-

ciais, houve o sequestro de 
postos de combustíveis e a 
apreensão de bens e valores 
ligados ao grupo criminoso. 
Durante a ação, foram cum-
pridos mandados de pri-
são contra os líderes da or-
ganização criminosa, além 
de 28 mandados de busca e 
apreensão em imóveis loca-
lizados nos quatro estados.

Conforme a Polícia Fe-
deral, as investigações ti-
veram início com o moni-
toramento de João Batista 
de Oliveira Ramos, conhe-
cido como “Beto da Mídia”, 
cearense dono de postos 
de combustíveis, apontado 
como traficante de drogas, 
com atuação na região do 
Cariri. Durante o proces-

so investigativo, Beto da 
Mídia foi assassinado a ti-
ros em uma caminhonete, 
na saída de uma academia 
em Recife, em abril de 2023. 
Após a morte dele, a polí-
cia identificou que o con-
trole das atividades crimi-
nosas foi transferido para 
novos envolvidos, que se 
tornaram os alvos desta 
operação.

As pessoas investiga-
das e presas foram autua-
das por tráfico de drogas e 
estão à disposição da Jus-
tiça. O crime flagrado tem 
pena de até 15 anos de re-
clusão. As investigações 
continuam para apurar a 
participação de outros en-
volvidos no crime.

PF cumpre mandado contra membro 
de organização criminosa, na Paraíba

TRÁFICO INTERESTADUAL

A Polícia Civil conti-
nua investigando a ori-
gem do bolo servido a 
uma família, em João 
Pessoa, que provocou 
o atendimento de sete 
pessoas no Hospital de 
Emergência e Trauma da 
capital. A motivação da 
substância no alimentom 
também é investigada. 
Na segunda-feira (11), em 
uma entrevista coletiva 
no auditório da Cidade 
da Polícia Civil, no Bair-
ro do Geisel, foram deta-
lhadas as investigações.

A perita Cíntia Vei-
ga, do Instituto de Polí-
cia Científica, informou 
que após os exames ficou 
constatado que a subs-
tância presente no bolo 
era clonazepan, um me-
dicamento da classe dos 
benzodiazepínicos, po-
pularmente conhecido 
como Rivotril.

Na coletiva, a delega-
da Luísa Correia disse que 
já foi identificada a pes-
soa que entregou o bolo 
à família, porém, o nome 
não foi revelado.  A polícia 
constatou que o bolo te-
ria sido entregue para ser 
dado aos animais. 

A suspeita de envene-
namento da família, que 
reside no Bairro da Ilha 
do Bispo, em João Pes-
soa, aconteceu no dia 3 
do mês passado, quan-
do sete pessoas passa-
ram mal após ingerirem 
o bolo. Uma criança de 
10 anos e dois idosos, um 
homem e uma mulher, de 
72 anos estavam entre as 
vítimas.

As sete pessoas de-
ram entrada no hospital 
com sonolência. As in-
vestigações constataram 
que um membro da famí-
lia teria recebido o bolo 
de uma pessoa conheci-
da e de nada desconfiou. 
Após medicadas, todas 
receberam alta.

Origem do 
alimento é 
investigada

BOLO SUSPEITO

Mais uma denúncia con-
tra o conselheiro tutelar de 
Mulungu, de 48 anos, foi for-
malizada por outra vítima. 

Uma adolescente de 13 anos 
revelou à polícia que o ho-
mem teria mostrado vídeos 
sexuais e uma caixa com 

produtos eróticos e, ainda, 
tentou levá-la para um mo-
tel, mas a menor recusou-se 
e disse que se jogaria do car-

ro, caso ele insistisse.
Segundo a polícia, ante 

de denunciar o caso, a nova 
vítima teria contado a ati-
tude do conselheiro tutelar 
para uma colega de escola, o 
que chegou ao conhecimen-
to de outras amigas. Todas 
aconselharam a vítima a de-
nunciar o caso, o que foi feito 
por meio de um advogado.

A primeira denúncia 
contra o conselheiro foi rea-
lizada por uma adolescente, 
também de 13 anos. Mesmo 
pertencendo ao Conselho 
Tutelar de Mulungu, ele fa-
zia o trajeto, em uma van, 
como motorista de Guri-
nhém, de onde a menina 
reside até a escola em Gua-
rabira, onde ela estuda. As 
tentativas de estupro ocor-

reram no trajeto, quando 
o suspeito tentava aliciar a 
garota.

O delegado Walter Bran-
dão, da Seccional de Guarabi-
ra, que investiga o caso, expli-
cou que a estudante, que era 
transportada na van, vinha 
sendo induzida a praticar ato 
libidinoso pelo motorista, o 
que configurou a prática de 
estupro de vulnerável. O de-
legado disse, ainda, que tudo 
acontecia quando os dois es-
tavam no veículo.

O conselheiro tutelar, que 
não teve o nome revelado 
pela polícia, chegou a ser pre-
so, no entanto, foi liberado na 
audiência de custódia. Ele 
continua exercendo a função 
no município de Mulungu, 
no Agreste paraibano.

Polícia recebe mais denúncias contra conselheiro tutelar
ESTUPRO DE VULNERÁVEL
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As denúncias contra o conselheiro tutelar estão sendo investigadas em Guarabira

Solto
Mesmo com 

denúncias feitas 
por outras vítimas, 

o conselheiro 
tutelar de 

Mulungu está em 
liberdade, mas a 
polícia continua 

solicitando a 
presença de outras 

adolescentes



O serviço de Hemodinâ-
mica do Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires, em 
Santa Rita, na Grande João Pes-
soa, realizou, na última segun-
da-feira (11), um procedimento 
cardíaco inédito para tratar um 
homem de 73 anos. Os cardio-
logistas Thiago Lisboa e Glau-
co Gusmão foram responsáveis 
pela operação, uma angioplas-
tia com aterectomia rotacional, 
adotada para desobstruir arté-
rias calcificadas. 

O paciente, oriundo da ci-
dade de Borborema, apresen-
tava lesões graves em artérias 
do coração, um problema que, 
de acordo com Thiago, costu-
ma ser tratado por uma inter-
venção de revascularização 
miocárdica. Contudo, conside-
rando a idade e o estado fragi-
lizado do paciente, a equipe de 
cardiologia da unidade hospi-
talar estadual decidiu evitar 
esse tipo de cirurgia e optar por 
uma angioplastia, que consis-
te, convencionalmente, no uso 
de um cateter-balão e de um 
stent para garantir a dilatação 
das artérias e melhorar o fluxo 
sanguíneo. O caso do idoso de 
Borborema, porém, exigiu uma 
modalidade de maior comple-
xidade do procedimento.

“Como as artérias desse pa-
ciente eram bastante calcifi-
cadas, impossibilitando o tra-
tamento com a angioplastia 
convencional, solicitamos a 
realização da aterectomia ro-
tacional, que chamamos de ro-
tablator, que é um dispositivo 
que modifica essa placa calci-
ficada, tornando possível de 
ser implantado o stent”, expli-
cou o cardiologista. Seu colega, 
Glauco, esclareceu que a técni-
ca de rotablator utiliza uma oli-
va revestida por partículas de 

diamante que, girando em alta 
velocidade, pulveriza parte da 
placa calcificada e deixa lisa a 
superfície arterial.

Conforme destacou Ma-
yara Lino, coordenadora da 
Hemodinâmica do Hospital 
Metropolitano, a angioplastia 
com aterectomia rotacional não 
está inclusa no rol dos procedi-
mentos oferecidos pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS) e custa-
ria, ao paciente, cerca de R$ 40 
mil, mas a realização gratuita 
da operação foi autorizada pelo 
Governo do Estado, juntamente 
com a Fundação Paraibana de 
Gestão em Saúde (PB Saúde), 
que gerencia a unidade. 

Marco na unidade
Ontem, a diretora-geral do 

Hospital Metropolitano, Louise 
Nathalie, comemorou o suces-
so do procedimento. “Esse caso 
exemplifica o compromisso da 
nossa equipe com a qualidade e 
a humanização no atendimen-
to, proporcionando um cuida-
do ajustado às necessidades de 
um paciente idoso, para quem 
alternativas mais invasivas 

não eram recomendadas. Essa 
abordagem, que alia dedica-
ção e expertise de uma equipe 
multiprofissional, reforça nos-
so compromisso em oferecer 
à população paraibana trata-
mentos avançados e, acima de 
tudo, personalizados”, decla-
rou a gestora.

Para o diretor técnico do 
hospital, Matheus Agra, a uti-
lização do dispositivo rotabla-
tor para a desobstrução de ar-
térias coronárias calcificadas 
representa não apenas uma 
conquista técnica, mas tam-
bém um marco para a unida-
de, que o executou pela pri-
meira vez. “Conseguimos 
oferecer aos nossos pacientes 
uma alternativa terapêutica de 
alto nível, que pode melhorar 
significativamente o prognós-
tico de condições cardiovas-
culares complexas. Por isso, 
a importância de continuar-
mos investindo em tecnolo-
gias e em capacitação de nossa 
equipe, para oferecer aos nos-
sos pacientes o melhor aten-
dimento possível”, enfatizou 
Matheus Agra.

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) anunciou ontem 
que promoverá, neste mês, 
uma iniciativa de mobiliza-
ção social em toda a Paraíba 
para combater o avanço das 
arboviroses — como são cha-
madas as doenças causadas 
por vírus transmitidos por 
animais artrópodes, princi-
palmente mosquitos (incluin-
do dengue, chikungunya, zika e 
Febre Oropouche). Conforme 
um novo boletim epidemio-
lógico divulgado pela Secre-
taria, entre o mês de janeiro 
e o dia 2 de novembro des-
te ano, foram contabilizados 
15.535 casos prováveis de ar-
boviroses no estado, sendo 
13.827 ocorrências de dengue 
(89,01%), 1.662 de chikungunya 
(10,44%) e 86 de zika (0,55%). 

Entre outras informa-
ções, o relatório aponta que 
o número de casos de den-
gue na Paraíba apresenta um 
aumento superior a 110,75%, 
em comparação com o mes-
mo período em 2023. Já para 
os casos prováveis de chikun-
gunya, houve um aumento de 
22%. Em contrapartida, os ca-
sos de zika registraram uma 
redução de 21% no estado.

Ainda segundo os dados, 
registrados no Sistema de 
Informação de Agravos de 
Notificação (Sinan) e conso-
lidados pela SES, foram con-
firmados, ao todo, 11 mortes 

decorrentes de dengue — nas 
cidades de Cabedelo (1), Ca-
malaú (1), Campina Grande 
(2), Catolé do Rocha (1), Con-
de (1), João Pessoa (2), Lucena 
(1), Massaranduba (1) e São 
João do Rio do Peixe (1) — e 
cinco de chikungunya — em 
Sapé, João Pessoa, Campina 
Grande, Pirpirituba e Mon-
teiro. Até o momento, de acor-

do com o órgão estadual, não 
há óbito (confirmado ou em 
investigação) provocado por 
zika, em 2024.

Diante desse cenário, con-
forme antecipou Carla Jacia-
ra, técnica da SES responsá-
vel por arboviroses, as ações 
de combate e de prevenção 
realizadas contra esse tipo 
de doenças pelo Governo do 

Estado serão ampliadas, jun-
to às prefeituras municipais 
e às Gerências Regionais de 
Saúde da Paraíba, durante a 
Semana de Mobilização Es-
tadual. “Estaremos intensi-
ficando o combate contra a 
dengue e outras arboviroses 
com a Semana de Mobiliza-
ção Estadual, que será entre 
os dias 25 e 29 de novembro. 

Então, estaremos com to-
dos os municípios engajados 
nessa ação”, ressaltou Carla, 
orientando a população sobre 
os cuidados diários a serem 
adotados para evitar a disse-
minação das doenças: “A po-
pulação precisa estar sempre 
atenta a eliminar qualquer 
foco que venha a acumular 
água. É importante fazer uma 

vistoria, pelo menos uma vez 
por semana, na residência, no 
quintal, no jardim, para ob-
servar qualquer local que ve-
nha a acumular água”. 

Febre Oropouche
O boletim epidemiológi-

co também traz um balan-
ço das ações realizadas na 
Paraíba para a vigilância da 
Febre Oropouche, transmi-
tida pelo mosquito conheci-
do como “maruim”, incluin-
do testagens realizadas pelo 
Laboratório Central de Saúde 
Pública do estado (Lacen-PB).

“A Paraíba já registrou 
cinco casos confirmados [de 
Febre Oropouche]. Não são 
graves, porém, é importan-
te não estar circulando nos 
municípios que já registram 
casos positivos (João Pes-
soa, Alagoa Nova e Campina 
Grande), como também nos 
estados vizinhos, como Per-
nambuco, que tem casos gra-
ves, óbitos e óbito fetal con-
firmados”, salientou Carla 
Jaciara.

“O combate à Febre 
Oropouche é feito, prin-
cipalmente, com o uso de 
repelente. O produto é im-
prescindível para as gestan-
tes. Ainda destacamos o uso 
de telas e a proteção das par-
tes do corpo que ficam mais 
expostas”, recomendou a re-
presentante da SES.
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Diante da alta de casos de dengue e de chikungunya no estado, órgão promoverá semana de ações no fim do mês

SES anuncia nova mobilização na PB 
COMBATE ÀS ARBOVIROSES

Reeducandos do siste-
ma prisional do estado já es-
tão sendo beneficiados pelo 
Projeto Recomeço, iniciativa 
promovida pela Secretaria 
da Administração Peniten-
ciária da Paraíba (Seap-PB), 
junto à Fundação Paraiba-
na de Gestão em Saúde (PB 
Saúde) e ao Hospital do Ser-
vidor General Edson Rama-
lho (HSGer), em João Pes-
soa. 

Com o objetivo de ofere-
cer serviços e procedimen-
tos de planejamento fami-
liar à população privada de 
liberdade na Paraíba, o pro-
jeto tem garantido o aces-
so a cuidados essenciais de 
saúde reprodutiva — como 
vasectomia, laqueadura e 
implantação de dispositivo 
intrauterino (Diu) —, para 
detentos e detentas da Pe-
nitenciária Desembargador 
Flóscolo da Nóbrega (Roger) 
e da Penitenciária de Reedu-
cação Feminina Maria Júlia 
Maranhão, ambas situadas 
na capital.

A iniciativa ainda con-
ta com o reforço das equi-
pes de segurança das unida-
des prisionais, assegurando 
o deslocamento e a perma-
nência dos reeducandos 
atendidos no hospital, con-
siderado referência estadual 
em planejamento familiar. 
Os profissionais do siste-
ma carcerário também rece-
bem treinamentos específi-
cos por parte de equipes do 
HSGer, para que os protoco-
los de cuidados específicos 
a essa área de saúde sejam 
seguidos adequadamente.

De acordo com a assis-
tente social Priscila Lima, 
coordenadora de Saúde da 

Seap-PB, a primeira etapa 
do Projeto Recomeço teve 
início no dia 26 de outubro, 
após uma fase de triagem 
e de cadastro dos deten-
tos interessados, no Presí-
dio do Roger, que passaram 
por consultas e exames no 
hospital. Seis deles já foram 
submetidos ao procedimen-
to de vasectomia, segun-
do Priscila, e outros cinco já 
agendaram o mesmo tipo 
de operação. Já entre as de-
tentas da Penitenciária Jú-
lia Maranhão, cinco encon-
tram-se na fase inicial de 
triagem para adesão ao pla-
nejamento familiar.

Cuidados inclusivos
O Projeto Recomeço é 

uma aplicação prática da 
Lei Federal no 9.263/96, que 
garante o direito ao planeja-
mento familiar, promoven-
do ações que possibilitem 
aos interessados prever e re-
gular a fecundidade. A ini-
ciativa é voltada para adul-
tos, jovens e adolescentes 
com vida sexual ativa, in-
dependentemente do tipo 
de parceria. 

Para a coordenadora de 
Saúde da Seap-PB, o proje-
to “trata-se de uma grande 
conquista para as mulhe-
res e os homens do siste-
ma prisional, proporcionan-
do um direito fundamental 
que contribui para a autono-
mia e o bem-estar dos ree-
ducandos”. Priscila Lima 
acrescentou, ainda, que a 
“Seap-PB se orgulha des-
sa parceria com a PB Saúde, 
pois sabemos que estamos 
oferecendo aos reeducan-
dos uma oportunidade real 
de planejar suas famílias e 

suas vidas, dentro de um 
processo de ressocialização 
mais humano e digno”.

“Ações como o Projeto 
Recomeço são extremamen-
te importantes para fortale-
cer a reintegração social e o 
cuidado integral aos reedu-
candos. A PB Saúde, tam-
bém por meio do [Hospi-
tal] Edson Ramalho, está 
comprometida em oferecer 
a esses pacientes um atendi-
mento digno e de qualidade, 
garantindo que o direito ao 
planejamento familiar seja 
uma realidade para todos, 
inclusive para a população 
carcerária”, disse Cícero 
Ludgero, diretor do HSGer.

“Considerando que a 
saúde é um direito de to-
dos, dentro da nossa mis-
são, estamos fazendo a nos-
sa parte para garantir que 
esse direito seja efetivamen-
te exercido, inclusive em um 
ambiente que, muitas vezes, 
é marcado por exclusões so-
ciais e pessoais”, comple-
mentou a diretora de Aten-
ção à Saúde da PB Saúde, 
Ilara Nóbrega, lembrando 
que a iniciativa contempla 
outras diversas penitenciá-
rias da Paraíba.

Reeducandos do sistema prisional 
acessam serviços de saúde na capital

Hospital Metropolitano comemora 
sucesso de procedimento inédito 

PLANEJAMENTO FAMILIAR OPERAÇÃO COMPLEXA
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Paciente idoso passou por uma angioplastia com rotablator

Secretaria de Saúde já registrou 11 mortes provocadas por dengue e outros cinco óbitos causados por chikungunya em 2024

n 

Por meio 
do Projeto 
Recomeço, 
detentos 
do Presídio 
do Roger já 
passaram por 
operações de 
vasectomia



Eles mantinham uma 
tradição de só subir ao 
palco se chegassem em 
um opala conversível, 

tocando em eventos que iam 
de festas de aniversário a inau-
gurações de postos de gasoli-
na. Com 18 anos de estrada, e 
a despeito do hiato de uma dé-
cada em sua história, a banda 
Caronas do Opala comemora 
a “festinha de Niver da maiori-
dade” amanhã, a partir das 21h, 
na Vila do Porto, no Varadou-
ro, em João Pessoa, com abertu-
ra da DJ Claudinha Summer. O 
show marca o retorno do bate-
rista Nildo González ao grupo, 
e os ingressos antecipados po-
dem ser adquiridos no site Sho-
tgun, a partir de R$ 20.

Formada em 2006, a ban-
da construiu uma trajetória 
que mescla influências do rock 
n’roll, da jovem guarda e do 
brega, estilos que marcaram 
a juventude dos integrantes e 
dialogam com a nostalgia das 
décadas de 1970 e 1980. Com a 
volta da formação composta 
por González, Degner Quei-
roz (baixo) e Valter Pedrosa 
(guitarra), a cantora Val Dona-
to também assumiu o vocal, o 
que trouxe um novo perfil para 
a sonoridade do grupo. 

Val, conhecida na cena do 
rock e MPB, aceitou em 2022 o 
convite do grupo para reavivar 
o projeto com satisfação. “Foi 
um desafio grande. Me envia-
ram cerca de 40 músicas que eu 
não cantava nenhuma e tam-
bém nunca havia me aventu-
rado nesse estilo. Mas eu ado-
ro um desafio. Foi um processo 
muito prazeroso de criar essa 
nova persona para cantar o re-
pertório da banda. Além da 

responsabilidade de assumir o 
vocal de uma banda que mar-
cou época na cidade, impondo 
também a minha marca”, afir-
ma a cantora.

Nessa nova fase, a banda in-
clui também músicos convida-
dos, como Felipe Gomes (trom-
pete), Daniel Lima (trombone) 
e Bruno Benites (teclados), que 
completam o time e colaboram 
na formação de um show com 
sonoridade mais encorpada.

O rebelde começo 
Degner Queiroz é um nome 

já bem conhecido na cena mu-
sical pessoense. Cercado pela 
música, o baixista, detentor de 
uma coleção de mais de dois 
mil discos em vinil, toca não 
apenas no Caronas, mas em 
outros três projetos — a ban-
da de hardcore Dead Nomads, o 
grupo RetroHollics e o In The 
Mood Hard Blues. “Não sei di-
zer quem é Degner sem músi-
ca. O Caronas do Opala possui 
a influência do rock, com seus 
estilos mais juvenis na veia, só 
que com essa coisa nostálgica 
na vida da gente, que é o bre-
ga”, explica, lembrando que o 
estilo musical sempre esteve 
presente em bares de bairro e 
nas memórias em família.

O nome da banda surgiu 
como uma homenagem ao 
automóvel que, como lembra 
Degner, simbolizava o suces-
so profissional dos artistas da 
época, um símbolo de conquis-
ta e prosperidade para músicos 
de brega e outros estilos popu-
lares do passado. O conceito 
por trás do grupo é o de pegar 
carona no universo nostálgico 
do cancioneiro popular, man-
tendo viva a memória musical 
e trazendo um toque contem-
porâneo às canções.

Entre os antecessores na ex-

periência com o brega na cida-
de, Degner lembra da banda 
Omelete, dirigida pelo profes-
sor Sinfrônio Lima, como uma 
influência. “Só que era uma 
coisa mais hilária e a gente fa-
zia uma coisa mais séria. Era 
uma banda mais histórica e era 
uma inspiração, porque os ca-
ras eram grandes músicos da 
universidade”.

Ao longo dos anos, a ban-
da passou por várias transfor-
mações, desde os momentos 
de maior rebeldia até a matu-
ridade adquirida após o retor-
no, com uma abordagem mais 
profissional. “Já teve um show 
em que o vocalista estava com 
um microfone sem fio e de re-
pente ele desapareceu do giná-
sio onde estávamos tocando. 
Ele foi pro meio da rua e can-
tou sentado num boteco. De re-
pente ele sobe no último banco 
da arquibancada. A gente tava 
saindo do underground e às ve-
zes tínhamos alguns proble-
mas porque o pessoal não tava 
acostumado com essa loucura 
de rockeiro jovem”, conta.

Em sua fase inicial, a ban-
da gravou algumas faixas de 
um disco que não chegou a ser 
completado. O decênio em sus-
penso do Caronas se deu em 
meio a um momento de refor-
mulação do grupo, que passou 
por mudanças na formação e 
foi interrompido pela saída de 
integrantes, como o antigo sin-
tetizador do grupo, Fabiano 
Formiga, o Furmiga Dub, além 
da pausa médica do baterista 
Nildo González. Dado o esforço 
envolvido na atividade percus-
siva e diante de sua cardiopatia, 
Nildo precisou suspender as 
atividades por orientação mé-
dica, submetendo-se, em segui-
da, a uma cirurgia. 

O retorno da banda, portan-

to, é marcado por uma escala-
da no profissionalismo, com 
mais experiência de vida e res-
ponsabilidade por parte dos in-
tegrantes, porém com a ener-
gia que sempre deu partida 
no Opala. “Esse show, além de 
ser um aniversário da banda, 
é um retorno dele [Nildo] aos 
palcos. O retorno dele à mú-
sica, inclusive. É uma celebra-
ção em dobro: da volta da ban-
da e da recuperação do Nildo”, 
acrescenta Degner.

 
Opalão 24

Degner já acompanhava a 
carreira de Val Donato há bas-
tante tempo, com participações 
dos dois em mútuas apresenta-
ções. Diante da suspensão da 
banda em decorrência da saí-
da do antigo vocalista, Deg-
ner conta que sentou com Nil-
do para pensar em nomes para 
o possível retorno. 

“O primeiro nome que pen-
so é Val Donato. Aí Nildo disse: 
‘Pare por aí, nem precisa falar 
mais. Vamos já nela’. Eu liguei, 
e ela topou, dizendo que ia ser 
um desafio, já que nunca teve 
experiência com os artistas do 
cancioneiro popular”. O baixis-
ta comenta que, apesar disso, a 
artista vestiu a camisa do proje-
to. “Faço isso em tudo que deci-
do fazer. Se eu topo, mergulho”, 
assevera Val.

Com uma carreira que in-
clui apresentações ao lado 
de grandes nomes do brega, 
como Agnaldo Timóteo, Re-
ginaldo Rossi e recentemen-
te com Odair José, pelo Proje-
to Seis & Meia, o Caronas do 
Opala possui lugar de desta-
que em festivais e eventos no 
Nordeste, como a tradicional 
Festa das Neves na capital. No 
repertório, a banda combina 
canções autorais com clássicos 

do brega, criando um espetácu-
lo que agrada tanto à nova ge-
ração quanto ao público da ve-
lha guarda.

Agora, os integrantes plane-
jam retomar e lançar gradativa-
mente novas músicas, incluin-
do composições que estavam 
guardadas e inéditas criadas 
a partir da nova formação. “O 
público pode esperar muita di-
versão, além das homenagens 
aos artistas que a gente toca, 
como Roberto e Eramos Car-
los, Diana, Bartô Galeno, Bal-
tazar, Reginaldo Rossi e mui-
to mais”, adianta Degner. “Os 
shows com o Carona são sem-
pre maravilhosos. O repertó-
rio da banda desperta muito as 
memórias afetivas de várias ge-
rações, e isso reflete na alegria 
das pessoas curtindo o show”, 
confirma Val Donato.
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CARONAS DO OPALA

n Amanhã, às 20h.

n Na Vila do Porto (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, 
8, Varadouro, João 
Pessoa).

n Ingressos: R$ 20, 
antecipados na plataforma 
Shotgun.

             MÚSICA   

Caronas do Opala comemora 18 anos e retorno de baterista com show, amanhã, na Vila do Porto

Banda conta com Val 
Donato nos vocais 
desde 2022

Foto: Zaki Dallison/Divulgação

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Leia o QR Code 
acima e acesse o 
site de venda de 

ingressos

Festa a motor



10  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 13 de novembro de 2024 EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Lucas NóbregaCultura

Colunista colaboradora

Janelas da História Fundação Casa de José Américo

N ão foi o poeta Vinicius de Moraes quem 
disse que “A vida é a arte do encontro 
embora haja tanto desencontro pela vida”?

Essa citação não me sai da cabeça, tendo-se 
tornado ainda mais verdadeira para mim depois que 
estive presente em dois eventos na última semana.

O primeiro desses eventos foi o lançamento 
do livro Mulheres – Escritos, Jardins e Uivos , da 
minha amiga, a escritora Ana Adelaide Peixoto, 
que reuniu num volume crônicas que já tinham 
sido publicadas em vários jornais da Paraíba. 
Essas crônicas refletem toda uma experiência 
de vida, de leitura, de exercício da profissão de 
professora universitária e a sua militância como 
feminista. É uma profissão, uma declaração de fé 
que Ana, a mulher, a filha, a mãe, a irmã, a amiga, 
a professora, a amante das artes faz, para nós, 
seus contemporâneos e seus pósteros. É também, 
de alguma forma, o retrato de uma cidade e de 
um tempo. E isso pudemos constatar no dia do 
lançamento do livro de Ana: toda uma geração da 
cidade de João Pessoa se fez presente e foi abraçar 
Ana, congratular-se com ela. Foi, realmente, um dia 
de festa, de alegria, de amizades, onde “a arte do 
encontro” materializou-se festivamente. 

As mulheres lutaram muito para chegar onde 
Ana chegou: autora publicada, reconhecida em 
vida por seus contemporâneos e concidadãos. 
Isso não é pouco, e muitas foram as mulheres que 
não chegaram a experimentar o reconhecimento 
de seus contemporâneos, que morreram antes de 
realizar seus sonhos, legítimas ambições. Por isso 
que a tarde de 7 de novembro é tão importante 
para todas nós. Ana não realiza apenas um sonho 
pessoal, particular. Ela realiza o sonho de muitas 
mulheres que morreram desconhecidas, anônimas. 
Que venham outras, na esteira deixada aberta por 
Ana, nos encantar e enriquecer nossas vidas, com 
seus escritos, jardins e uivos, como bem o disse 
a grande Clarissa Pinkola Estes, nossa mestra 
exemplar. Correr com os lobos é o que queremos 
aprender, sem medo do lobo mau.

Outro evento que nos motivou foi aquele que 
uniu os amigos e admiradores de Pedro Osmar, no 
dia 9 de novembro, nas dependências do Espaço 
Cultural, que também é o local de trabalho do 
músico, poeta, artista de mil faces, que hoje está 
enfrentando alguns problemas de saúde, e seus 
amigos e parceiros se reuniram para manifestar 
sua solidariedade e auxiliá-lo a enfrentar as 
dificuldades do momento. 

A afluência de público foi muito representativa, 
e isso reflete o alcance da obra e atuação de Pedro 
nos últimos 50 anos na Paraíba. Vários músicos 
e parceiros se apresentaram, dentre eles Milton 
Dornellas, Mestre Fuba, o coral Nossa Voz, Adeildo 
Vieira, Tatá Moraes, Gláucia Lima, seu eterno 
parceiro do Jaguaribe Carne, o irmão Paulo Ró, 
além de muitos outros, cujos nomes agora me 
fogem à memória, muitos deles cantando parcerias 
que dividiram com o homenageado. 

Foi uma noite muito bonita e festiva, e minha 
impressão é que o próprio Pedro, que estava 
presente assistindo a tudo, ficou muito feliz e 
emocionado ao constatar in loco a prova inconteste 
do quanto é querido e admirado pelos seus 
contemporâneos.

Mas a semana que decorreu festiva, tão cheia 
de encontros, não findou assim, pois amargamos 
um desencontro que ainda estamos processando: 
a morte do querido jornalista, músico, animador 
cultural, Carlos Aranha, que se despediu de nós e 
foi encontrar seu irmão Marcos (que escreveu sobre 
Anayde Beiriz) e sua mãe, a professora Antonieta, 
em outras plagas, no além. Estava sentindo a falta 
de Aranha, não sabia que estava recolhido por 
motivos de saúde, e a notícia da sua partida me 
pegou de chofre, acendendo outras saudades. 
Carlos fará falta no jornalismo paraibano e nas 
nossas artes. Que descanse em paz e tenha bons 
reencontros do outro lado da vida, pois saudades 
vai deixar aqui. RIP, Carlos, quem sabe, um dia 
nos reencontremos...

Vitória 
  Lima

A arte do
encontro

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

A “arte de educar” na prática (1)

A Fundação Casa de José 
Américo vive em ebulição, 
vez que, dia a dia, renova suas 
práticas, impulsionadas pe-
las inúmeras pesquisas ali 
realizadas. Em razão de es-
tarmos planejando um semi-
nário intitulado Da Bagaceira 
ao Mel, que será realizado em 
dezembro deste ano, alguns 
pesquisadores percorreram a 
região ocupada pela cana-de-
-açúcar objetivando explorar 
o contexto histórico e cultu-
ral atual para contribuir com 
o evento citado.

O primeiro visitado foi o 
histórico Engenho Corredor, 
berço do renomado escritor 
José Lins do Rego, construído 
pelo coronel José Lins (avô do 
escritor) no século 19. Lá, fo-
mos calorosamente recebidos 
pela proprietária e pela secre-
tária da Educação do muni-
cípio, acompanhada de uma 
equipe de professores, asses-
sores, diretores e alunos que 
foram classificados em um 
concurso literário sobre o ilus-
tre escritor. O concurso teve 
ampla repercussão. Foram 
inscritas 64 poesias, dentre as 
quais selecionadas três. Dois 
alunos recitaram seus poe-
mas, que reproduziremos a 
seguir para comprovar a ex-
celência do nível.

O primeiro lugar foi do 
estudante Pedro Henrique 
Azevedo de Souza, do sétimo 

ano da Escola Virgínio Velo-
so Borges (gestora Apareci-
da Alves da Silva), orientado 
pelo professor Joaes Cabral 
de Lima: “De homenagens, 
poesias, desenhos e afins / 
Celebrar esse ícone da lite-
ratura nacional / É o obje-
tivo do Concurso Cultural 
/ Denominado Na vereda de 
Zé Lins. / Pilar foi seu berço 
e também inspiração / Para 
a escrita de romances, utili-
zou todo empenho / A cada 
ano realizou uma publicação 
/ Tendo iniciado com Menino 
de Engenho. / Em Menino de 
Engenho, Carlinhos é apresen-
tado / Ao final dessa história, 
para Itabaiana é levado / De 
doidinho é apelidado por ser 
uma criança astuta / Banguê, 
terceira obra, vemos Carli-
nhos na fase adulta. / Encer-
rando a trilogia do Menino 
Carlos de Melo / Notamos a 
grandiosidade de um roman-
cista tão singelo / Zé Lins do 
Rego como grande escritor / 
Fez Pilar conhecida, dela fa-
lou com amor. / Terminan-
do esses versos com orgu-
lho e emoção / Sobre a vida, 
obra e labor / Do regionalis-
ta de trinta, nosso maior es-
critor / Cito Zé Lins do Rego, 
pilarense de alma, livros e co-
ração”.

O segundo lugar foi con-
quistado pelo aluno Elias 
Fernandes da Silva Filho, do 
quinto ano da Escola Augus-
to Mousinho de Brito (gestora 

Maria da Conceição de Lima 
Pontes), sob a orientação da 
professora Maria de Lourdes 
de Souza Rodrigues: “Natu-
ral de Pilar, vale do Paraíba. / 
Multicultural, sobrenatural. / 
Garoto riqueza com gentileza. 
/ Beleza com esperteza. / De 
nome José Lins. / José Lins, 
dissolve, transcorre / O doce 
da cana que encanta / O Vale 
do Paraíba. / O Fogo Morto é 
fogo vivo. / Dono de todo pres-
tígio no nosso Brasil. / Nor-
destino com destino / Deter-
minou o menino de Engenho 
Corredor / Provedor, sonha-
dor, guerreou e lutou. / A cana 
açucareira, fartura de riquezas 
/ Foi o palco de grande alegria. 
/ Pro menino de Corredor”.

Outra ideia inovadora que 
ali está sendo desenvolvida 
merece ser socializada, per-
mitindo ser copiada: é o pro-
jeto “Em terra de escritor, a 
gente tem amigo leitor”, em 
que o aluno procura na sua 
comunidade algum adulto 
para ser uma espécie de “pa-
drinho” e que terá como res-
ponsabilidade dedicar a ele 
algumas horas de leitura du-
rante um tempo pré-deter-
minado, de maneira que os 
escritos de José Lins possam 
ser mais lidos e divulgados. 
O grande escritor pilaren-
se, dessa maneira, se tornará 
mais conhecido e mais pró-
ximo da população. E ao es-
tudante possibilitará melhor 
desempenho na escola. A se-

cretária da Educação falou 
do empoderamento por par-
te da população, em relação 
à importância do grande es-
critor, orgulho do município 
de Pilar.

Continuando a visitação 
naquele mundo rural da cana-
-de-açúcar, chegamos ao mu-
nicípio de Sapé, no Memorial 
Augusto dos Anjos. Em meio 
à vasta e rica documentação, 
recital de poemas, relatos de 
vida que compõem esse nú-
cleo museológico que faz parte 
do complexo arquitetônico do 
século 19 pertencente à família 
de Augusto dos Anjos e a casa 
da ama de leite — Guilhermi-
na. Hoje as terras pertencem 
ao Incra e foram cedidas para 
assentamentos rurais, com ex-
ceção das áreas da capela, do 
pé de tamarindo, do lago e da 
sede do memorial. Há visita-
ções constantes das escolas ao 
memorial, instituição de con-
cursos literários à semelhança 
dos que ocorrem em Pilar, vol-
tados para a obra de Augusto 
dos Anjos, nosso poeta maior.

Este texto é dedicado aos 
incentivadores da arte e da 
educação encontrados ao lon-
go do caminho: Alba Regina 
Vieira Soares, proprietária e 
administradora do Engenho 
Corredor; Rejane de Barros 
Cavalcanti, secretária da Edu-
cação de Pilar; e José Aderaldo 
Elias, diretor do Memorial Au-
gusto dos Anjos. 

(Continua na próxima semana)

Janete Lins Rodriguez

Resenha Audaci Junior 
audaciauniao@gmail.com

Basta apenas um dia ruim…
Nos Estados Unidos, os chamados 

comics — lê-se “histórias em quadri-
nhos” — têm as dimensões de 17 x 26 
cm, um “formato padrão” para as revis-
tas mensais de super-heróis. Por ques-
tões econômicas, as revistas no Brasil 
adotaram, em determinado período, o 
“formatinho” (19 x 13,5 cm).

Eu cresci lendo as revistas em “for-
matinho”, nos anos 1980. Na verda-
de, essas dimensões nunca “saíram de 
moda”, principalmente com a popula-
rização do mangá (os quadrinhos japo-
neses) pelo mundo. Hoje, as principais 
editoras dos Estados Unidos estão ado-
tando um formato menor para “fisgar” 
novos leitores, colocando na ponta des-
se anzol os gibis considerados “clássi-
cos” ou consagrados.

Até na Europa está sendo adotado 
para o gênero de super-heróis, tipo ex-
portação. O que não é uma surpresa, já 
que o mangá se encontra em uma igual 
queda de braço com os quadrinhos pro-
duzidos no Velho Mundo.

Aqui, no Brasil, as HQs “de bolso” es-
tão de volta. A Panini lançou a série DC 
de Bolso, com as dimensões maiores que 
o “formatinho”: 14,5 x 21,5 cm.

Depois de sagas como O Reino do 
Amanhã e Watchmen, o que chega nes-
te mês às bancas e livrarias pelo selo 
é Batman — A Piada Mortal (136 pági-
nas), com roteiro do premiado e con-
sagrado Alan Moore e com (raríssima) 
arte de Brian Bolland, que era mais ca-
pista do que desenhista de séries ou 
obras longas, em virtude da sua lenti-
dão na produção.

“Para muitos, A Piada Mortal é a his-
tória definitiva do Batman — ou, pelo 
menos, a história definitiva do Corin-
ga”, resumiu Gary Spencer Milldge, 
autor de Alan Moore — O Mago das His-
tórias (Mythos Books), quando o entre-
vistei, em 2013. “Belamente ilustrada 
por Brian Bolland, é uma das obras me-
nos favoritas de Moore, ‘dizendo nada 
sobre a condição humana’”, apontou o 
biógrafo oficial do roteirista inglês.

Com cerca de 50 páginas, a narrati-
va mostra uma possível origem para o 
Coringa (que está em voga atualmen-
te, pelas polêmicas continuações holly-
woodianas), basta ter apenas um dia 
ruim. Há também um acontecimento 
que permaneceu por um bom tempo 
na cronologia do Universo DC: o ar-
qui-inimigo do Homem Morcego ati-
ra na Bárbara Gordon, mais conheci-
da como a Batmoça, deixando ela em 
uma cadeira de rodas.

Falando em polêmi-
ca, o que vez por outra 
reaparece nas redes so-
ciais é o que foi conjectu-
rado pelo roteirista esco-
cês Grant Morrison para 
a sequência final da obra, 
lançada originalmente 
em 1988: Batman mata 
Coringa, quebrando o 
pescoço do vilão.

Lamento informar 
que não “é óbvio”, como 
Morrison especulou. Por 
dois motivos. Um é se-
miótico: após a piada 
contada pelo Coringa, o 
herói apoia a sua mão no 
braço do Palhaço do Cri-
me, às gargalhadas. O 
outro é prático: não há 
nada nas páginas do ro-
teiro original de Moore 

que indique o óbito (vide a edição “ab-
soluta” da obra, com o texto na íntegra, 
lançada pela Panini, em 2022).

Além de uma breve HQ de Bolland 
feita originalmente para a série Batman 
— Preto e Branco, completa a versão DC 
de Bolso, uma reinterpretação da primei-
ra aparição do Coringa, que aconteceu 
em 1940. O Homem que Ri (2005) tem ro-
teiro assinado por Ed Brubaker e dese-
nhos de Doug Mahnke. Realmente, uma 
edição para os novos leitores.

A colunista com Pedro Osmar (sentado), no sábado passado

Foto: Arquivo pessoal
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Capa de “A Piada Mortal” (imagem maior) e a polêmica cena final da obra (acima)



O que acontece se inverter-
mos, na vitrola, a rotação do LP 
Xou da Xuxa? Segundo a narra-
tiva que circunda a carreira da 
apresentadora, a faixa “Cãozi-
nho Xuxo” esconde uma men-
sagem aterradora que só pode 
ser ouvida no avesso da gra-
vação. O livro Não Gire o Disco 
ao Contrário, pu-

blicação de estreia do docente 
paraibano Thiago Hanney, res-
significa essa lenda urbana em 
uma história sobre nostalgia e 
aceitação. A obra chega hoje ao 
público da capital, num even-
to às 19h30, no Empório Café, 
no bairro de Tambaú, com en-
trada franca. Participam des-
se lançamento o consultor de 
diversidade Thiago Palmeira, 
o professor Valnikson Viana 

(esses em debate com 

os leitores) e a drag queen Ma-
gally Mel.

Formado e pós-gradua-
do em Direito pela Pontifícia 
Universidade Católica do Rio 
Grande do Sul (PUC-RS), o pa-
toense se interessa pela litera-
tura desde a infância. Ele divi-
dia a atenção dada aos livros 
infantis com o programa diá-
rio de Xuxa, que era, segundo 
Hanney, uma válvula de es-
cape para a criação castradora 

que tinha em casa. 
A “despedida” da Rainha 

dos Baixinhos em sua nave 
era a ruptura diária com o 
universo lúdico, visitado a 
cada manhã. “A minha pri-
meira memória da vida é jus-
tamente do dia em que, ao fi-
nal de um programa, abracei 
a televisão, aos prantos”, re-
vela.

Adulto, ele abraçou sua 
sexualidade dentro do es-
pectro LGBTQIAPN+ e pas-
sou a se interessar pela di-
versidade como interesse de 
pesquisa, a princípio pessoal. 
“Transformei algumas vivên-
cias em cenas, mas o proces-
so criativo tem como base um 
mapeamento de situações e 
sentimentos explorados por 
pessoas próximas”, declara 

Thiago.
Não Gire o Disco ao Contrário 

traz o protagonista Ivam, pes-
quisador que retorna à sua ci-
dade natal após o falecimen-
to de sua avó. Nessa volta, ele 
conhece o tio Dagmar, que se 
apresenta como drag queen. O 
contato com o parente distan-
te faz Ivam relembrar o passa-
do de criança fã de Xuxa, re-
tomando o hábito de escrever 
cartas para a artista. Essa reali-
dade o motiva a explorar sua 
sexualidade e sua identidade 
de gênero, também por meio 
da arte drag.

Sem entrar em spoilers, 
Thiago diz que as narrativas 
sobrenaturais da carreira de 
Xuxa, que foram alimentadas 
por gerações anteriores, tam-
bém estão presentes no livro, 
mas de forma diferente. “Faço 
um paralelo entre a lenda e a 
censura em torno da suposta 
‘ideologia de gênero’, alimen-
tada por certos setores da so-
ciedade. Não exploro o hipoté-
tico ‘pacto diabólico’ por meio 
do horror, mas com um tom de 
denúncia em relação a quem 
enxerga a comunidade LGB-
TQIAPN+ como capaz de in-
fluenciar a formação de crian-
ças”, pontua.

Nunca tive uma vizinha mais prestativa 
que dona Zefinha. Essa senhora 
trazia no coração aquele sentimento 

não muito comum nos dias de hoje, a 
solidariedade.

– Se precisarem de alguma coisa, 
estou por aqui – era assim, pronta para as 
eventualidades – Precisou é só chamar, viu?

Discreta, não se preocupava em saber de 
outras vidas que não a sua e as de suas duas 
meninas, Soraia e Sofia. Eram gêmeas e já 
passavam um tiquinho da adolescência, pois 
estavam fincadas nos 17. Soraia era tímida, 
quietinha, mas Sofia...

Quando precisava viajar, deixava as 
chaves da casa com dona Zefinha.

— Pode deixar que fico de olho — dizia ela.
Não só ficava de olho, molhava as plantas, 

não deixava faltar água e nem ração para 
Fred, ascendia a luz da varanda ao anoitecer, 
recolhia a correspondência. Tudo isso com 
muita regularidade e disciplina. Viúva, mais 
perto do que longe dos 70, mas fazia anos que 
fincava pé nos 55 e jogava tinta nos cabelos 
para tentar esconder aquilo que as marcas no 
rosto teimavam em denunciar. 

Meu relacionamento com essas vizinhas 
era muito cortês e discreto de minha parte, 
mais efusivo e solidário por parte delas. Até 
que um dia Sofia apareceu no meu portão 
trazendo no colo a grande novidade.

– Olha só o que minha mãe ganhou! Não é 
muito fofo?

Era, digamos, um vira-latas muito serelepe, 
branco com manchas pretas distribuídas 
aleatoriamente na pelagem. Ainda novinho, 
mas o jeitão dessa criaturinha prometia que 
ia ficar grandão. Como Sofia queria saber os 
procedimentos, expliquei sobre as vacinas, 
tipo de ração, higiene e como fazer para que 
o totó deixasse suas necessidades em lugar 
determinado. Mas Sofia queria mais.

– Que nome dou pra ele? Quero um nome 
estrangeiro.

– Estrangeiro? Tipo o quê? Nome de gente 
ou algo mais singelo?

– Que tal Joli?
– ????
– Quer dizer “bonito”. Vai ter um nome 

francês, gostou?
Sofia gostou, Soraia e dona Zefinha 

também e o nosso Joli já ficou todo pimpão, 
achando-se o dono e o homem da casa.

Dias depois me chamaram para mostrar 
algumas novidades. Fui.

Eu ali sentado no conforto de uma cadeira 
de vime da varanda enquanto elas foram 
mostrando-me as boas-novas. O motivo 
do convite era exibirem que Joli aprendera 
vários  truques. “Dá a pata” e Joli dava a 
pata. “Senta” e Joli sentava. “Morto” e Joli se 
fazia imóvel como uma pedra. “De pé”  e Joli 
ficava em pé sustentado pelas patas trazeiras. 
Parecia até gente. “Quieto” e Joli ficava imóvel, 
quietinho. E dona Zefinha já foi me contando 
a razão do progresso na educação de Joli.

– O segredo é a repetição. É só repetir o 
comando muitas vezes que ele aprende. A 
receita é a re-pe-ti-ção!

Nem um mês depois, Sofia me apareceu 
aborrecida com Joli. Estava com a mania de 
fazer cocô no tapete da sala.

– Mas mainha vai corrigir essa mania feia 
que ele tem.

Passados uns dias, encontrei-me com Sofia 
e perguntei se Joli fizera progressos; ou seja, 
se estava fazendo suas necessidades num 
lugar mais apropriado e se a terapêutica da 
repetição estava funcionando.

– Toda vez que ele faz cocô no tapete, 
mainha esfrega o focinho dele no “produto” 
pra ver se ele aprende. Depois ela lava o 
focinho dele no tanque da edícula. Minha mãe 
é insistente. Uma hora Joli aprende.

Joli não aprendeu! Semanas depois, Sofia 
me contou que Joli fazia cocô no tapete e 
então ele mesmo esfregava o focinho na 
“mercadoria” e corria todo lampeiro para 
perto do tanque esperando que dona Zefinha 
o lavasse. Não consegui disfarçar o riso e nem 
consegui também evitar aquele comentário 
para desconforto de Sofia.

– Está vendo, Sofia? O segredo é a 
repetição. A re-pe-ti-ção!

Crônica 
  Em destaque

Joli e o reflexo 
condicionado

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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Colunista colaborador

“Não Gire o Disco ao Contrário” tem sessão de autógrafos no Empório

Livro usa memórias de 
Xuxa como afirmação

LANÇAMENTO

O primeiro sarau literário e 
cultural da Praça dos Imortais 
será realizado hoje, às 18h30, 
no local, na Praia de Interma-
res, próximo ao antigo Bar dos 
Surfistas. Promovido por Tania 
Castelliano, presidente da Aca-
demia Cabedelense de Ciências, 
Artes e Letras Litorâneas (Ac-
cal) e fundadora da Academia 
Estudantil Cabedelense Infan-
tojuvenil de Artes e Letras Li-
torânea (Aecijal), o evento reúne 
apresentações de teatro, poesia, 
música e debates sobre literatu-
ra e educação, em prol da valo-
rização das expressões artísti-
cas populares.

A abertura do encontro fica 
por conta do Palhaço Pipi, que 
dará as boas-vindas ao público 
de forma descontraída. Na se-
quência, Kauany dos Santos e 
o professor Laercio de Camar-
go participam da abertura, in-
troduzindo o tema do evento e 
compartilhando reflexões sobre 
a importância das artes na for-
mação cultural.

Às 19h, o grupo de teatro das 
crianças da Aecijal e coral so-
bem ao palco com a peça Montei-
ro Lobato – Boneca Emília na Linha 
do Tempo, baseada no clássico in-
fantil. Em seguida, às 19h30, a 
escritora Rose Araújo, do Rio de 
Janeiro, compartilha suas expe-
riências em uma conversa inti-
tulada “Conversando com Rose 
Araújo e seus Personagens”. 

Às 20h é a vez do escritor 
Helder Moura apresentar a pa-
lestra “Melancolia e Criação Li-
terária”, seguida, às 20h20, pela 
participação do poeta Marconi 
Araújo, com “Locomotivando 
em Versos”. Às 20h40, Salvador 
e Quelyno Sousa apresentam 
“Poesia Solta e Cantares de Al-
cântara”. 

Na parte final do evento, às 
21h15, Claudete Gomes dos San-
tos discute sobre “As Potencia-
lidades Didático-Pedagógicas e 
Culturais da Literatura de Cor-
del”, enfatizando a relevância 
desse gênero literário como fer-
ramenta educativa e de valori-
zação da cultura popular. O en-
cerramento acontece às 21h45, 
com uma performance musi-

cal ao som do violão 
de Benedito Laercio e 
Tania Castelliano.

“A biblioteca da 
praça está tendo um 
momento muito im-
portante. As pessoas 
têm ido retirar livros. 
Estamos fazendo um 
trabalho que está fa-
zendo acontecer”, des-
taca Tania. Entre ou-
tros recursos, a praça, 
inaugurada no dia 25 
de outubro, dispõe de 
um totem tubular gi-
ratório com inscrições 
de trechos literários 
de autores consagra-
dos da literatura bra-
sileira, além de uma bibliote-
ca pública.

No dia 12 de dezembro a 
Praça dos Imortais será palco 
de uma cantata de Natal. Tania 
adianta que na ocasião haverá 
uma cerimônia para enterrar a 
“cápsula do tempo”, uma urna 
composta por três livros produ-
zidos pelos integrantes da Aeci-
jal, a qual será desenterrada da-
qui a 25 anos.

Praça dos Imortais, em Intermares, terá sarau
HOJE

Curso de Técnicas de Palco 
está com inscrições abertas

A Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc) está 
com inscrições abertas para 
o curso básico de Técnicas 
de Palco, ministrado por 
Márcio Mésk, de São Paulo. 
A atividade é gratuita e faz 
parte da programação do 
Festival Pretitudes. As aulas 
acontecem de 18 a 24 de 
novembro, sempre das 14h às 
18h.

CCBNB Sousa exibe filmes do 
Cine Ceará hoje à tarde

O 34o Cine Ceará está 
acontecendo em Fortaleza 
e inicia a Mostra Cine 
Ceará Itinerante nos 
centros culturais do Banco 
do Nordeste. No CCBNB 
Sousa, é hoje, às 15h30. Em 
exibição, o curta Almadia 
(foto), animação de Mariana 
Medina, e Memórias da 
Chuva, doc de Wolney 
Oliveira. Entrada franca.

Vitrine cultural
Foto: Divulgação/CCBNB

NÃO GIRE O DISCO 
AO CONTRÁRIO

n De Thiago Hanney.

n Editora: Patuá.

n Lançamento hoje, às 
19h30. 

n No Empório Café 
(Feirinha de Tambaú, 
Av. Almirante 
Tamandaré, Tambaú, 
João Pessoa).

n Entrada franca.

SARAU NA PRAÇA DOS 
IMORTAIS

n Hoje, às 18h30. 

n Na Praça dos Imortais 
(Praia de Intermares, 
Cabedelo).

n Entrada franca.

Helder Moura é um dos 
convidados

Thiago 
Hanney 
parte de 
lenda sobre 
disco da 
Xuxa

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Foto: Edson Matos/Arquivo A União

Foto: Valnikson Viana/Divulgação

Im
ag

em
: D

iv
ul

ga
çã

o/
Pa

tu
á



12    A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 13 de novembro de 2024 EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Lucas NóbregaCultura

Produzida pela EPC, edição foi lançada ontem, no Memorial Augusto dos Anjos, no município de Sapé

Eu ganha versão impressa em Braille
LITERATURA

Situado há poucos minutos do pé de 
tamarindo que testemunhou a breve e in-
tensa vida do poeta, o Memorial Augus-
to dos Anjos, no município de Sapé (Zona 
da Mata paraibana), celebrou ontem o le-
gado de seu patrono com o lançamento 
da versão em Braille do livro Eu, sua fa-
mosa compilação de poemas, produzida 
pela Empresa Paraibana de Comunica-
ção (EPC), por meio do setor de Imprensa 
Braille do Jornal A União. Uma cópia da 
obra foi depositada na instituição. 

O evento alusivo ao aniversário de 110 
anos da morte do autor de “Versos ínti-
mos” contou com a participação de mem-
bros do Instituto dos Cegos da Paraíba 
Adalgisa Cunha, da capital, do Instituto 
dos Cegos de Campina Grande, da Fun-
dação Centro Integrado de Apoio à Pes-
soa com Deficiência (Funad) e da Biblio-
teca Juarez da Gama Batista do Espaço 
Cultural, em João Pessoa. Além do me-
morial, todas as instituições citadas tam-
bém ficaram com uma cópia do livro, im-
presso em três volumes. 

Abrindo o lançamento, Aderal-
do Elias, curador do memorial, explicou 
que as celebrações em torno da data de 
ontem ficam concentradas no município 
de Leopoldina, em Minas Gerais, local de 
falecimento de Augusto, mas que Sapé, à 
frente das comemorações do dia de seu 
nascimento, em abril, não poderia deixar 

de enaltecer a iniciativa da EPC. “Quan-
do estava prestes a partir, o poeta disse: 
‘Essa chama jamais se apagará’. Com essa 
versão em Braille, muito mais pessoas po-
derão alimentar essa chama”, assevera. 

Adenize Queiroz, representante do 
instituto em Campina, declarou que a có-
pia ficará disponível para empréstimo a 
pessoas vinculadas ao órgão por até dois 
meses. “Colocar a poesia, literalmente, nas 
nossas mãos significa fomentar o gosto 
pelos livros, por aquilo que temos de me-
lhor. Muitas vezes, pela ausência de lite-
ratura neste formato, pessoas com defi-
ciência deixam de consumir um bem que 
é nosso”, lamenta. Brenda Feitosa, aluna 
do instituto, também esteve presente no 
evento. Hoje estudante de Pedagogia, ela 
recorda que conheceu o poeta sapeense, 
com ajuda de um leitor, ainda na escola. 
“Vai ser a primeira vez que lerei Augusto 
sozinha”, afirma. 

O livro, produzido com o apoio da Edi-
tora e da Gráfica A União, é a segunda 
empreitada do setor de Imprensa Brail-
le: a primeira estreou no ano passado — 
Fogo Morto, de José Lins do Rego. O pro-
cesso de transcrição, edição e impressão 
do material durou três meses e teve como 
material base a edição comemorativa dos 
100 anos do Eu, publicada em 2012. Otto 
de Sousa, revisor braille da EPC, celebrou 
a importância de integrar o projeto, sen-
do ele mesmo uma pessoa com deficiên-
cia. “É um momento de gratidão e de ale-
gria. Ter contato com essa obra e ampliar 

nossos horizontes de leitu-
ra é muito importante. A 
gente precisa dar acesso a 
essas obras tão importan-
te”, disse. 

O Diretor de Mídia Im-
pressa da EPC, William 
Costa, esteve no evento re-
presentando Naná Gar-
cez, diretora-presidente da 
instituição. Ele pontuou 
que ações como essa es-
tão entre os princípios que 
constituem a Empresa Paraibana de Co-
municação. “Uma das nossas missões é 
promover a inclusão social por meio da 
leitura. E entregar essas cópias do Eu é 
motivo de muito orgulho para nós. Ao 
dotar os institutos e a biblioteca com um 
livro dessa natureza, facilitamos o aces-
so a essa obra, que é uma das maiores da 
literatura brasileira”, destaca.  

Em Cartaz

Programação de 7 a 13 de novem-
bro, nos cinemas de João Pessoa, Campina 
Grande, Patos e Guarabira.

ESTREIAS

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Marjorie Estiano, Va-
lentina Herszage, Camila Márdila, Maeve 
Jinkings, Humberto Carrão, Dan Stulbach, 
Daniel Dantas, Fernanda Montenegro. Dra-
ma. Família precisa lidar com o desapa-
recimento do marido, vítima da ditadura. 
2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
14h45. CENTERPLEX MAG 4: 18h30, 21h15.
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): 13h, 16h, 
19h, 22h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2: 13h20, 16h, 18h50, 22h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: 15h30, 18h05, 20h40. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: 15h30, 
18h05, 20h40. 

ARCA DE NOÉ. Brasil/ Índia/ EUA, 2024. 
Dir.: Sérgio Machado e Alois Di Leo. Vozes 
na dublagem: Rodrigo Santoro, Marcelo 
Adnet, Alice Braga, Lázaro Ramos, Chico 
César. Aventura/animação. Dois camun-
dongos entram clandestinos na arca de 
Noé e usam seus talentos para manter a 
esperança entre os animais. 1h49. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
17h30, 19h40. CENTERPLEX MAG 4: 14h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 13h20. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4: 13h30, 15h45, 18h. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4: 15h15, 17h, 19h15. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 2: 14h50, 16h40. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: 14h50, 
16h40. Patos: CINE GUEDES 2: 15h, 16h50, 
18h45. MULTICINE PATOS 1: 15h30, 18h50. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: 
dub.: 16h15, 18h20.

OPERAÇÃO NATAL (Red One). EUA, 
2024. Dir.: Jake Kasdan. Elenco: Dwayne 
Johnson, Chris Evans, Lucy Liu, J.K. Sim-
mons, Bonnie Hunt. Aventura. Quando Pa-
pai Noel é sequestrado, segurança do Polo 
Norte se une a caçador de recompensas 
para salvar o Natal. 2h03. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 16h30; leg.: 21h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: dub.: 19h15, 21h50. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 (macro XE): dub.: 14h, 16h45, 
19h30; leg.: 22h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 (VIP): leg.: 15h, 18h. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1: dub.: 13h30, 16h15, 19h, 21h45. 
CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 15h40, 18h10, 
20h30. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 2: dub.: 15h40, 18h10, 20h30.  
Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 16h40, 19h. 
MULTICINE PATOS 3: dub.: 16h, 20h30. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: 
dub.: 15h40, 18h, 20h15.

OVERLORD – O REINO SAGRADO 
(Overlord – Sei Oukoku-hen). Japão, 2024. 
Dir.: Naoyuki Ito. Aventura, animação. Tra-
balhador é sugado para dentro de seu jogo 

favorito. 2h15. 16 anos. 
João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 

dub.: 15h30. 

PRE-ESTREIA

PÁSSARO BRANCO – UMA HISTÓRIA 
DE EXTRAORDINÁRIO (White Bird). EUA, 
2023. Dir.: Marc Foster. Elenco: Bryce Ghei-
sar, Priya Ghotane, Helen Mirren. Drama. 
Valentão recebe visita da avó, que conta 
como sobreviveu ao nazismo. 2h01. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(VIP): leg.: 21h. 

RELANÇAMENTO

CORISCO & DADÁ. Brasil, 1996. Dir.: 
Rosemberg Cariry. Elenco: Chico Diaz, 
Dira Paes, Chico Alves, Virginia Cavendish. 
Drama. Casal de cangaceiros enfrenta a 
polícia no sertão nordestino. 1h52. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qua. 
13/11: 20h30. Próximas semanas: seg. 18/11: 
20h30; qui. 21/11: 20h30; dom. 24/11: 17h. 

ESPECIAL

FESTIVAL VARILUX DO CINEMA FRAN-
CÊS. Exibições de 19 filmes franceses recen-
tes e um clássico. De 7 a 20 de novembro.

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
Quarta: Mega Cena (14h); O Roteiro da 
Minha Vida – François Truffaut (16h10); 
Ouro Verde (18h10); Diamante Bruto (20h40). 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: Quarta: O Bom 
Professor (14h); A História de Souleymane 
(15h55); O Último Judeu (17h55); O Sucessor 
(19h50).

CONTINUAÇÃO

CONTINENTE. Argentina/ Brasil/ Fran-
ça, 2024. Dir.: Davi Pretto. Elenco: Olívia 
Torres, Ana Flávia Cavalcanti. Terror. Mu-
lher reencontra, em, fazenda, o pai à beira 
da morte e em conflito com trabalhadores. 
1h55. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: dom. 17/11: 15h; ter. 19/11: 20h30; 
sab. 23/11: 19h; ter.: 26/11: 18h30. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 8: 15h40, 18h20. 

O DIA DA POSSE. Brasil, 2024. Dir.: 
Allan Ribeiro. Documentário. A rotina de um 
jovem e seus sonhos durante o isolamento 
da pandemia. 1h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: sab. 16/11: 15h; dom. 24/11: 15h; 
ter. 26/11: 20h30; sab.: 30/11: 15h. 

A FORJA (The Forge). EUA, 2024. Dir.: 
Alex Kendrick. Elenco: Aspen Kennedy, Ca-
meron Arnett. Drama/ religioso. Rapaz de 
19 anos é forçado a tomar um rumo na vida. 
2h04. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 19h. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
20h20. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: 20h20. Patos: CINE GUE-
DES 1: dub.: 21h10. 

NÃO SOLTE (Never Let Go). EUA/ 

Canadá/ França, 2024. Dir.: Alexandre 
Aja. Elenco: Halle Berry, Percy Daggs IV. 
Terror. Mãe e dois filhos vivem ligados 
por cordas dentro de casa para se prote-
gerem de um mal sobrenatural, mas um 
dos filhos questiona a verdade disso. 
1h41. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
leg.: 21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: dub.: 
14h15, 21h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3: dub.: 13h15, 18h30. CINESERCLA TAM-
BIÁ 1: dub.: 16h, 18h, 20h. 

RECEBA!. Brasil, 2024. Dir.: Rodrigo 
Luna, Pedro Perazzo. Elenco: Edvana 
Carvalho, Daniel Farias. Policial. Casal 
endividado entra numa caça por uma 
bolsa com conteúdo valioso. 1h22. 16 
anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Pró-
ximas semanas: ter. 19/11: 18h30; qui. 
21/11: 18h30; sab. 23/11: 15h; seg. 25/11: 
18h30; sab. 30/11: 17h. 

ROBÔ SELVAGEM (The Wild Robot). 
EUA, 2024. Dir.: Chris Sanders. Dubla-
gem brasileira: Elina de Souza, Rodrigo 
Lombardi, Gabriel Leone. Aventura/ani-
mação. Robô tenta sobreviver em ilha 
desabitada e adota filhote de ganso. 
1h41. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 16h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 
dub.: 14h30, 16h50.  

SOL ALEGRIA. Brasil, 2020. Dir.: Ta-
vinho Teixeira. Elenco: Tavinho Teixeira, 
Mariah Teixeira, Ney Matogrosso, Everal-
do Pontes, Suzy Lopes. Comédia. Família 
transgressora cruza país após golpe 
militar. 1h30. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próxi-
mas semanas: seg. 25/11: 20h30; sab. 
30/11: 19h. 

SOM DA ESPERANÇA – A HISTÓRIA 
DE POSSUM TROT (Sound of Hope – The 
Story of Possum Trot). EUA, 2024. Dir.: 
Joshua Weigel. Elenco: Nika King, Deme-
trius Grosse. Drama/ religioso. Mulher e 
reverendo convencem famílias de sua 
comunidade a adotarem 77 crianças. 
2h10. 14 anos. 

João Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 
2: dub.: 18h30. Campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 3: dub.: 18h30. 

A SUBSTÂNCIA (The Substance). 
Reino Unido, 2024. Dir.: Coralie Fargeat. 
Elenco: Demi Moore, Margaret Qualley, 
Dennis Quaid. Suspense. Celebridade 
em deacdência resolve usar droga clan-
destina que cria uma versaão mais jovem 
de si mesma. 2h20. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
4: leg.: 20h30. 

TERRIFIER 3 (Terrifier 3). EUA, 2024. 
Dir.: Damien Leone. Elenco: Lauen La-
Vera, David Howard Thornton. Terror. 
Palhaço psicopata persegue vítimas na 
noite de Natal. 2h05. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: dub.: 18h15, 21h. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA3: dub.: 15h45, 20h50. CINE-

SERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 21h. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 
21h. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 20h40. 
MULTICINE PATOS 1: dub.: 20h55. Gua-
rabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 
20h30. CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: dub.: 
18h10.

TODO TEMPO QUE TEMOS (We Live 
in Time). França/ Reino Unido, 2024. Dir.: 
John Crowley. Elenco: Andrew Garfield, 
Florence Pugh. Drama/romance. Um 
encontro surpresa muda a vida de um 
casal, mas um segredo do passado vai 
abalar a vida em comum. 1h48. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 
(Atmos): leg.: 19h10. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 2: dub.: 15h, 20h; leg.: 17h30, 22h20. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 21h30. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 16h10, 
18h15. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: 16h10, 18h15. Patos: 
CINE GUEDES 3: dub.: 21h20. MULTICI-
NE PATOS 4: dub.: 19h. Guarabira: CINE-
MAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: dom.: 18h40.

TUDO POR UM POP STAR 2. Brasil, 
2024. Dir.: Marco Antonio de Carvalho. 
Elenco: Gabriella Saraivah, Bela Fer-
nandes, Giovanna Lancelotti. Comédia/
romance. Três jovens amigas viajam para 
ir ao show de um ídolo que estudou na 
mesma escola, mas imprevistos aconte-
cem. 1h14. Classificação não informada. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
13h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 13h.

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Ve-
nom – The Last Dance). EUA/ Reino Uni-
do/ México, 2024. Dir.: Kelly Marcel. Elen-
co: Tom Hardy, Juno Temple, Chiwetel 
Ejiofor. Aventura. Alienígenas do planeta 
do simbionte Venom vêm à Terra para 
capturá-lo. 1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 14h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 
1: dub.: 16h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 
dub.: 13h40, 16h15, 18h45, 21h15. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 7: dub.: 14h45, 17h15, 19h45; 
leg.: 22h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 
dub.: 14h45, 17h10, 19h45, 22h10. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 16h25, 18h35, 
20h45. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 1: dub.: 16h25, 18h35, 20h45. 
Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 3D: 14h45, 
19h10; 2D: 17h. MULTICINE PATOS 4: dub.: 
3D: 16h40, 21h15. Guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 3: dub.: 2D: 16h; 3D: 20h25. 

NESTA SEMANA

JESSIER QUIRINO. Humorista e poeta 
apresenta seu solo Eu Parece que Tou Vendo. 

Cabedelo: INTERMARES HALL (Rodovia 
BR-230, km 9, Nº 9240 B, Amazonia Park). Sá-
bado, 19h. Ingressos: de R$ 70 (plateia/ meia) 
a R$ 160 (balcão VIP/ inteira), antecipado na 
plataforma Bilheteria Digital.

AMANHÃ

CARONAS DO OPALA. Show da banda 
celebrando seu aniversário.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Pra-
ça São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro). 
Quinta, 20h. Ingressos: R$ 20, antecipados na 
plataforma Shotgun.

YURI CARVALHO + TRIO SURREAL. Sho-
ws de azé e forró.

João Pessoa: BESSA GRILL (Av. Arthur 
Monteiro de Paiva, 1190, Bessa). Quinta, 
14/11, 20h. Ingressos: R$ 25 (promocional), an-
teciados na plataforma Sympla.

NESTA SEMANA

SEU PEREIRA + ELON + AMORIM + 
GUGA LIMEIRA. Sarau com música e poesia.

João Pessoa: GENERAL STORE (Av. Ge-
neral Osório, 152, Centro). Sexta, 15/11, 20h. In-
gressos: R$ 20 (inteira) e R$ 10 (meia e promo-
cional), antecipados na plataforma Sympla.

BETO BARBOSA + LUCIENE MELO + 
VAQUEIRO MILCEMAR. Cantor de lam-
bada faz show de 40 anos de carreira. Noi-
te também tem os shows dos artistas de for-
ró estilizado.

João Pessoa: BESSA GRILL (Av. Ar-
thur Monteiro de Paiva, 1190, Bessa). Sexta, 
15/11, 20h. Ingressos: no local ou antecipa-
dos pelo whatsapp 83-9.8880.2799.

HOJE

THIAGO HANNEY. Autor paraibano au-
tografa o livro Não Gire o Disco ao Contrário.

João Pessoa: EMPÓRIO CAFÉ (Feirinha 
de Tambaú, Av. Almirante Tamandaré, Tam-
baú). Quarta, 19h30. Entrada franca.

SARAU NA PRAÇA DOS IMORTAIS. Sa-
rau com música e poesia, com participa-
ção de Rose Araújo, Helder Moura, Marco-
ni Araújo, Salvador e Quelyno Sousa, Tania 
Castelliano e outros.

Cabedelo: PRAÇA DOS IMORTAIS 
(Praia de Intermares). Quarta, 18h30. Entra-
da franca.

CONTINUAÇÃO

ANALICE UCHÔA. Artista plástica ex-
pões telas e instalações.

Sousa: CENTRO CULTURAL BANCO 
DO NORDESTE (R. Cel. José Gomes de Sá, 
7, Centro). Visitação até 20 de novembro. 
Entrada franca. 

Evento lembrou os 110 anos da 
morte do poeta paraibano, reunindo 

representantes de diversas instituições

Fotos: Roberto GuedesEsmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 
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O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraí-
ba (ALPB), deputado Adria-
no Galdino, assume, hoje, o 
cargo de governador da Pa-
raíba. A solenidade de posse 
acontecerá às 18h, no Centro 
de Convenções, em João Pes-
soa. Terceira pessoa na linha 
sucessória, Adriano Galdino 
chega ao posto de chefe do 
Executivo estadual após afas-
tamento do gestor em exercí-
cio, Lucas Ribeiro, que havia 
assumido a função na últi-
ma quinta-feira (7). O titu-
lar do cargo, João Azevêdo, 
tirou licença de 10 dias, para 
descanso.

“Tive a felicidade de re-
ceber um telefonema do go-
vernador em exercício, Lucas 
Ribeiro. Ele me confidenciou 
que se ausentaria nos últi-
mos cinco dias de governo, e 
que repassaria a gestão para 
mim. Fiquei muito feliz com 
esse gesto. Quero agradecer, 
publicamente, pela atitude de 
Lucas de me prestigiar. Todo 
mundo sabe que o direito de 
substituir o governador é do 
vice, mas ele, de uma manei-
ra muito delicada e atenciosa, 
resolveu se afastar para que 
eu pudesse assumir o gover-
no”, disse Galdino, ontem, 
após sessão na ALPB. 

Futuro
Na mesma ocasião, ele rei-

terou a intenção de concor-
rer ao cargo de governador 
nas Eleições Gerais de 2026. 
“Não vou dizer que é um ca-
minho sem volta, mas eu es-

tou construindo essa possibi-
lidade. Estou dialogando com 
a Paraíba, com o meu partido 
e com o próprio governador. 
Quero construir essa alterna-
tiva de ser o candidato do go-
verno nas próximas eleições”, 
comentou.

Indicação ao TCE
O presidente da ALPB co-

mentou, ainda, a movimenta-
ção legislativa para indicação 
do substituto do conselhei-
ro Arthur Cunha Lima, do 
Tribunal de Contas do Esta-
do (TCE), cuja aposentadoria 
compulsória foi confirmada 
no fim dos mês passado. “A 
vaga surgirá, oficialmente, 
no dia 19 de dezembro. Como 
estaremos a um dia do reces-
so, não teremos condições de 
fazer a votação neste ano. En-
tão, vamos preparar a eleição 
para o próximo ano. Acredito 
que ela ocorrerá em fevereiro 
ou em março. O meu candi-
dato é Tião Gomes, mas exis-
tem outros deputados que 
pleiteam a mesma indicação”, 
destacou Galdino.

Mesa Diretora
O parlamentar também 

falou sobre a expectativa de 
adequação do regimento in-
terno da Assembleia ao en-
tendimento do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) sobre a 
eleição para Mesa Diretora 
das Casas Legislativas. 

Em 1o de fevereiro do ano 
passado, os deputados es-
taduais elegeram os mem-
bros da Mesa da Casa Epi-

tácio Pessoa para o biênio 
2023–2024 e anteciparam a es-
colha dos componentes para 
o biênio 2025–2026. Adriano 
Galdino foi eleito presidente 
da ALPB, por unanimidade, 
para os dois períodos. 

No entanto, a Procurado-
ria-Geral da República (PGR) 
pediu a anulação da anteci-
pação da escolha do colegia-
do para o biênio 2025–2026. 
Para o procurador-geral da 
República, Paulo Gonet Bran-
co, a eleição antecipada até é 
admitida, desde que seja rea-
lizada a partir do mês de ou-
tubro do ano que antecede 
o início do biênio, a fim de 
atender aos critérios de con-
temporaneidade e de razoa-
bilidade.

O processo que envolve a 
Paraíba ainda não foi julgado, 
mas há pautas similares em 
tramitação na Suprema Cor-
te, com previsão de resolução 
para a próxima semana. Se-
gundo Galdino, as decisões 
servirão de base para que a 
ALPB planeje a nova votação, 
que deve repetir a chapa elei-
ta em 2023.

“A decisão sobre a Paraíba 
sequer está em pauta. Acre-
dito que ela deve ficar para 
o ano que vem. Mas o Supre-
mo está julgando três esta-
dos, e a tendência [da Corte] 
é considerar as eleições váli-
das somente a partir de outu-
bro deste ano. Então, se essa 
tendência for confirmada, eu 
vou adequar o regimento da 
Casa à decisão e fazer novas 
eleições”, adiantou.

Formação da Mesa Diretora para o biênio 2025–2026, 
eleita antecipadamente, que deve ser mantida em nova votação é:

Presidente da Assembleia Legislativa toma posse à 
noite, devido ao afastamento do gestor em exercício 

Adriano Galdino 
assume governo 
do Estado hoje

EXECUTIVO

Posse do deputado estadual como governador da Paraíba acontecerá no Centro de Convenções

Saiba Mais

Presidente: 
 Adriano Galdino 
1o vice-presidente: 
 Felipe Leitão; 
2o vice-presidente: 
 Cida Ramos; 
3o vice-presidente: 
 Taciano Diniz; 
4o vice-presidente: 
 Caio Roberto; 
1o secretário: 
 Tovar Correia Lima; 

2o secretário: 
 Eduardo Carneiro; 
3o secretário: 
 Anderson Monteiro; 
4o secretário: 
 Jane Panta; 
1o suplente: 
 Sargento Neto; 
2o suplente: 
 Galego Souza; 
3o suplente: 
 Eduardo Brito;

4o suplente:
 Júnior Araújo; 
Corregedor parlamentar: 
 Wallber Virgolino
1o corregedor: 
 Branco Mendes
2o corregedor:
  Jutay Meneses
3o corregedor: 
 George Morais

O governador em exercí-
cio, Lucas Ribeiro, cumpriu, 
ontem, uma série de com-
promissos no interior do 
estado. A agenda começou 
pelo município de Belém, 
onde o gestor participou 
da 3a Semana de Inovação 
e Metodologias Integradas 
a Tecnologias, na Escola Ci-
dadã Integral Técnica Már-
cia Guedes. O evento con-
tou com palestras, oficinas 
e apresentações culturais 
voltadas para os estudantes 
e para a comunidade. 

Na ocasião, Lucas Ri-
beiro parabenizou a dire-
ção e os alunos pela inicia-
tiva. “Este é um momento 
importante, em que todos 
estão engajados, apresen-
tando seus trabalhos e ex-
perimentos. A educação é 
de suma importância para 
o desenvolvimento dos jo-
vens, por isso, estamos bus-
cando, sempre, a melhoria 
do ensino na Paraíba, com 
investimentos estruturais 
e também na parte peda-
gógica. Que esse evento tra-

ga mais conhecimento e ex-
periências positivas”, falou 
o governador em exercício.

Infraestrutura
Ao sair de Belém, Lu-

cas Ribeiro inspecionou as 
obras de restauração da ro-
dovia estadual PB-085, no 
trecho que vai de Pirpiritu-
ba a Pedro Régis, totalizan-
do 34 km.

“Conversamos com a 
empresa que assumiu as 
obras e com o pessoal do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER). A em-
presa prometeu entregar o 
asfalto do trecho Sertãozi-
nho–Pirpirituba até o fim 
de dezembro. São cerca de 
5 km a 7 km, e a gente, de-
pois, vai tocar a restauração 
do trecho maior. Estamos 
cobrando e acompanhan-
do”, afirmou o gestor.

As obras têm o objetivo 
de modernizar a infraestru-
tura rodoviária estadual; 
facilitar o escoamento da 
produção econômica local; 
reduzir o custo dos trans-

portes; assegurar conforto 
e segurança aos usuários da 
rodovia; e melhorar a qua-
lidade de vida da popula-
ção local.

Educação
Lucas Ribei ro tam-

bém inaugurou duas im-
portantes obras na área da 
educação: a Escola Cida-
dã Integral João de Freitas 
Mouzinho, em Sertãozinho, 
e a Escola Cidadã Integral 
Técnica Maria José Miran-
da Burity, em Serra da Raiz. 
Juntas, elas somam mais 
de R$ 7 milhões em inves-
timentos.

A escola localizada em 
Sertãozinho conta com seis 
salas de aula, laboratório 
de Informática, almoxari-
fado, secretaria, biblioteca, 
sala dos professores, bate-
ria de sanitários, entre ou-
tros ambientes.

Já o complexo educacio-
nal em Serra da Raiz tem 
oito salas de aula, biblio-
teca, laboratórios — de In-
formática, Química, Física, 

Biologia, Matemática e Ro-
bótica —, coordenação pe-
dagógica, restaurante, área 
de convívio, ginásio e ou-
tros espaços. 

O secretário de Estado 
da Educação, Wilson Filho, 

lembrou que, desde a últi-
ma semana, estão ocorren-
do inaugurações de obras 
da educação. “Isso mostra o 
respeito deste governo por 
esta área. A nossa educação 
vem avançando muito, in-

clusive a Paraíba se desta-
cou, nacionalmente, como 
um dos estados com mais 
estudantes participando do 
Enem; e, certamente, tere-
mos muitas aprovações”, 
observou.

Lucas Ribeiro visita escolas e inspeciona obras na PB-085
AGENDA NO INTERIOR

Novos complexos educacionais, que foram inaugurados ontem, custaram cerca de R$ 7 milhões
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00084/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 1 de Abril, 

379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site https://licitanet.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, 
do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MADEIRA SERRADA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO – REPUBLICAÇÃO. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do 
dia 29 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 08:35 horas do dia 29 de Novembro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legisla-
ção pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.
com. Edital: https://www.sume.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 12 de Novembro de 2024
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00085/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 1 de Abril, 

379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando 
contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE HORAS DE TRATOR AGRÍCOLA COM GRADE DE 
DISCO ARADORA DE PRESSÃO HIDRÁULICA PARA CORTE DE TERRA NO MUNICIPIO DE SUMÉ. 
Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 29 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 11:05 
horas do dia 29 de Novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: https://www.
sume.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 12 de Novembro de 2024
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10367
A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 

publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 243 de 20 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 21 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Maria Geneide Lima da Silva  - matrícula n° 88.751-0, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10397
A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 

publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 265 de 21 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 22 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Soraya Maria David de Souza Melo  - matrícula n° 92.118-1, a fim 
de apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são 
imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

INSTITUTO MUNICIPAL DE PREVIDÊNCIA DE SÃO BENTO/PB – IMPRESB 

AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00002/2024

O Instituto Municipal De Previdência De São Bento/Pb – Impresb manifesta o interesse em obter 
propostas adicionais de eventuais interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 
14.133/21, que objetiva: Contratação de empresa especializada para prestação dos serviços de forne-
cimento, instalação e homologação de um sistema de microgeração fotovoltáico, on-grid, com geração 
mínima de 15 kwp destinado a atender a necessidade do instituto municipal de previdência de são bento/
pb, conforme projeto básico e especificações técnicas. Os interessados poderão obter o Edital com a 
especificação do objeto pretendido acessando: https://pncp.gov.br/app/editais/05216802000157/2024/2. 
O referido órgão de contratação estará recebendo as propostas até às 08:00 horas do dia 19 de Novembro 
de 2024, acessando: www.comprasnet.gov.br. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: Junto ao Setor de Contratação, sediado na 
Av. Tertuliano de Brito, 845 - Centro - São Bento - PB, no horário das 08:00 Às 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao.impresb@gmail.com

São Bento - PB, 12 de Novembro de 2024
JHONATAN PEREIRA DA COSTA

Agente de Contratação

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº SES-PRC-2024/15998 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 007/2024
DATA DE SESSÃO: 26/11/2024- ÀS 09h.

REGISTRO CGE Nº 24-02090-9
LICITAÇÃO BB Nº 1059652

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO (LUVAS E OUTROS) A FIM DE ATENDER AS 
NECESSIDADES DA HEMORREDE ESTADUAL.

O Hemocentro Coordenador da Paraíba, através da sua Pregoeira, Sra. Anny Kariny Carvalho de 
Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 398/2024/GS/SES, torna público, para conheci-
mento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob o 
critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Sala do NÚCLEO DE LICITAÇÃO DO HEMOCENTRO-PB, situada na Av. 
Dom Pedro II, nº 1548, Jaguaribe, João Pessoa–PB de segunda a sexta-feira, no HORÁRIO de 08h 
às 12h e de 13:30 às 17h, no Telefone/Fax: 83. 3133-3490 ou pelo e-mail: nclic.hemocentro.pb@
gmail.com  ou nos endereços eletrônicos dos portais licitacoes-e2.bb.com.br, pncp.gov.br e www.
centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei nº 14.133/2021. Fonte de recursos: 600 – TRANSF 
F A F-MANUTENÇÃO AÇÕES E SERVIÇOS.

João Pessoa, 12 de novembro de 2024

Anny Kariny Carvalho de Almeida
PREGOEIRA DO NÚCLEO DE LICITAÇÃO DO HC/PB

Matricula nº 170.897-0

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2024
REGISTRO Nº 24-01962-6

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP – através de seu Presidente 
da Comissão Permanente de Licitação (Portaria nº 269/2024) vem convocar os interessados em 
participar do PREGÃO ELETRÔNICO ESTATAL Nº 001/2024 cujo objeto consiste na Contratação 
de serviços de Auditoria Independente das Demonstrações Financeiras relativa aos exercícios 
financeiros de 2023, 2024 e 2025, incluindo Diagnóstico sobre a situação atual dos controles 
internos da Área de Pessoal e Contábil, relacionados às práticas administrativas e rotinas ope-
racionais para a elaboração, processamento, aprovação, pagamento e contabilização da folha 
de pagamento e para o cumprimento das obrigações fiscais, tributárias e previdenciárias, além 
do exame dos controles internos de acordo com as normas das legislações e procedimentos 
vigentes, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento, para 
atender às necessidades da Companhia de Desenvolvimento da Paraíba – CINEP;

Regime de Execução: Empreitada por Preço Global. Tipo: Menor Preço. Local: Sala de disputa 
do www.licitações-e.com.br. O Edital e seus Anexos poderão ser retirados no sítio eletrônico da 
CINEP, http://www.cinep.pb.gov.br/portal/, na aba “Serviços” -> “Editais e Licitações”, no site do 
Banco do Brasil no endereço www.licitacoes-e.com.br, e através de solicitação ao e-mail: cpl@
cinep.pb.gov.br.  Limite de Acolhimento e Abertura de Propostas: 08h00 (oito horas) do dia 05 
de dezembro de 2024, no www.licitações-e.com.br.

João Pessoa, 12 de novembro de 2024

Flávio Colaço da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação - CPL

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO N°. 003/2024/CINEP

ALIENAÇÃO DE IMÓVEIS LOCALIZADOS NO DISTRITO INDUSTRIAL DO TURISMO - 
DITUR,  NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, ESTADO DA PARAÍBA.

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, pessoa jurídica de direito privado, 
constituída sob a forma de sociedade de economia mista, inscrita no CNPJ sob o n°. 09.123.027/0001-
46, em conformidade com as Leis Federais n°. 13.303/2016 e n°. 6.404/1976, a Lei Estadual n°. 
10.781/2016, ao Decreto Estadual n°. 37.192/2016, ao Estatuto Social e ao Regulamento de Licitações, 
Contratos e Convênios, ambos desta sociedade de economia mista, bem assim com a Resolução de 
Diretoria CINEP n°. 010/2019 e as demais normas de direito privado e legislação aplicável, torna público 
o Edital de Chamamento Público n°. 003/2024/CINEP, tendo como objeto a alienação, no âmbito do 
Programa de Incentivo Locacional, de 01 (um) lote de imóvel integrante da área denominada Distrito 
Industrial do Turismo - DITur, localizado no município de João Pessoa, Estado da Paraíba, destinados 
à implantação de empreendimentos voltados à hospedagem. As propostas deverão ser enviadas para 
análise através do site institucional da COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP 
(www.cinep.pb.gov.br), onde encontra-se disponível, na íntegra, o edital.

João Pessoa, 12 de novembro de 2024

Rômulo Soares Polari Filho
Diretor Presidente

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO – USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL

Jose Raimundo Ferreira, oficial do registro de imóveis de Cabaceiras-PB, comarca de Boquei-
rão-PB, na forma da lei, etc...

Faz saber a tantos quantos este edital virem ou dele conhecimento tiverem, que foi protoco-
lado nesta Serventia, em 19 de agosto de 2024, o requerimento pelo qual a Sra. JOSIVÂNIA DE 
FARIAS SANTOS, brasileira, solteira, advogada, portadora da identidade de nº. 3.540.747 2º via 
SSDS/PB, inscrito no CPF sob o nº 111.325.254-54, residente e domiciliada na Rua Fernando 
Cunha Lima, 14, Cabaceiras-PB, solicita o reconhecimento do direito de propriedade através do 
Usucapião Extrajudicial, nos termos do artigo 216-A da lei n. 6.015/1973, autuado sob protocolo 
S/N, do imóvel: um terreno de posse, edificado e com destinação urbana e residencial, com área 
total de 225,40 m2, localizado na rua Cícero de Sousa Lima e Rua Fernando Cunha Lima, centro, 
Município de Cabaceiras-PB, CEP: 58.480-000, cadastrada na prefeitura  municipal de Cabaceiras
-PB, com inscrição do imóvel nº 0017489. Tendo sido apresentado PLANTA BAIXA DO IMÓVEL E 
MEMORIAL DESCRITIVO, que apresentou uma área total de 225,40 m2, datado de 30/08/2024, 
assinado pela responsável técnico Alâni de Araújo Castro, CREA/CPF: 107.045.784-17, conforme 
documento anexado a Ata Notarial. Confrontantes: Ao Norte com a Rua Cícero de Sousa Lima, 
Cabaceiras-PB; ao Sul, com Tatiana Silva de Oliveira, CPF 071.867.684-07; ao Leste, com Josenaldo 
severino da silva, CPF 493.174.154-15 e a Oeste, com rua Fernanda Cunha Lima, Cabaceiras-PB. 
Assim sendo, ficam intimados terceiros eventualmente interessados e titulares de direitos reais e 
de outros direitos em relação ao pedido, apresentando impugnação inscrita perante ao Oficial do 
Registro de Imóveis, com as razões de sua discordância em 15 (quinze) dias corridos a contar da 
publicação deste, ciente de que, caso não contestado presumir-se-ão aceitos como verdadeiros 
os fatos alegados pelo requerente, sendo reconhecida a usucapião extrajudicial, com competente 
registro conforme determina a Lei.

Cabaceiras-PB, 23 de setembro de 2024. O Oficial, Jose Raimundo Ferreira.   

EDITAL DE CONVOCAÇÃO: O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Extração e Beneficiamento de Mármores, Calcários, Pedreiras, Pirita, Minerais Não Metálicos e 
Bentonita do Estado da Paraíba, CNPJ: 04.954.812/0001-27, no uso de suas atribuições estatutá-
rias, com fulcro do Art. 16° alínea “H”, convocam todos os trabalhadores pertencentes às categorias 
supra, com base territorial em todo Estado da Paraíba, cuja Data-Base da categoria é 1º de janeiro, 
para tomarem parte de mais uma importante Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia:  16 
de Novembro de 2024, em sua sede (provisória), sito, a Rua: Maximiniano Machado, 273 – José 
Pinheiro - na cidade de Campina Grande/PB, em 1ª (primeira) convocação para as 09h00min, com 
2/3 (dois terços) dos associados das categorias mencionadas, e, não havendo quórum legal, a 
mesma será realizada em 2ª (segunda) convocação, para as 10h00min, com maioria simples dos 
presentes, para discutir a seguinte ordem do dia: a) Leitura do Edital de Convocação, b) Autorizar o 
Sindicato a celebrar Convenção Coletiva de Trabalho, Acordo Coletivo, ou ainda instaurar Dissídio 
Coletivo de natureza econômica com a correspondente classe patronal, c) e d) Assuntos diversos. 
Campina Grande/PB, 12 de novembro de 2024. – ADAILTON ROMERO DA SILVA – PRESIDENTE

EDITAL DE CONVOCAÇÃO: O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Extração e Beneficiamento de Mármores, Calcários, Pedreiras, Pirita, Minerais Não Metálicos e 
Bentonita do Estado da Paraíba, CNPJ: 04.954.812/0001-27, no uso de suas atribuições estatutárias, 
amparado no Art. 16º alínea “D”, ficam convocados todos trabalhadores pertencentes às categorias 
supra, com base territorial em todo Estado da Paraíba, para tomarem parte de mais uma importante 
Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada no dia:  16 de Novembro de 2024, em sua sede 
(provisória) sito, a rua: Maximiniano Machado, 273 – José Pinheiro, na cidade de Campina Grande/
PB, em 1ª (primeira) convocação para as 10h30h00min, com 2/3 (dois terços) dos associados das 
categorias mencionadas, e, não havendo quórum legal, a mesma será realizada em 2ª (segunda) 
convocação, para as 11h30min, com maioria simples dos presentes, para discutir a seguinte ordem 
do dia: a) Leitura do Edital de Convocação, b) Previsão Orçamentária para o exercício 2025 e c) 
Assuntos diversos. Campina Grande/PB, 12 de novembro de 2024. –ADAILTON ROMERO DA 
SILVA - PRESIDENTE

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Alteração de Operação Nº 3915/2024, em João Pessoa, 12 de 
Novembro de 2024 - Prazo 605 dias, Operação do SAA Integrado Jacaraú/Pedro Régis, composto 
por: Captação na barragem de nível em Nascença de Pitanga e um Poço no Riacho Olho D`água; 
Adutora de água bruta - AAB; Adutora de água tratada - AAT; Estação elevatória de água bruta 
EEAB; Estação elevatória de água tratada EEAT; ETA tipo convencional com Q nominal - 25 l/s ou 
90 m³/h Reservatórios semi enterrado (1) e elevados (3); Rede de distribuição; Ligações domiciliares. 
Vazão: 25,00 l/s - Coordenadas da ETA - 6°37`7.42”S, 35°17`12.23”O + inclusão de loteamentos. 
NO MUNICÍPIO DE JACARAÚ-PB. Processo: 2024-004175/TEC/LAO-0064. 

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – requereu a renovação da Licença de Instalação, em João Pessoa, 11 de 
novembro de 2024, para a instalação do sistema de abastecimento de água Retiro, com captação 
flutuante na Barragem Retiro, localizada no município de Cuité/PB, beneficiando os municípios de 
Cuité e Nova Floresta/PB. Processo: 2024-005571/TEC/RLI-0183.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 3954/2024, em João Pessoa, 12 de Novembro de 
2024 - Prazo 1095 dias, Operação do Sistema Integrado de Abastecimento de Água. SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA (SAA) DOS MUNICÍPIOS DE SALGADO DE SÃO FÉLIX E MO-
GEIRO. MUNICÍPIOS DE MOGEIRO E SALGADO DE SÃO FÉLIX-PB. Processo: 2024-000110/
TEC/RLO-0022.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 3955/2024, em João Pessoa, 12 de Novembro de 
2024 - Prazo 180 dias, Ampliação do SAA de Cajazeiras constando de: captação flutuante para 
o Açude Engenheiro Ávidos com instalação de três conjuntos elevatórios em plataforma flutuante 
sendo 02 principais e um de reserva com vazão máxima de 260 l/s - 936 m³/h. NO MUNICÍPIO DE 
CAJAZEIRAS-PB. Processo: 2024-004759/TEC/RLI-0150.

Nova desembargadora assume vaga destinada pelo Quinto Constitucional à Ordem dos Advogados do Brasil

Anna Carla Lopes toma posse no TJ
EVENTO SOLENE

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

A advogada Anna Car-
la Lopes Correia Lima de 
Freitas tomou posse, ontem, 
no cargo de desembargado-
ra do Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB). A cerimônia 
foi realizada na Sala de Ses-
sões do Pleno do TJPB.

Na ocasião, Anna Car-
la declarou que está pron-
ta para “servir” à socie-
dade paraibana e que, 
agora, como desembarga-
dora, busca um “olhar para 
além da letra fria da lei”. 

“Eu estou pronta para 
trazer toda minha sensibi-
lidade, toda a humanidade 
que me é inerente. Eu que-
ro ser a desembargadora 
que olha para além da le-
tra fria da lei e traz essa hu-
manização para dentro do 
Tribunal de Justiça”, disse 
a magistrada.

A advogada foi indicada 
pela Ordem dos Advogados 
do Brasil — Seccional da 
Paraíba (OAB-PB) e é a pri-
meira mulher a tomar pos-
se como desembargadora 
no TJPB por meio do Quin-
to Constitucional. “Estou 
seguindo os passos da mi-
nha mãe, que foi a primeira 
mulher a ocupar o cargo da 
Defensoria Pública-Geral 
do Estado da Paraíba. Ago-
ra, sendo a primeira mulher 
a ocupar a cadeira do Quin-
to Constitucional da OAB, 
alegro-me muito. Eu preci-

so honrar a missão que me 
foi confiada”, acrescentou.

O governador em exercí-
cio, Lucas Ribeiro, destacou 
a importância de mulheres 
ocuparem cargos decisó-
rios no Judiciário e o fato de 
Anna Carla ter sido a mais 
votada nas listas elaboradas 
pela OAB-PB e pelo TJPB. 

“A gente se orgulha mui-
to das mulheres estarem 
presentes nos espaços de 
poder e, com certeza, dese-
ja que ela faça um bom tra-
balho, analisando cada pro-
cesso com o olhar humano, 
sabendo que ali são vidas 
que estão buscando o seu 
direito, buscando a justiça”, 
disse o gestor.

O presidente do TJPB, 
desembargador João Bene-
dito da Silva, enfatizou que 
a posse de Anna Carla re-
presenta um ganho para 
a magistratura paraibana, 
devido ao diálogo dela com 
os advogados. 

“A magistratura parai-
bana ganha não apenas 
uma desembargadora, mas 
uma profissional que com-
preende, profundamente, 
os desafios da advocacia e 
que poderá contribuir para 
o aperfeiçoamento do diá-
logo entre a Corte e a classe 
dos advogados”, concluiu o 
presidente.

Demais autoridades
Na cerimônia, a desem-

bargadora Maria de Fáti-
ma Maranhão representou 

o Poder Judiciário estadual. 
“Hoje, somos cinco”, dis-
se, em relação ao número 
de mulheres que compõem 
a Corte paraibana. A am-
pliação da Corte foi reali-
zada durante a administra-
ção do desembargador João 
Benedito da Silva, no biênio 
2023–2024, que aumentou o 
número de desembargado-
res de 19 para 26, por meio 
da Lei Complementar no 
193, de 15 de maio de 2024, 
sancionada pelo governa-
dor João Azevêdo.

A desembargadora lem-
brou ainda a importância 
da família de Anna Carla, 
sobretudo da mãe dela, a 
defensora pública Fátima 
Lopes, falecida há 14 anos, 
na formação profissional 
e pessoal da filha. “O tri-
pé da Justiça está formado 
dentro de uma casa. Juíza, 
advogada, promotor, ma-
gistratura, Ministério Pú-
blico e advocacia numa só 
casa, para honrar não só a 
família, mas para dizer que 
vale a pena criarmos os nos-
sos filhos dentro da ética, 
da responsabilidade e do 
amor”, concluiu a desem-
bargadora Maria de Fátima.

O promotor de Justi-
ça Carlos Davi Lopes Cor-
reia Lima também saudou 
a posse da nova desembar-
gadora, enfatizando que ela 
foi uma das escolhidas por 
Deus para o “sacerdócio de 
julgar seus semelhantes”. 
“É muito evidente o propó-

sito de Deus em sua vida. 
Ele sonda os nossos cora-
ções e a escolheu para o sa-
cerdócio de julgar seus se-
melhantes. Eu tenho plena 
convicção de que você hon-
rará essa missão”, declarou 
o promotor.

A advogada e irmã da 
nova desembargadora, Ana 
Caroline Lopes, disse que a 
posse de Anna Carla repre-
senta um “marco histórico” 
para advocacia da Paraíba.

“Anna Carla inaugura um 
novo tempo, tornando-se um 
marco histórico e uma inspi-
ração para toda a advocacia 
paraibana, que se orgulha 
de vê-la ocupar esta cadeira 
pelo Quinto Constitucional, 
um instrumento essencial 
que traz a visão do advoga-
do para o coração da magis-
tratura, promovendo uma 
Justiça mais acessível e hu-
manizada”, frisou.

A solenidade de posse da 

nova desembargadora contou 
ainda com a presença do de-
putado estadual Tovar Cor-
reia Lima, representando a 
Assembleia Legislativa da Pa-
raíba (ALPB); do procurador-
geral de Justiça do Ministério 
Público do Estado da Paraíba 
(MPPB), Antônio Hortêncio 
Rocha Neto; do presidente da 
OAB-PB, Harrison Targino; e 
do conselheiro do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-PB) 
Fernando Rodrigues Catão.

Anna Carla conquistou 3.010 votos na OAB-PB e encabeçou lista tríplice do tribunal

Fo
to

: C
ar

lo
s 

Ro
dr

ig
o



Brasil EDIÇÃO: Andréa Meireles
EDITORAÇÃO: Matheus dos Reis A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 13 de novembro de 2024  15

Último caso da doença no país foi registrado em junho de 2022, de acordo com o Ministério da Saúde

Brasil volta a erradicar o sarampo
APÓS CINCO ANOS

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Cinco anos após perder o 
certificado de eliminação do 
sarampo, em 2019, o Brasil vol-
tou a receber o status de país li-
vre da doença, concedido pela 
Organização Pan-Americana 
da Saúde (Opas). O último re-
gistro de sarampo no Brasil, 
de acordo com o Ministério da 
Saúde, aconteceu em junho de 
2022, no Amapá.

Durante a cerimônia reali-
zada ontem, em Brasília, o di-
retor da Opas, Jarbas Barbosa, 
avaliou que, quando se con-
segue reunir capacidade téc-
nica e liderança política com-
prometida com a causa, “as 
coisas acontecem”. “Ver um 
presidente liderando uma re-
tomada do programa de imu-
nização, usando broche do Zé 
Gotinha, sendo vacinado e di-
zendo às pessoas que se va-
cinem faz uma diferença tre-
menda”.

Em seu discurso, Jarbas 
lembrou que as Américas fi-
guram, atualmente, como a re-
gião do mundo que mais recu-
perou a cobertura vacinal após 

a pandemia de Covid-19. “Mas 
a verdade é que, nas Américas, 
por vários fatores, desde 2015, 
as coberturas vacinais já vi-
nham num processo de declí-
nio — lento, mas extremamen-
te preocupante. Então, o fato de 
ter não só recuperado [cobertu-
ras vacinais], mas ter sido a re-
gião que recuperou com mais 
força nos dá um alento muito 
grande. Em breve, estaremos 

com os 95% [de cobertura vaci-
nal] que a gente precisa”.

“Não nos esqueçamos de 
que o sarampo continua a exis-
tir no mundo — na Europa, na 
Ásia, na África, em todos os 
outros continentes. Teremos 
casos importados de sarampo. 
O preocupante é quando não 
tivermos esses casos — prova-
velmente porque a vigilância 
não teve capacidade de detec-

tar. Precisamos manter o binô-
mio vacinação elevada e homo-
gênea e vigilância sensível”.

Ao receber o certificado, a 
ministra da Saúde, Nísia Trin-
dade, classificou o status de 
país livre do sarampo como 
uma conquista importante. 
“Uma conquista que vem do 
compromisso da capacidade 
técnica, sem dúvida, mas essa 
capacidade está no nosso país. 

Ela precisava ser mobilizada 
junto com a sociedade, com a 
excelente cooperação com a 
Opas”.

Para o presidente da Câ-
mara Técnica Nacional de Es-
pecialistas, Renato Kfouri, a 
recertificação brasileira é re-
sultado da retomada dos in-
vestimentos em vacinação e 
na vigilância epidemiológica. 
“Tive a oportunidade de pre-
sidir essa câmara técnica e vi 
um trabalho sendo feito nes-
te Brasil afora com propósito e 
compromisso — duas palavras 
que têm todo significado nesse 
dia de hoje”.

Linha do tempo
Após o registro dos últimos 

casos de sarampo no ano de 
2015, o Brasil recebeu, em 2016, 
a certificação da eliminação do 
vírus. Nos anos de 2016 e 2017, 
não foram confirmados casos 
da doença no país. Em 2018, 
entretanto, com o grande flu-
xo migratório associado às bai-
xas coberturas vacinais, o ví-
rus voltou a circular e, em 2019, 
após um ano de franca circula-
ção do sarampo por mais de 12 
meses, o Brasil perdeu o status.

Dados do ministério indi-
cam que, entre 2018 a 2022, fo-
ram confirmados 9.329, 21.704, 
8.035, 670 e 41 casos de saram-
po, respectivamente. Em 2022, 
os estados que confirmaram 
casos foram: Rio de Janeiro, 
Pará, São Paulo e Amapá, sen-
do que o último caso confirma-
do foi registrado no Amapá, 
com data de início do exante-
ma (erupções cutâneas) em 5 
de junho.

Em 2024, o Brasil chegou a 
registrar dois casos confirma-
dos, mas importados, sendo 
um em janeiro, no Rio Gran-
de do Sul, proveniente do Pa-
quistão; e um em agosto, em 
Minas Gerais, proveniente da 
Inglaterra.

Doença viral
A pasta define o saram-

po como uma doença viral al-
tamente contagiosa que afe-
ta, principalmente, crianças e 
pode causar complicações gra-
ves, como diarreias intensas, 
cegueira, pneumonia e encefa-
lite (inflamação do cérebro). “A 
maneira mais efetiva de evitar 
o sarampo é por meio da vaci-
nação”, ressaltou o ministério.

O movimento Vida Além do 
Trabalho (VAT) agitou as redes 
sociais e a imprensa nos últimos 
dias com a proposta de fim da 
escala de 6 dias de trabalho por 
1 dia de folga, a chamada esca-
la 6x1. O tema está entre os mais 
comentados da plataforma X.   

Com a pressão social, cres-
ceu, no intervalo de uma se-
mana, de 60 para 134 o total 
de deputados que assinaram 
a Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) que estabelece a 
jornada de trabalho de, no má-
ximo, 36 horas semanais e qua-
tro dias de trabalho por semana 
no Brasil, acabando com a esca-
la de 6 por 1.

São necessárias 171 assina-
turas para a PEC começar a tra-
mitar na Câmara. E para ser 
aprovada, precisa do voto de 

308 dos 513 parlamentares, em 
dois turnos de votação. 

De autoria da deputada 
Erika Hilton (PSol-RJ), a pro-
posta foi apresentada em 1o de 
maio deste ano, inspirada no 
movimento VAT que, por meio 
de uma petição on-line, já reco-
lheu mais de 2,3 milhões de as-
sinaturas na internet a favor do 
fim da escala 6 por 1. 

“[A jornada 6x1] tira do tra-
balhador o direito de passar 
tempo com sua família, de cui-
dar de si, de se divertir, de pro-
curar outro emprego ou até 
mesmo se qualificar para um 
emprego melhor. A escala 6x1 
é uma prisão e é incompatível 
com a dignidade do trabalha-
dor”, argumentou Erika Hilton 
em uma rede social.

Outras duas PEC tratam da 
redução de jornada no Congres-
so Nacional, mas não acabam 
com a jornada 6 por 1. 

Apresentada em 2019 pelo 
deputado Reginaldo Lopes 
(PT-MG), a PEC no 221/2019 
propõe uma redução, em um 
prazo de 10 anos, de 44 horas 
semanais por 36 horas sema-
nais de trabalho sem redução 
de salário. 

Outra proposta que reduz 
a jornada de trabalho em tra-
mitação no Congresso Nacio-
nal é a PEC no 148, de 2015, de 
autoria do senador Paulo Paim 
(PT-RS). A PEC define uma re-
dução de 44 horas para 40 ho-
ras semanais no primeiro ano. 
Em seguida, a jornada seria re-
duzida uma hora por ano até 
chegar às 36 horas semanais.  

Sindicatos
A redução da jornada de tra-

balho no Brasil é uma demanda 
histórica de centrais sindicais. 
A Central Única dos Trabalha-
dores (CUT) sempre pautou a 

redução da jornada de 44 horas 
para 40 horas semanais. “Du-
rante décadas, trabalhadores e 
entidades sindicais têm reivin-
dicado a redução de jornadas 
extenuantes e o fim de escalas 
que desconsideram a saúde e 
o direito ao descanso dos tra-
balhadores”, defende a Central 
dos Sindicatos Brasileiros (CSB), 
em nota apoiando o fim da jor-
nada 6x1.

Críticas
A proposta para o fim da 

escala 6x1 também recebeu 
críticas de parlamentares e da 
Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC). “A imposição de 
uma redução da jornada de tra-
balho sem a correspondente 
redução de salários implica-
rá diretamente o aumento dos 
custos operacionais das empre-
sas. Esse aumento inevitável na 

folha de pagamento pressiona-
rá ainda mais o setor produtivo, 
já onerado com diversas obriga-
ções trabalhistas e fiscais”, afir-
mou a CNC.

Governo
O ministro do Trabalho e 

Emprego (MTE), Luiz Mari-
nho, por sua vez, defendeu que 
a jornada de trabalho 6x1 deve 

ser tratada em convenções e 
acordos coletivos de trabalho, 
quando patrão e trabalhadores 
negociam as regras do contrato 
firmado entre as partes. “A pas-
ta considera, contudo, que a re-
dução da jornada para 40 horas 
semanais é plenamente possí-
vel e saudável, quando resulte 
de decisão coletiva”, comentou 
Marinho em uma rede social.

Aumenta a pressão para que a jornada de trabalho seja reduzida
PEC 6X1

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

Texto propõe máximo de 36 horas trabalhadas por semana
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Nísia Trindade e Lula recebem o certificado de país livre da doença do diretor da Opas

Em 2010, a parcela de estu-
dantes negros no Ensino Supe-
rior era de 10,7%, contra 19,8% 
de brancos. Em 2019, embora 
a quantidade de negros ainda 
fosse menor do que a de bran-
cos (42,5%), já passava de um 
terço (38,2%).  

Os dados são do Centro de 
Estudos e Dados sobre Desi-
gualdades Raciais (Cedra), que 
teve como referência o Censo 
da Educação Superior, elabo-
rado e divulgado anualmen-
te pelo Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (Inep). 

Em 2010, 68,5% dos uni-
versitários não haviam in-
dicado essa característica, 
porcentagem que caiu signi-
ficativamente, em 2019, para 
17%. O diagnóstico do Cedra 
aponta que, nas graduações de 
instituições públicas, um fator 
determinante para aumentar 
o ingresso da população ne-
gra, de 2014 a 2019, foram as 
cotas, estabelecidas pela Lei no 
12.711/2012. Nesse intervalo, a 
porcentagem de pretos e par-
dos saiu de 26% para 43%, su-
perando o total de brancos nas 
salas, que era de 40%.

Já na rede privada, os ne-
gros tinham menos espaço nas 
turmas em 2014, representan-

do 20,8%, e assim permanece-
ram em 2019, quando a pro-
porção subiu para 36,8%. Os 
universitários brancos eram 
30,9% e passaram a ocupar 
43,2% das vagas. 

O Cedra mostra ainda o 
recorte de gênero étnico-ra-
cial para expandir o alcance 
da análise que se propôs a fa-
zer. Nota-se, por exemplo, que 
havia uma diferença entre o 
número de mulheres brancas 
e negras que frequentavam as 
instituições de ensino superior 
em 2019, sendo essas últimas 
maioria (43,1%). Entre pessoas 
do gênero masculino, as por-
centagens de negros e brancos 
se equiparam (41,8%).

A Comissão da Amazônia 
e dos Povos Originários e Tra-
dicionais (CPovos) aprovou, 
ontem, o Projeto de Lei (PL)  no 
1958/2021, que trata das cotas 
no serviço público e que tem 
como relatora a deputada fe-
deral Carol Dartora (PT-PR).

 O Ministério da Igualdade 
Racial (MIR), em parceria com 
o Ministério da Gestão e da 
Inovação em Serviços Públicos 
(MGI), o Ministério da Justiça 
e Segurança Pública (MJSP) e 
o Ministério dos Povos Indíge-
nas (MPI), discutiu e compilou 
aprimoramentos que foram in-
corporados ao projeto, origi-

nalmente proposto pelo sena-
dor Paulo Paim.

 Já aprovado pelo Senado 
Federal, o projeto prevê a am-
pliação da reserva de vagas de 
20% para 30%, inclui cotas para 
indígenas e quilombolas e es-
tabelece mecanismos para evi-
tar o fracionamento das vagas.

A secretária de Políticas 
de Ações Afirmativas, Com-
bate e Superação do Racismo, 
Márcia Lima, afirmou: “De-
mos mais um passo na busca 
pelo aprimoramento da lei. As 
mudanças apresentadas são 
de grande importância para a 
construção de um serviço pú-
blico mais diverso e represen-
tativo”.

O projeto foi aprovado por 
unanimidade e, conforme o 
regimento, seguirá para a Co-
missão de Direitos Humanos 
da Câmara dos Deputados.

Número de negros cursando o Ensino 
Superior cresce 27,5% em nove anos

PL que amplia cotas no serviço 
público é aprovado por comissão 

SEGUNDO O CEDRA CÂMARA DE DEPUTADOS

Letycia Bond 

Agência Brasil
Agência Gov

n 

Atualmente, 
a reserva de 
vagas para 
indígenas e 
quilombolas 
é de 20%. 
Com o projeto, 
o percentual 
aumentará 
para 30%
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Cerca de 90 milhões de pessoas são obrigadas a sair de onde vivem devido à possibilidade de desastres

Risco climático força deslocamento 
COP29

Letycia Bond 

Agência Brasil

Atualmente, 90 milhões do 
total de 123 milhões de pessoas 
deslocadas à força vivem em 
países com alto ou extremo ní-
vel de suscetibilidade a riscos 
relacionados ao clima. Isso sig-
nifica que a quantidade de pes-
soas que enfrentam esses ce-
nários mais agudos aumentou 
cerca de cinco milhões somen-
te na virada de 2023 para 2024.  

Os dados constam do rela-
tório “Sem escapatória: na linha 
de frente das mudanças climá-
ticas, conflitos e deslocamento 
forçado”, divulgado ontem pelo 
Alto Comissariado das Nações 
Unidas para Refugiados (Ac-
nur), durante a 29a Conferência 
das Partes da Convenção-Qua-
dro das Nações Unidas sobre 
Mudanças Climáticas (COP29) 
em Baku, no Azerbaijão. O do-
cumento é resultado do traba-
lho de diversas entidades como 
Alp Analytica, Grupo Consul-
tivo para Pesquisa Agrícola In-
ternacional, Iniciativa CGIAR 
sobre Fragilidade, Conflito e 
Migração Conselho Alemão de 
Relações Exteriores, Instituto 
Norueguês de Assuntos Inter-
nacionais e Rede de Ajuda Co-
munitária e Associação de Res-
posta de Dadaab.

A agência da ONU também 
destaca que quase metade das 
pessoas deslocadas à força está 
sujeita não apenas à fragilização 
causada pelos desequilíbrios 
climáticos mas, simultanea-
mente, pela violência oriunda 
de conflitos. Como exemplos, 
são citados no documento o Su-
dão, a Síria, o Haiti, a República 

Democrática do Congo, o Líba-
no, Mianmar, a Etiópia, o Iêmen 
e a Somália.

Os especialistas destacam 
que, na última década, desas-
tres associados ao clima foram 
causa de 220 milhões de des-
locamentos internos —, o que 
dá cerca de 60 mil por dia. Ao 
todo, no ano passado, mais de 
um quarto desses deslocamen-
tos ocorreram em um contex-
to que também somava confli-
tos como elemento complicador. 

“Esse deslocamento pode 
ser temporário ou prolongado, 
com as pessoas, muitas vezes, 
tentando permanecer o mais 
próximo possível de suas comu-
nidades, com o objetivo de retor-
nar à sua terra e às suas casas na 
primeira oportunidade dispo-
nível”, observam. 

Para as próximas décadas, o 
prenúncio não é de melhora. Na 
avaliação das entidades que co-
laboraram com a produção do 
relatório, “os riscos para as pes-
soas deslocadas e seus anfitriões 
crescerão significativamente”.

“Até 2040, o número de paí-
ses enfrentando perigos climá-
ticos extremos deve subir de 
três para 65, a grande maioria 
dos quais hospeda populações 
deslocadas. O calor extremo 
também aumentará significa-
tivamente, com a maioria dos 
assentamentos e campos de re-
fugiados projetada para expe-
rimentar o dobro de dias com 
calor perigoso até 2050”, pre-
veem, acrescentando que até 
o fim de 2023 mais de 70% dos 
refugiados e solicitantes de asi-
lo eram provenientes de países 
altamente vulneráveis ao cli-
ma, que também estão menos 

preparados para enfrentar a si-
tuação.

O Acnur lembra que paí-
ses classificados como extre-
mamente frágeis recebem ape-
nas US$ 2,10 por pessoa em 
financiamento anual per capi-
ta para adaptação. Outra infor-
mação relevante é que somen-
te em 25 das 166 Contribuições 
Nacionalmente Determinadas 
(CNDs) — compromissos que 
os países assumem para redu-
zir suas emissões de gases de 
efeito estufa — eram elenca-
das medidas palpáveis quan-
to a deslocamentos provoca-
dos por mudanças climáticas 
e desastres.

O Brasil está comprome-
tido com o desenvolvimen-
to sustentável, afirmou o vi-
ce-presidente da República, 
Geraldo Alckmin, durante o 
discurso no segmento de alto 
nível da 29a Conferência das 
Partes da Convenção-Quadro 
das Nações Unidas sobre Mu-
danças Climáticas (COP29), 
em Baku, no Azerbaijão.  

“Estamos implementan-
do o Plano Clima, que servirá 
como guia da política climática 
brasileira até 2035. Firmamos 
também o Pacto pela Transfor-
mação Ecológica, entre os três 
poderes do Estado brasileiro, 
para a implementação do qual 
é fundamental a participação 

da sociedade civil. Precisamos 
de medidas concretas e no rit-
mo necessário. Terei a honra 
de apresentar nessa COP29 a 
NDC do Brasil”, destacou.

Alckmin relembrou que 
todos os esforços globais para 
enfrentar as mudanças climá-
ticas tiveram início no Brasil, 
durante a ECO92, no Rio de Ja-
neiro. O vice-presidente desta-
cou ainda a liderança do país 
na entrega das Contribuição 
Nacionalmente Determina-
da (NDC, na sigla em inglês), 
que define a redução de emis-
sões de gases do efeito estufa 
de até 67% em 2035, compara-
da ao ano de 2005.

“Nossa NDC é muito mais 
do que simplesmente uma 
meta de redução de emissões 
para 2035. Ela reflete a visão de 

um país que se volta para o fu-
turo e que está determinado a 
ser protagonista da nova eco-
nomia global, com energias re-
nováveis, combate à desigual-
dade e comprometimento com 
o desenvolvimento sustentá-
vel”, disse.

Após o discurso oficial, 
Alckmin falou com a imprensa 
e explicou que a NDC brasilei-
ra não se resume a um percen-
tual, ela também acompanha 
planos setoriais com recortes 
por tipo de emissão.

“O Brasil tem uma meto-
dologia que atinge a todos os 
gases, é uma metodologia que 
se estende a todos os setores, 
como transporte, indústria, 
agricultura e também o des-
matamento. E é assim que nós 
vamos conseguir essa nossa 

NDC, que é altamente ambi-
ciosa, como o presidente Lula 
disse, nós queremos liderar 
pelo exemplo”, salientou.

O vice-presidente conside-
rou os resultados apresentados 
pelo país ao mundo na COP29 
altamente sustentadores da 
posição de liderança global e 
ressaltou ser importante que 
a COP de Baku alcance o ob-
jetivo de definir a Nova Meta 
Quantificada Global de Finan-
ças (NCQG, na sigla em inglês), 
para que as novas gerações de 
NDCs dos países possam ser 
postas em prática.

Alckmin encerrou sua fala 
com um convite: “Espero ver 
você no próximo ano, no Bra-
sil”, em inglês, língua oficial 
das negociações em todas as 
COPs.

Brasil está implementando novo Plano Clima
Fabíola Sinimbu 

Agência Brasil
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Desequilíbrios climáticos e conflitos são as principais causas de deslocamentos no mundo

O juiz de Nova York, 
Juan M. Merchan, adiou 
a decisão no caso de su-
borno do presidente elei-
to dos Estados Unidos, Do-
nald Trump, que deveria ter 
sido anunciada ontem. Os 
advogados do republicano 
foram informados que a de-
finição não deve acontecer 
antes do dia 19 de novem-
bro e que a mudança é para 

que os promotores opinem 
sobre o que fazer no pro-
cesso, considerando a vitó-
ria eleitoral.

Por causa das “circuns-
tâncias sem precedentes”, 
os promotores precisam 
considerar como equilibrar 
os “interesses concorrentes” 
do veredicto do júri e da 
presidência, escreveu o pro-
motor Matthew Colangelo.

A defesa de Trump con-
cordou com o adiamento. 

O presidente da França, 
Emmanuel Macron, rece-
beu, ontem, no Palácio do 
Eliseu, o secretário-geral 
da Organização do Tratado 
do Atlântico Norte (Otan), 
Mark Rutte, na primeira vi-
sita do novo líder da alian-
ça à França desde que assu-
miu o cargo.

Na ocasião, eles discu-
tiram a necessidade de um 
maior investimento na de-

fesa e de uma cooperação 
transatlântica robusta para 
garantir a segurança dura-
doura da aliança, segundo 
comunicado emitido pela 
Otan. “Quanto mais gasta-
mos em defesa, mais redu-
zimos o risco de conflitos fu-
turos”, disse Rutte. 

Rutte e Macron também 
discutiram a necessidade de 
mais apoio à Ucrânia antes 
do que poderá ser o seu in-
verno mais rigoroso, à medi-
da que a Rússia visa a sua in-
fraestrutura energética.

Juiz adia decisão sobre a 
condenação de Trump

Otan defende aumento 
de gastos com defesa

CASO DE SUBORNO

REDUÇÃO DE CONFLITOS

O Exército de Israel anun-
ciou, ontem, a abertura de um 
ponto de passagem para via-
bilizar a entrada de ajuda hu-
manitária na Faixa de Gaza. A 
medida ocorre no fim do prazo 
estabelecido pelo governo dos 
Estados Unidos que, em 13 de 
outubro, exigiu o aumento do 
acesso à assistência humanitá-
ria na área, sob a ameaça de sus-
pender o apoio militar. As infor-
mações são da Lusa, agência de 
notícias portuguesa. 

Em carta enviada a Israel, a 
administração norte-america-
na destacou a necessidade de 
o governo de Benjamin Netan-
yahu autorizar a entrada de até 
350 caminhões com ajuda por 
dia, abrir uma quinta passagem 
humanitária e restringir as or-
dens de evacuação na região, a 
não ser que sejam extremamen-
te necessárias. 

De acordo com a Lusa, oito 
organizações internacionais 
acusam Israel de não atender a 
essas exigências. Elas destacam 
que das 19 medidas, 15 não fo-
ram atendidas na sua totalida-
de. Ainda ontem, a Agência da 
Organização das Nações Uni-
das para Assistência aos Refu-
giados Palestinos (Unrwa), aler-
tou para a situação catastrófica 
no norte da Faixa de Gaza, com 
“cadáveres nas ruas e hospitais 

sem bolsas de sangue”, a infor-
mação é da ONU News.

Falando sobre o território 
palestino, ontem, Louise Wate-
ridge — porta-voz da entidade 
—  disse que as ambulâncias pa-
raram de funcionar na área si-
tiada, fazendo com que as pes-
soas tenham que ir em busca 
de socorro em carroças puxa-
das por burros.

Ela também contou que nin-
guém da Unrwa consegue aces-
so ao norte sitiado há mais de 
um mês. Segundo a porta-voz, a 
agência recebe apelos e testemu-
nhos de médicos dos hospitais 
do norte, que foram bombar-
deados, bem como de colegas 
da ONU, que “estão presos em 
prédios residenciais”, sem po-
der sair.

Wateridge revelou que “as 
pessoas estão perdendo a es-
perança”. Ainda nesta semana, 
duas missões no norte de Gaza 
das quais ela participaria foram 
negadas. O objetivo era entregar 
pastilhas de cloro e avaliar as 
instalações dos abrigados.

Abrigos 
Louise Wateridge alertou 

que a fome é iminente na Faixa 
de Gaza e que os palestinos des-
locados estão dormindo no chão 
em abrigos cercados por esgoto.

Segundo ela, a Unrwa está 
“extremamente preocupa-
da” com a chegada do inver-
no e das chuvas, tendo em vista 

Israel abre passagem humanitária em Gaza
GUERRA

que 500 mil pessoas estão em 
áreas de inundação.

A representante explicou 
que o volume de ajuda é “o mais 
baixo em meses”, com uma mé-
dia em outubro de apenas 37 ca-
minhões por dia para atender 

toda a população de 2,2 milhões 
de pessoas.

De acordo com a Unrwa, isso 
representa cerca de 6% dos su-
primentos comerciais e huma-
nitários permitidos antes da 
guerra.

Autoridades médicas 
palestinas informaram, on-
tem, que dois ataques lan-
çados pelas forças de Israel 
na Faixa de Gaza mataram 
pelo menos 14 pessoas, in-
cluindo duas crianças e 
uma mulher.

Um ataque na noite da 
segunda-feira (11), atin-
giu uma cafeteria na zona 
humanitária de Muwasi, 

nas proximidades de Khan 
Younis, e deixou 11 pes-
soas mortas, incluindo duas 
crianças, segundo funcio-
nários de um hospital da 
região.

Outro ataque, na ma-
nhã de ontem, atingiu uma 
casa no campo de refugia-
dos de Nuseirat, no centro 
da Faixa de Gaza, matando 
três pessoas, incluindo uma 
mulher. O bombardeio ain-
da feriu 11 pessoas. 

Campos de refugiados 
são atingidos em ataques
Agência Estado

Agência Estado

Matheus Andrade 

Agência Estado

Da Redação 
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Ajuda que entra no território não é suficiente, alerta a ONU
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P odemos pontuar em escalas a 
participação e o engajamento na web. 
Em uma relação piramidal, na base, 

mais numerosa, estão os que “consomem 
o conteúdo”, e subindo, os que “endossam 
conteúdo”, os que “colaboram” e, no topo, 
aqueles que “criam”.

De modo geral, o que tal escala acaba 
refletindo é o fato de que ali haverá mais 
consumidores de conteúdos do que produtores, 
simplesmente devido ao crescimento de esforço 
que compunha a posição de criador/gerador, 
o que acaba encurtando um pouco a instância 
da influência aos artífices de um fazer mais 
estruturado.

É preciso enfatizar, porém, que, ainda 
que haja de fato uma certa contração devido 
à questão do esforço, este tornou-se menos 
dispendioso em dedicação e custo com a 
propalada democratização promovida pelo 
maior acesso às mídias digitais e interativas.

Sendo assim, ainda que menor, 
em comparação com a sua audiência 
“beneficiada”, influenciadores “geradores” 
representam uma variabilidade de conteúdos, 
formatos e jeitos de fazer maior do que 
aquela empreendida pela mídia de massa 
estandartizada.

Em seu livro manifesto, Robert Kyncl, um 
dos fundadores do YouTube, fala sobre a 

“disrrupção” trazida 
por essa nova casta 
de produtores de 
conteúdo que sua 
“cria” ajudou a gerir, 
a partir, por exemplo, 
do surgimento de 
novos gêneros:

“A liberdade de 
produção acabou 
por desencadear 
gêneros de conteúdo 
inteiramente novos 
e espantosamente 
populares, dos 
vlogs de beleza 
aos comentários 
de gamers e vídeos 
de unboxing (...), 

encolheu nosso mundo, expondo-nos à mídia de 
outros países (...) e deu a bilhões de pessoas a 
oportunidade de assistir a vídeos relacionados 
com seus interesses pessoais, em vez de ter que 
se satisfazer com o entretenimento produzido 
para as massas”.

Ainda que tenhamos que ler tal texto 
minimizando a euforia, a variabilidade que 
surge no tipo de conteúdos inéditos, obscuros 
ou pouco acessíveis agora disponíveis pelas 
mídias digitais interativas permite, de fato, que 
a vejamos como ampliadora de gêneros e da 
variabilidade de conteúdos.

Podemos citar como exemplos dessa 
ampliação a instituição dos booktubers, 
youtubers especializados na discussão de 
livros e a expansão dos vídeos de tutoriais 
ou DIY  — Do it Yourself. Duas (re)nova(da)s 
categorias de conteúdo em vídeo que atestam 
que a variabilidade ainda é, portanto, palavra-
chave em relação a instância.

Uma variabilidade de conteúdos que faz 
desses mais um um recurso de valor a ser 
acessado pelos (variados) anunciantes que 
poderiam avaliar (todas) essas produções para 
escolher, assertivamente, um influenciador, 
dependendo, obviamente, dos seus (plurais) 
objetivos corporativos.

Independentemente da variabilidade de 
influenciadores daí surgida, o lugar em que eles 
estão é o mesmo das instâncias de produção (de 
sempre): no topo, criando, para colaboração, 
endosso e consumo dos engajados.

Trocamos 5 canais de TV aberta por 5.000 
canais com comentários e curtidas abertas! Que 
(variada) mudança!

Pegada 
     Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

Consumir, endossar, 
colaborar, criar

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +0,01%

R$ 5,770

-0,14%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21

Euro  Comercial

-0,36%

R$ 6,124

Libra  Esterlina

-0,96%

R$ 7,358

Ibovespa

127.692 pts

Selic

Fixado em 6 de 
novembro de 2024

11,25%

Índice ficou atrás apenas do registrado no Amapá, onde o aumento foi de 14,5%

PB tem segunda maior alta 
do país no volume de vendas

COMÉRCIO

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

A Paraíba teve a segunda 
maior alta do país no volume 
de vendas do comércio vare-
jista em setembro deste ano, 
com crescimento de 13% em 
relação a setembro de 2023. 
O comércio paraibano ficou 
atrás apenas do do Amapá, 
que apresentou crescimento 
de 14,5%. Os dados são da Pes-
quisa Mensal de Comércio do 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE).

Considerando o volume de 
vendas do comércio varejista 
ampliado, o crescimento foi de 
12,9% em relação a setembro 
do ano passado. Nesse caso, 
a Paraíba ficou atrás do Para-
ná (20,4%) e do Amapá (17,7%). 

Na comparação entre se-
tembro e agosto deste ano, o 
volume de vendas do comér-
cio varejista paraibano cres-
ceu 0,5%. O crescimento foi de 

0,9% considerando o comércio 
varejista ampliado. 

No acumulado deste ano, 
até o mês de setembro, o co-
mércio paraibano já cresceu 
12,2%, e 4,8% considerando 
os últimos 12 meses. No co-
mércio varejista ampliado, 
o crescimento é de 11,2 no 
acumulado deste ano, e de 
5,7% nos últimos 12 meses 
até setembro.

O comércio varejista am-
pliado inclui material de cons-
trução; atacado especializado 
em produtos alimentícios, be-
bidas e fumo; além de veículos 
e motocicletas, partes e peças.

Receita
A receita nominal de ven-

das do comércio varejista pa-
raibano cresceu 14,7% em 
setembro de 2024, na compa-
ração com setembro do ano 
passado. Já em relação a agos-
to, o crescimento foi de 0,1%. 
No acumulado do ano, a re-

ceita cresceu 14%, e nos últi-
mos 12 meses, 7,2%.

Considerando o comércio 
varejista ampliado, a receita 
cresceu 14,5% em relação a 
setembro de 2023, e 1,2% em 
relação a agosto deste ano. 
O acumulado do ano é de 
12,8% e, nos últimos 12 me-
ses, de 7,7%.

Dados nacionais
No país, o volume de ven-

das do comércio varejista 
avançou 0,5% em setembro 
na comparação com agosto. Já 
em relação a setembro do ano 
passado, o comércio varejista 
subiu 2,1%. O acumulado no 
ano chegou a 4,8%, enquanto 
o acumulado nos últimos 12 
meses ficou em 3,9%. 

No comércio varejista 
ampliado, o volume de ven-
das subiu 1,8% entre agos-
to e setembro. Na compara-
ção com setembro de 2023, o 
varejo ampliado teve alta de 

3,9%, acumulando no ano 
alta de 4,5% ante o mesmo 
período de 2023, e de 3,8% 
em 12 meses.

No âmbito do comércio 
varejista ampliado, as duas 
atividades com crescimento, 
na passagem de agosto para 
setembro, foram veículos e 
motocicletas, partes e peças, 
com 6,6%, e material de cons-
trução, com 1,1%. 

A receita nominal de vendas do comércio varejista cresceu 14,7% em setembro de 2024, comparando com setembro de 2023
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O processo de planeja-
mento junto às principais 
operadoras de turismo do 
Brasil para o exercício de 
2025 já começou a ser fei-
to pela Secretaria de Turis-
mo (Setur) da Prefeitura de 
João Pessoa, com a previsão 
de realização uma série de 

ações de promoção, capa-
citação, roadshows, famtours 
e investimentos em mídia.

Esse início se deu na 36a 
edição do Festival Interna-
cional de Gramado (Festuris), 
que foi considerada histórica 
pelo resultado de negócios fe-
chados e público presente.

Convenção reunirá 1,5 mil agentes de viagens
EM JOÃO PESSOA

Uma das parcerias já con-
solidadas foi fechada com a 
Integração Trade, que é uma 
das mais completas comuni-
dades de agentes de viagens 
do Brasil, que conta atual-
mente com mais de 1.650 
profissionais cadastrados e 
uma plataforma única e ex-
clusiva de suporte. De acor-
do com o secretário de Tu-
rismo, Daniel Rodrigues, a 
Integração realizará a sua 
convenção anual em João 
Pessoa, evento que contará 
com a presença de mais de 
1,5 mil agentes de viagens 
de todo o país.

A programação conta-
rá, além de com a conven-
ção, com visitas técnicas aos 
principais pontos turísticos 
da cidade, em uma ação que 
permitirá que os agentes de 
viagens conheçam de perto 
o diferencial da capital pa-

raibana e possam repassar 
com mais precisão as suas 
impressões aos seus clien-
tes. Além da convenção, os 
agentes de viagens recebe-
rão agendas personalizadas 
que contam com a marca 
de João Pessoa, reforçando 
ainda mais a promoção do 
destino.

Daniel Rodrigues enten-
de que essa parceria am-
pliará a divulgação de João 
Pessoa em uma comunida-
de muito profissional e que 
terá resultados fantásticos 
de vendas de pacotes para 
a cidade, aumentando o flu-
xo de turistas durante todo 
o ano e não apenas na alta 
estação. “Sentiremos o re-
sultado dessa parceria após 
o período da alta estação, 
por isso, a importância dessa 
primeira ação fechada pela 
Setur para 2025”, pontuou.Festuris foi considerada histórica por seus resultados
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No país, o 
volume de 
vendas do 
comércio 
varejista 
avançou 
0,5% em 
setembro na 
comparação 
com agosto

“Podemos citar 
como exemplos 
dessa 
ampliação a 
instituição dos 
booktubers

José Maria Mendes



18  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 13 de novembro de 2024 EDIÇÃO: Maurício Melo

EDITORAÇÃO: Gabriel Bonfim
Economia

De acordo com Ipea, a faixa de renda baixa foi a que registrou maior crescimento inflacionário no acumulado

Inflação foi maior para mais pobres
AUMENTO DE PREÇOS

Agência Brasil

Luciano Nascimento 

Agência Brasil

Léo Rodrigues 

Agência Brasil
Daniel Tozzi Mendes 

Agência Estado

A inflação acelerou em ou-
tubro para quase todas as fai-
xas de renda, na comparação 
com o mês de setembro. A ex-
ceção foi para as famílias de 
renda alta. Para os domicílios 
com renda muito baixa, a taxa 
de inflação avançou de 0,58%, 
em setembro, para 0,75%, em 
outubro, enquanto as famílias 
de renda mais alta passaram 
de 0,33% para 0,27% no mes-
mo período.  

Os dados são do Indicador 
Ipea de Inflação por Faixa de 
Renda, divulgado ontem pelo 
Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea).

A faixa de renda baixa é a 
que registrrou a maior alta in-
flacionária no acumulado do 
ano (4,17%), enquanto o seg-
mento de renda alta tem a taxa 
menos elevada (3,20%). Já no 
acumulado em 12 meses, as fa-
mílias de renda alta apresen-
tam a menor taxa de inflação 
(4,44%), ao passo que a faixa 
de renda muito baixa apon-
ta a taxa mais elevada (4,99%). 

“Embora os grupos ali-
mentos e bebidas e habitação 
tenham sido os principais 
pontos de descompressão in-
flacionária para todos os es-
tratos de renda, o impacto de 
alta vindo destes dois seg-
mentos foi proporcionalmente 
mais forte nas classes de ren-
das mais baixas, dado o maior 
percentual do gasto com esses 
bens e serviços no orçamento 
dessas famílias.”

Mesmo com as deflações 
registradas em diversos ali-
mentos in natura, como tubér-
culos (-2,5%), hortaliças (-1,4%) 
e frutas (-1,1%), os impactos da 
forte alta das carnes (5,8%), do 
frango (1,0%) e do leite (2,0%), 
além dos reajustes do óleo de 
soja (5,1%) e do café (4,0%), ex-
plicam a contribuição positi-
va desses grupos à inflação 
de outubro.

“Já o baixo nível dos re-
servatórios fez com que fos-
se adotada a bandeira verme-
lha patamar 2 nas tarifas de 
energia elétrica, em outubro, 
gerando um reajuste de 4,7% 
e contribuindo para a pres-
são do grupo habitação”, diz 
a nota do Ipea.

Em contrapartida, houve 
melhora no desempenho do 
grupo transportes, refletida, 
principalmente, pelas que-
das das tarifas de transporte 
público, como ônibus urbano 
(-3,5%), trem (-4,8%) e metrô 
(-4,6%), além da deflação de 
0,17% dos combustíveis. Com 
isso, houve um alívio inflacio-
nário para todas as classes em 
outubro.

As famílias de renda alta 
sentiram uma descompressão 
inflacionária ainda mais forte 
da inflação dada a queda de 
11,5% das passagens aéreas e 
de 1,5% no transporte por apli-
cativo, anulando, inclusive, a 
pressão exercida pelo grupo 
despesas pessoais, refletin-
do, especialmente, os reajus-
tes de 1,4% dos serviços de re-
creação e lazer. 

n 

Famílias de 
renda alta 
sentiram uma 
descompressão 
inflacionária 
ainda mais forte

O Comitê de Política Mo-
netária (Copom) alertou que 
a desancoragem das expec-
tativas de inflação pode le-
var a um prolongamento do 
ciclo de alta de juros e que o 
ritmo de ajustes futuros na 
Selic será ditado pelo “firme 
compromisso de convergên-
cia da inflação à meta”.  

“Uma deterioração adi-
cional das expectativas pode 
levar a um prolongamento 
do ciclo de aperto de política 
monetária”, diz a ata da reu-
nião, divulgada ontem pelo 
Banco Central (BC).

Atualmente, a taxa básica 
de juros da economia, a Selic, 
está em 11,25%, após a eleva-
ção em 0,50 ponto percentual 
na última reunião, em 5 e 6 
de novembro. Com a decisão, 
a taxa voltou ao mesmo pa-
tamar de janeiro deste ano.

A alta consolida um ciclo 
de contração na política mo-
netária. Após passar um ano 
em 13,75% ao ano, entre agos-
to de 2022 e agosto de 2023, 
a taxa teve seis cortes de 0,5 
ponto e um corte de 0,25 pon-
to, entre agosto do ano pas-
sado e maio deste ano. Nas 
reuniões de junho e julho, 
o Copom decidiu manter a 
taxa em 10,5% ao ano, come-
çando a aumentar a Selic na 
reunião de setembro, quan-
do a taxa subiu 0,25 ponto.

Copom alerta para prolongamento do ciclo de alta
SELIC

Gastos públicos e sustentabilidade do arcabouço fiscal impactam sobre os preços de ativos e as expectativas do mercado
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Críticas
A decisão de aumentar 

a Selic foi criticada por en-
tidades como a Associação 
Paulista de Supermerca-
dos (Apas) e a Confedera-
ção Nacional da Indústria 
(CNI), para quem a taxa bá-
sica de juros de equilíbrio 
deveria estar em 8,4% ao 
ano. As centrais sindicais 
Central Única dos Trabalha-
dores (CUT) e a Força Sindi-
cal também fizeram críticas 
à elevação da taxa.

Ao justificar o aumen-
to na Selic, o Copom disse 

que o cenário de curto pra-
zo para a inflação se mostra 
mais desafiador, especial-
mente no que diz respeito 
à inflação de serviços, que 
segue acima do nível com-
patível com o cumprimen-
to da meta.

“Houve uma reavaliação 
dos preços de alimentos por 
diversos fatores, dentre eles 
a estiagem observada ao 
longo do ano. Com relação 
aos bens industrializados, o 
movimento recente do câm-
bio pressiona preços e mar-
gens, sugerindo maior au-

mento em tais componentes 
nos próximos meses”, expli-
ca o comitê.

O colegiado apontou, 
ainda, que a percepção do 
mercado financeiro a respei-
to do crescimento dos gastos 
públicos e a sustentabilida-
de do arcabouço fiscal vem 
tendo impactos relevantes 
sobre os preços de ativos e 
as expectativas. As expec-
tativas do Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) para este ano 
e 2025, apuradas pela pes-
quisa Focus com agentes do 

mercado financeiro, encon-
tram-se em torno de 4,6% e 
4%, respectivamente.

Ambiente externo
Na avaliação do Copom, 

o ambiente externo perma-
nece desafiador em função, 
principalmente, da con-
juntura econômica incer-
ta nos Estados Unidos, o 
que suscita maiores dúvi-
das sobre os ritmos da de-
saceleração, da desinflação 
e, consequentemente, sobre 
a postura do banco central 
daquele país, o Fed.

O Índice de Confiança 
do Empresário Industrial 
(ICEI), divulgado ontem 
pela Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI), re-
gistrou um recuo de 0,6 
ponto na passagem de ou-
tubro para novembro. Com 
a queda, o indicador saiu de 
53,2 pontos para 52,6 pon-
tos.  

Divulgado todos os me-
ses, o ICEI é composto por 
dois componentes: o Índice 
de Condições Atuais e o Ín-
dice de Expectativas.

“Ambos quantificam a 
percepção dos industriais 
em relação aos próprios 
negócios e à economia do 
país”, registra nota divul-

gada pela CNI.
Na atual edição, foram 

consultadas 1.209 empre-
sas, das quais 482 são de pe-
queno porte, 455 de médio 
porte e 272 de grande por-
te. O levantamento dos da-
dos se deu entre os dias 1o 
e 7 de novembro de 2024.

De acordo com os re-
sultados, o Índice de Con-
dições Atuais recuou 0,5 
ponto, fechando em 48,3 
pontos. Em nota, a CNI 
aponta que essa variação 
foi influenciada principal-
mente pela piora da per-
cepção dos empresários so-
bre o atual momento vivido 
pela economia do país.

O Índice de Expectati-
vas — que projeta os próxi-
mos seis meses — também 
registrou queda e fechou 

em 54,7 pontos. A varia-
ção negativa entre outubro 
e novembro foi 0,7 ponto.

“Os empresários con-
tinuam otimistas, embo-
ra de forma mais modera-
da do que no mês anterior”, 
registra a nota divulgada 
pela CNI.

O levantamento indi-
ca que a queda no Índi-
ce de Expectativas teve 
como principal influência 
o maior pessimismo dos 
industriais quanto ao futu-
ro da economia: esse quesi-
to caiu 2,5 pontos, passan-
do de 49,2 pontos para 46,7 
pontos.

De outro lado, as proje-
ções dos empresários para 
o futuro das empresas são 
mais positivas, registrando 
58,6 pontos.

Pesquisa da CNI aponta queda 
na confiança dos empresários

INDÚSTRIA

Confederação aponta percepção dos empresários sobre momento econômico do país

O presidente do Banco 
Nacional do Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
(BNDES), Aloízio Mer-
cadante, destacou ontem 
que a eleição de Donaldo 
Trump, para a Presidência 
dos Estados Unidos, reforça 
a percepção de que haverá 
uma “onda protecionista” 
pelo mundo. Para ele, esse 
cenário reforçará a necessi-
dade de o Brasil, em algum 
grau, também adotar medi-
das protecionistas, mas de 
forma “transparente”.

Mercadante destacou 
que esse protecionismo pode 
ser feito por meio da adoção 
de cotas e medidas racionais, 
mas desde que o Brasil trate 
sempre seus parceiros como 
“aliados estratégicos”.

As afirmações foram 
feitas durante a abertura 
do fórum “Estadão Think”, 
realizado na manhã de on-
tem, no salão nobre da Fe-
deração das Indústrias do 
Estado de São Paulo (Fiesp), 
na capital paulista.

Para exemplificar seu 
pensamento, Mercadante 
citou a China, que, segun-
do ele, dá certo, entre ou-
tras coisas, justamente pela 
nova relação entre estado e 

mercado, que foi desenvol-
vida pelo país asiático.

O presidente do BNDES 
reforçou que, caso a agen-
da protecionista de Trump 
seja realmente implemen-
tada, o Brasil vai precisar, 
também, de instrumentos 
de defesa comercial. “É in-
genuidade achar que não 
vai haver nova onda pro-
tecionista dos EUA”, disse 
Mercadante. “Eu não te-
nho nada contra Ameri-
ca First, mas eu sou Brasil 
First”, acrescentou.

Mercadante defende 
protecionismo no Brasil

COM TRANSPARÊNCIA

“É ingenuidade 
achar que 
não vai haver 
nova onda 
protecionista 
dos EUA. E eu 
não tenho nada 
contra America 
First, mas eu 
sou Brasil First

Aloízio Mercadante
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Quatro Secretarias de Estado completam nove décadas de existência neste 14 de novembro de 2024

Secretaria completa 96 anos amanhã 
ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA

Josélio Carneiro 

Especial para a A União

Amanhã, dia 14 de no-
vembro a Secretaria de Es-
tado da Administração Peni-
tenciária completa 96 anos de 
existência. 

A Paraíba, no ano de 1928, 
era governada pelo presiden-
te João Pessoa Cavalcanti de 
Albuquerque (22 de outubro 
de 1928 a 30 de julho de 1930). 

Origem 
 Com menos de um mês 

após sua posse, João Pessoa 
criou a Secretaria do Interior, 
Justiça e Instrucção Pública — 
atual Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária 
— através da Lei no 656, de 14 
de novembro de 1928. O en-
tão presidente do Estado da 
Parahyba do Norte nomeou 
como primeiro secretário José 
Américo de Almeida.

Na mesma lei, o Governo 
João Pessoa criou mais três 
secretarias: Secretaria da Se-
gurança e Assistência Públi-
ca; Secretaria da Fazenda; e 
a Secretaria da Agricultura, 
Commercio, Indústria, Via-
ção e Obras Públicas.

Portanto, são quatro Se-
cretarias de Estado que com-
pletaram 96 anos de existên-
cia neste 14 de novembro de 
2024. Naquele ano ainda não 
existia o Diário Oficial do 
Estado, por isso os decretos 
governamentais e as outras 
leis do Poderes constituídos 
eram publicados no Jornal A 
União, que existia desde 1893.

Terceira assinatura
 De acordo com o pesqui-

sador Antonio de Almeida 
Cavalcante (falecido), a Secre-
taria da Justiça gozava de pre-
ponderância sobre as demais, 
“tinha o privilégio institucio-
nal de ser a 3a assinatura em 
todos os atos governamen-
tais publicados no Jornal A 
União, pois, não havia, ainda, 
o Diário Oficial do Estado”. 

Um fato a destacar: em 
1931, no governo Antenor Na-

varro, portanto, apenas 2,2 
anos depois de sua criação, a 
secretaria passou a ser deno-
minada Secretaria do Interior 
e Segurança Pública. De acor-
do com o livro Polícia Penal —
Impactos no Cenário da Ad-
ministração

Penitenciária da Paraíba 
— Editora Dialética — obra 
de autoria do policial penal, 
pesquisador, escritor e acadê-
mico da Academia Brasileira 
de Ciências, Artes, História e 
Literatura, José Ferreira Nu-
nes Neto, as quatro secreta-
rias criadas por João Pessoa, 
em 1928, foram fundidas em 
duas. E a nomenclatura Se-
cretaria do Interior e Segu-
rança Pública durou seis anos 
e meio, até 1936.

A Seap teve cinco secretá-
rios que se tornaram governa-
dores — ao longo de nove dé-
cadas e meia — 1928-2024 (96 
anos), e teve nesses como se-
cretários diversos juristas e 
políticos além de delegados 
da Polícia Civil e Oficiais da 
Polícia Militar do Estado. 

Nomes e datas
Aqui, a lista dos quatro se-

cretários, que, em outros pe-
ríodos da vida pública, tor-
naram-se governadores da 
Paraíba, a exemplo do pró-
prio José Américo de Almei-
da, que foi o primeiro secre-
tário, de novembro de 1928 a 
setembro de 1930, e governa-
dor, nos períodos de 1951 a 
1953 e de 1954 a 1956.

• Já Argemiro de Figueire-
do foi secretário do Interior e 
Justiça de outubro de 1930 a 
junho de 1935. Ainda em 1935 
foi eleito governador do Esta-
do, permanecendo no cargo 
até julho de 1940;

• José Marques da Sil-
va Mariz exerceu o cargo 
de secretário no período de 
15/6/1935 a 31/12/1936 e go-
vernou a Paraíba 27/12/1934 
e 21/01/1935;

• A gestão do secretário 

Funcionários reuniram-se para registrar uma fotografica para a memória desses quase 100 anos de existência da unidade
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Samuel Vidal Duarte ocorreu 
entre 29/10/1944 e 26/01/1945. 
No período de 15/7/1945 a 
6/11/2945 ele governou nos-
so Estado;

• Odon Bezerra Cavalcan-
ti foi secretário de outubro de 
1930 a outubro de 1931 e go-
vernou a Paraíba de fevereiro 
a setembro de 1946;

Outro dado histórico: em 
junho de 1937, o Governo Ar-
gemiro de Figueiredo, retor-
na o nome Secretaria do In-
terior e Segurança Pública e 
assim ficou até 1962, portan-
to, por 25 anos. Então, com o 
nome Segurança Pública fo-
ram 31 anos. Podemos afir-
mar que, basicamente, a atual 
Secretaria da Segurança e da 
Defesa Social teve origem na 
antiga Seap. A condição de Se-
cretaria da Segurança e Assis-
tência Pública teve duração de 
apenas dois anos e dois meses, 
quando, em 1931 surgiu a Se-
cretaria do Interior e Seguran-
ça Pública, a hoje Secretaria de 

Estado da Administração Pe-
nitenciária.

Em 1963, de acordo com Nu-
nes Neto, a Lei no 2.984, de 9 de 
março, cria a Secretaria de Esta-
do da Segurança Pública, por-
tanto, há 61 anos, desmembra-
da da então Secretaria de Estado 
do Interior e Segurança Públi-
ca, que passou a se denominar-
de Secretaria de Estado do Inte-
rior e Justiça.

Até aqui a Seap teve 61 se-
cretários titulares, incluindo o 
atual secretário João Alves de 
Albuquerque, experiente dele-
gado da Polícia Civil da Paraíba.

A quase centenária secreta-
ria também teve gestores inte-
lectuais. Destaques para o his-
toriador e escritor Horácio de 
Almeida, nascido em Areia. O 
intelectual, autor de vários li-
vros, foi secretário entre feverei-
ro e agosto de 1946. 

Celso Mariz, outro renoma-
do escritor e historiador, foi ges-
tor da secretaria entre dezembro 
de 1936 e junho de 1937. O polí-

tico Abelardo Jurema, que tam-
bém foi ministro de Estado, no-
meado secretário, permaneceu 
apenas dois meses no cargo em 
1958. O jurista e intelectual An-
tônio Vital do Rêgo assumiu a 
secretaria por  dois anos — 2003 
a 2004. O jornalista Jório Macha-
do foi secretário de março a de-
zembro de 1995.

Cadeias e penitenciárias
 No passado não havia os 

grandes presídios, apenas ca-
deias. Ainda hoje algumas ca-
deias do Sistema Prisional Pa-
raibano funcionam em prédios 
antigos, alguns deles centená-
rios a exemplo das cadeias das 
cidades de Mamanguape, com 
edificação construída por volta 
de 1850, e a cadeia de Areia, que 
funciona em prédio construído 
em 1919.

Na cidade de Cabaceiras, ci-
dade localizada na microrregião 
do Cariri Oriental, a cadeia fun-
cionou em belo prédio com res-
tauração mais recente, ocorrida 

em 2003. Construída em 1875, 
por Antônio de Barros Leira. 
Nesse local, funcionou tanto a 
sede do Conselho Municipal, 
quanto uma mesa de rendas. No 
prédio da antiga cadeia funcio-
na, hoje, o Ponto de Cultura Mar-
cas Vivas de Cabaceiras (fonte: 
Prefeitura Municipal).

Escritor
A quase centenária 

secretaria também teve 
gestores intelectuais. 

Destaque para o 
historiador e escritor 
Horácio de Almeida, 

nascido em Areia

Em pesquisas encontra-
mos as datas de inauguração 
das penitenciárias mais anti-
gas, a saber:

O antigo Manicômio Ju-
diciário, depois Instituto de 
Psiquiatria Forense da Paraí-
ba — atual Penitenciária de 
Psiquiatria Forense (PPF), no 
bairro da Torre, em João Pes-
soa, é uma construção inaugu-
rada em 16 de agosto de 1943, 
na administração do interven-
tor Ruy Carneiro. O mesmo 
gestor inaugurou, em 16 de 
agosto de 1944, a Colônia Pe-
nal de Mangabeira.

No livro Monte Santo — a 
Casa de Detenção de Campi-
na Grande, o autor, jornalis-
ta e policial civil, Saulo Nunes 
conta que o governador José 
Américo de Almeida, em 1955, 
inaugurou a Casa de Deten-
ção Jurista Agnello Amorim, 
o conhecido presídio Monte 
Santo. Já em 1960, surge o Pa-
vilhão Dr. Sílvio Porto, realiza-
ção do governador Pedro Mo-
reno Gondim. O prédio, na 
verdade, foi construído para 
funcionar como o matadouro 
público da cidade, o que não 
aconteceu. 

Tendo como fonte o Museu 
Histórico de Campina Gran-
de, Saulo Nunes cita que as 
origens do sistema carcerário, 
naquela cidade, datam de 1812, 
com a construção da primeira 
cadeia, concluída em 1814.

Pesquisa
A pesquisa de Saulo Nunes 

revela-nos ainda que, na noi-
te de 12 de dezembro de 1824, 
a cadeia teve um preso revo-
lucionário: Frei Joaquim do 
Amor Divino Caneca, o Frei 
Caneca. Como a história con-
ta, o frei participou da Confe-
deração do Equador, revolução 
deflagrada em vários estados 
contra o governo de Dom Pe-
dro I. Por fim, a obra Monte 
Santo — A Casa de Detenção 
de Campina Grande registra 
que no ano de 1877 foi ergui-
da a segunda cadeia da cida-
de, de acordo com Lacerda e 
Lira (2012).

Novos presídios
As pesquisas de Antonio 

de Almeida Cavalcante (Al-
meidinha) apontam que no pe-
ríodo compreendido entre o fi-
nal dos anos 1990 e início dos 

Interventor Ruy Carneiro fez suas incursões nessa área
anos 2000, engenheiros, arqui-
tetos e desenhistas — com des-
taque para o engenheiro civil 
Humberto Ramalho — foram 
elaborados e aprovados os pro-
jetos arquitetônicos de cons-
trução de vários presídios por 
iniciativa do secretário Adal-
berto Targino, unidades prisio-
nais estabelecidas tempos de-
pois no governo Cássio Cunha 
Lima. Algumas unidades fo-
ram inauguradas na gestão do 
secretário Pedro Adelson Gue-
des Pereira.

Em João Pessoa, relata Al-
meidinha, foram construídos o 
presídio Sílvio Porto, o Centro 
de Reeducação Feminina Ma-
ria Júlia Maranhão e o Presídio 
Especial Desembargador Fran-
cisco Espínola, os três no bair-
ro de Mangabeira, e em Jacara-
pé, o PB1, Penitenciária Romeu 
Gonçalves Abrantes e o Alfa 10.

Antes dessas unidades, 
existiam na capital, em 1997, o 
presídio do Roger, a peniten-
ciária de Segurança Máxima, 
a penitenciária de Seguran-
ça Média e o presídio femini-
no Bom Pastor, o Instituto de 
Psiquiatria Forense, a Colônia 
Penal Agrícola de João Pes-

soa, edificações das décadas 
de 1940 e 1950.

O presídio feminino de 
Campina Grande foi inaugu-
rado em março de 1998. O Pre-
sídio Regional Padrão de Cam-
pina Grande foi inaugurado 
em agosto de 2007. Anterior-
mente, já existiam os presídios 
Serrotão e Monte Santo.

Ainda na década de 2000 
foram construídos presídios 
padrões em Santa Rita, Gua-
rabira, Patos, Catolé do Rocha, 
Sousa e Cajazeiras. Em Sousa, 
a Colônia Agrícola Penal subs-
tituiu o antigo presídio locali-
zado no centro da cidade.

No dia 13 de julho de 2018,  

foi entregue a Penitenciária Fe-
minina de Patos, com 120 va-
gas. Fruto de uma permuta feita 
com a FIP — Faculdades In-
tegradas de Patos. O secretá-
rio da Seap era coronel Sérgio 
Fonseca.

Presídio Valentina
Essa unidade, com 120 va-

gas, iniciou seu funcionamen-
to em fevereiro de 2022. Recebe 
presos com graduação (prisão 
criminal) e devedores de pen-
são alimentícia (prisão civil). 
Atualmente, os reeducandos 
que estão cumprindo pena nes-
te presídio possuem curso su-
perior, haja vista, que com a de-
cisão do STF acabando com a 
prisão especial os reeducandos 
que já cumpriam pena ganha-
ram o direito de ali permane-
cer porque a lei nunca retroa-
ge para prejudicar. 

STF
De acordo com o site do 

STF, em sessão virtual encer-
rada em 31 de março de 2023, 
o colegiado do Supremo Tribu-
nal Federal seguiu o entendi-
mento do relator, ministro Ale-
xandre de Moraes, para quem 

não há justificativa razoável, 
com fundamento na Consti-
tuição Federal, para a distin-
ção de tratamento com base no 
grau de instrução acadêmica. 
O Plenário do Supremo Tribu-
nal declarou que o dispositivo 
do Código de Processo Penal 
(CPP), que concede o direito à 
prisão especial a pessoas com 
diploma de ensino superior, até 
decisão penal definitiva, não é 
compatível com a Constituição 
Federal (não foi recepcionado).

Depois da construção da Pe-
nitenciária Romeu Gonçalves 
Abrantes (PB1 e PB2), em Jaca-
rapé, no ano de 2007, o Sistema 
Prisional Paraibano conta com 
esta grande unidade, dividida 
em duas regionais, cada uma 
com 379 vagas, totalizando 748 
vagas. Estrategicamente loca-
lizada a cinco quilômetros da 
cidade de Gurinhém, distan-
te 74,2 km de João Pessoa via 
BR-230 e a 70 km de Campina 
Grande. . Com a nova unidade 
prisional, o Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Esta-
do da Administração Peniten-
ciária, melhora a infraestrutura 
do sistema prisional e aumenta 
a oferta de vagas.

n 

Na 
administração 
do interventor 
Ruy Carneiro, 
foi inaugurada, 
no dia 16 de 
agosto de 1944, 
a Colônia Penal 
de Mangabeira
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Procurador-geral argumenta que legislação que autoriza apostas virtuais “fere direitos sociais à saúde e à alimentação”

PGR aciona o Supremo contra bets
JOGOS ON-LINE

Pedro Peduzzi  
Agência Brasil

Luciano Nascimento  
Agência Brasil

Pedro Peduzzi  
Agência Brasil

O procurador-geral da 
República, Paulo Gonet 
Branco, entrou com ação di-
reta de inconstitucionalida-
de (ADI) junto ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) con-
tra as legislações que per-
mitiram a “exploração e a di-
vulgação indiscriminada de 
sistemas de apostas virtuais 
baseadas em eventos espor-
tivos” — popularmente co-
nhecidas como sports bets ou 
bets que atuam por meio de 
eventos de jogos on-line.

“Além das leis federais, a 
ação pede a inconstituciona-
lidade do conjunto de porta-
rias editadas pelo Ministério 
da Fazenda que regulamen-
tam a modalidade de apos-
tas de quota fixa. Essa moda-
lidade consiste em sistema 
de apostas em torno de even-
tos reais ou virtuais em que 
é definido, no momento da 
efetivação da aposta, quanto 
o apostador poderá ganhar 
no caso de acerto”, justifica 

a Procuradoria Geral da Re-
pública (PGR).

Na ação apresentada ao 
STF, Gonet argumenta que 
a legislação das bets “fere di-
reitos sociais à saúde e à ali-
mentação, direitos do con-
sumidor, de propriedade, da 
criança e do adolescente, do 
idoso e da pessoa com defi-
ciência”, e que, além disso, en-
tra em “linha de choque com 
princípios da ordem econô-
mica e do mercado interno e 
com o dever do Estado de pro-
teção da unidade familiar”.

Ainda segundo o procu-
rador, essas legislações não 
seguem as restrições cons-
titucionais previstas para 
propagandas de produtos 
que colocam em risco a saú-
de das pessoas.

A Lei no 13.756/2018 ins-
tituiu essa modalidade de 
apostas, ao mesmo tempo 
em que indica para onde 
parte dos recursos devem 
ser destinados. No entanto, 
segundo a PGR, não regu-
lamenta as apostas virtuais.

“Esse novo mercado sur-

Abusos afetam direitos do consumidor, de propriedade, da criança e do adolescente, do idoso e da pessoa com deficiência

Definidos presidente, vice-
-presidente e relatoria, a Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
que investigará as chamadas 
bets, jogos de apostas on-line, 
teve, ontem, a primeira reunião. 
De acordo com o presidente da 

CPI das Bets, Dr. Hiran (PP-RR), 
cerca de 100 requerimentos fo-
ram apresentados pelos senado-
res, logo no início dos trabalhos.

A relatoria ficará com a au-
tora do requerimento de criação 
da CPI, a senadora Soraya Thro-
nicke (Podemos-MS). Já a vice-
-presidência será do senador 
Alessandro Vieira (MDB-SE).

Ao abrir os trabalhos, Dr. 
Hiran criticou a dificuldade 
para identificar a origem e o 
destino dos recursos utiliza-
dos nesse tipo de apostas. Ele 
apontou o que considera ser 
uma grande contradição en-
volvendo esses jogos on-line: 
“Não aprovamos cassinos físi-
cos, que são mais rastreáveis, 

“São cassinos instalados dentro das casas”, diz presidente da CPI

giu sem critérios de proteção 
dos usuários do serviço e do 
mercado nacional, circuns-
tância agravada pelo fato de 
os sites e operadores estarem, 
muitas vezes, sediados em 

outros países, ou seja, a le-
gislação brasileira não inci-
de, dificultando o controle 
e a fiscalização, bem como a 
tributação da atividade”, de-
talha a procuradoria.

Já a Lei no 14.790/2023 foi 
instituída com o objetivo de 
amenizar os impactos so-
ciais negativos desse novo 
mercado. Gonet, no entan-
to, avalia que isso não foi fei-

to de forma suficiente. Nesse 
sentido, ele solicitou pedido 
cautelar para suspender al-
gumas normas que teriam, 
como consequência, a proi-
bição das bets.

e cometemos o erro de colocar 
cassinos dentro das casas das 
pessoas”, disse.

“Com isso, estamos viven-
do epidemia de ludopatia, que 
são doenças relacionada a jo-
gos [on-line de apostas]. Pre-
cisamos mitigar o sofrimento 
dessas pessoas”, acrescentou o 
presidente.

Em outubro, ao manifestar 
apoio à criação da CPI, Hiran 
disse que nem mesmo o Banco 
Central consegue controlar as 
transações das bets, e que elas 
teriam sede em paraísos fiscais 
e fariam suas transações com 
criptomoedas, dificultando ain-
da mais sua rastreabilidade.

Poder Executivo e PGR
O tema tem chamado aten-

ção também do Poder Executi-
vo e da Procuradoria-Geral da 
República (PGR), a ponto de 
acionar o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), por considerar in-
constitucionais as legislações 
que permitiram “a exploração 
e a divulgação indiscrimina-

da” desses sistemas de apostas 
virtuais baseadas em eventos 
esportivos.

Ao participar dessa primei-
ra sessão da CPI das Bets, a re-
latora Soraya Thronicke disse 
acreditar que os trabalhos se-
rão facilitados graças ao apoio 
já acenado por integrantes do 
Executivo. Segundo ela, isso 
confirma a importância das in-
vestigações que se iniciam.

“O que é algo raro de se ver é 
o Poder Executivo concordando 
com uma CPI. E o Poder Execu-
tivo concorda com esta CPI, ta-
manha importância dela e ta-
manha sua necessidade”, disse 
a senadora. Ela acrescenta que 
foi contatada por integrantes 
de secretarias e ministérios do 
Governo Federal por preocu-
pação com os efeitos dessas le-
gislações.

Polícia Federal
Thronicke acrescentou que 

o diretor-geral da Polícia Fe-
deral, Andrei Rodrigues, já ga-
rantiu a disponibilização de 

equipes para auxiliar nas inves-
tigações que devem focar, tam-
bém, na possível associação da 
jogatina com organizações cri-
minosas e com a prática de cri-
mes como lavagem de dinheiro.

“Não há, portanto, contra-
dição nem colisão de interes-
ses, por mais que já haja uma 
investigação e processos sigilo-
sos em curso. Aqui, não. Ainda 
que algumas questões venham 
a tramitar em segredo de Jus-
tiça, a CPI tem um condão pe-
dagógico muito importante, 
por conta da saúde pública e 
dos danos [causados à popula-
ção]”, disse a relatora. Ela acres-
centou que há dificuldades até 
mesmo para localizar as pes-
soas responsáveis pelas em-
presas de apostas.

A senadora disse ter a ex-
pectativa de que os trabalhos da 
CPI ajudem na conscientização 
das pessoas sobre os riscos des-
ses jogos de aposta. Nesse sen-
tido, criticou o uso de influen-
ciadores digitais na promoção 
e divulgação dessas atividades.Comissão Parlamentar de Inquérito que investigará as bets teve, ontem, a primeira reunião
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No Dia Nacional do Panta-
nal, ontem, não houve o que co-
memorar, principalmente neste 
ano, em que houve uma explo-
são de focos de incêndio que 
atingiu esse importante bioma 
brasileiro, localizado nos es-
tados de Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul.

Pesquisa do MapBiomas, di-
vulgada hoje, mostra que a área 
alagada do Pantanal vem di-
minuindo nas últimas déca-
das. A razão é que os períodos 
de cheias estão cada vez meno-
res e os de secas cada vez mais 
prolongados. O resultado é um 
maior favorecimento de ocor-
rência de incêndios mais inten-
sos na maior planície alagável 
do mundo.

“Com 3,3 milhões de hec-

tares de área alagada, o ano 
passado foi 38% mais seco que 
2018, quando ocorreu a última 
grande cheia do bioma, que 
cobriu 5,4 milhões de hecta-
res. Essa extensão, no entanto, 
já era 22% mais seca que a de 
1988 [primeira grande cheia da 
série histórica do MapBiomas, 
que cobriu 6,8 milhões de hec-
tares]”, diz o estudo do MapBio-
mas, rede colaborativa de uni-
versidades, ONGs e empresas 
de tecnologia voltadas para o 
monitoramento das transfor-
mações na cobertura e no uso 
da terra no Brasil.

Os dados são relativos ao pe-
ríodo de 1985 a 2023. No Panta-
nal, a cheia geralmente ocorre 
nos meses de fevereiro a abril 
e os de seca de julho a outu-
bro. O estudo indica ainda que, 
em 2023, a redução do volume 
de água foi de 61% em relação 

à média histórica do período 
analisado.

As áreas alagadas por mais 
de três meses no ano também 
apresentam tendência de redu-
ção, isto é, o bioma tem apresen-
tado uma menor área alagada 
ao mesmo tempo em que o ala-
gamento apresenta menor tem-
po de permanência. O fenôme-
no tem impactado no aumento 
da área de savana no Pantanal. 

Da atual área de savana, que 
equivale a 2,3 milhões de hecta-
res, 22%, cerca de 421 mil hec-
tares, vieram de locais que se-
caram.

Segundo o estudo, essa mu-
dança no padrão de cheias e se-
cas tem efeitos sobre a incidên-
cia de queimadas no bioma. No 
período entre 1985 e 1990, as 
áreas atingidas por queimadas 
correspondiam a áreas naturais 
em processo de conversão e con-

solidação de pastagem. Após o 
período da última grande cheia 
analisada, em 2018, houve uma 
recorrência de incêndios no en-
torno do Rio Paraguai.

“De 2019 a 2023, o fogo tem 
atingido locais que, no início 
da série de mapeamento, de 
1985 a 1990, eram permanente-
mente alagados, mas que ago-
ra estão passando por períodos 
prolongados de seca. O total 
queimado de 2019 a 2023 foi 
de 5,8 milhões de hectares e 
a região mais atingida foi jus-
tamente essas áreas que antes 
eram permanentemente ala-
gadas no entorno do Rio Para-
guai”, diz o estudo.

O aumento no número de 
queimadas também foi cons-
tatado neste ano por dados da 
plataforma BDQueimadas, dis-
ponível no site do Instituto Na-
cional de Pesquisas Espaciais 

Redução da área alagada tem favorecido aumento de incêndios
PANTANAL

(Inpe). Em junho, o Inpe apon-
tou que os focos de incêndio no 
Pantanal aumentaram mais de 
1.000% no primeiro semestre 
deste ano em relação a 2023.

O satélite do Inpe detectou 
978 focos desde primeiro dia do 
ano até 5 de junho. No mesmo 
período do ano passado, foram 
95. Neste ano, Mato Grosso do 
Sul registrou 521 pontos de in-
cêndio e Mato Grosso, 457.

Pastagens exóticas
Os dados também mostra-

ram um aumento nas pastagens 
exóticas, o que evidencia a am-
pliação no processo de desma-
tamento do Pantanal, para con-
versão em áreas de pastagem. 
Isso altera a dinâmica da água, 
é o que explica o coordenador 
de mapeamento do bioma Pan-
tanal no MapBiomas, Eduar-
do Rosa.

Total queimado de 2019 a 2023 foi de 5,8 milhões de hectares
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Cerimônia acontece a partir das 18h, no Centro de Convenções, mas disputas já começam na manhã de hoje

Jogos são abertos 

Fotos: Leonardo Ariel

Diversas brincadeiras  
lúdicas divertem 

jovens no Centro  

de Convenções

A espera, finalmente, 
acabou, e a Paraíba 
volta a sediar, a par-
tir de hoje, mais uma 
edição dos Jogos da 

Juventude. A competição organiza-
da pelo Comitê Olímpico do Brasil 
(COB) terá seu pontapé inicial com 
a cerimônia de abertura, programa-
da para se iniciar às 18h, no Teatro 
Pedra do Reino, localizado na Rodo-
via PB-008, km 5, s/n—Pólo Turístico 
Cabo Branco. Um clima de suspen-
se e curiosidade impera em torno da 
cerimônia. Conforme o COB, toda a 
delegação presente no primeiro blo-
co (badminton, judô, taekwondo, tiro 
com arco, ciclismo potência, ciclismo, 
ginástica rítmica e tênis de mesa) po-
derá participar. Além deles, cada es-
tado selecionará quatro atletas (sendo 
dois homens e duas mulheres) para o 
desfile das bandeiras. Ainda haverá 
uma recepção e coquetel após a ceri-
mônia, além do jantar.

Na manhã de hoje, já serão reali-
zadas as primeiras disputas dos Jo-
gos da Juventude, com as provas de 
ciclismo de potência máxima, às 9h 
no Masculino, às 9h30 no Feminino 
e às 10h com duplas mistas, nas Três 
Ruas, nos Bancários. Os representan-
tes paraibanos nessa modalidade são 
Guilherme Silva, Luan Barros, Maria 
Nascimento e Monique Silva.

Participantes  
Ao todo, 4.208 atletas (2.113 meni-

nas e 2.095 meninos) na faixa etária 
de 15 a 17 anos, advindos de 26 esta-
dos e do Distrito Federal, vão com-
petir na capital paraibana até o dia 
28 de novembro. Acompanhando os 
estudantes-atletas das 18 modalida-
des olímpicas inclusas, haverá um to-
tal de 736 treinadores, o que significa 
2.163 escolas representadas. 

A Paraíba contará com uma dele-
gação com 199 pessoas, que vêm de 
todo o estado, sendo 162 atletas, oito 
dirigentes e 29 técnicos. O grupo é 
chefiado por José Hugo, que tam-
bém esteve à frente do time esta-

dual nos Jogos Escolares,  em Recife. 
Para fazer um evento dessa magni-
tude, muitas pessoas estão envolvi-
das nos mais diversos setores. Para 
tanto, o Comitê Organizador conta 
com 176 integrantes, sendo 72 funcio-
nários da própria entidade e outros 
104 colaboradores externos. Além 
deles, 558 árbitros estarão presentes, 
os quais também vêm de outros es-
tados e do DF.

Programação de disputas 
O cronograma de disputas é di-

vidido em três blocos, cada um com 
um grupo diferente de modalidades: 
o primeiro vai até este sábado (16). Na 
segunda-feira seguinte (18), iniciam-
-se as competições no próximo blo-
co, que vai até o dia 22. O terceiro e 
último bloco compete entre os dias 
24 e 28. Os resultados das disputas 
poderão ser acompanhados direta-
mente no site da competição, o jogos-
dajuventude.org.br. Na primeira par-
te, estão badminton, judô, taekwondo, 
tiro com arco, ciclismo potência, ci-
clismo, ginástica rítmica e tênis de 

mesa. O segundo bloco é compos-
to por natação, wrestling, ginástica 
artística, águas abertas, triatlo, vôlei 
de praia e basquete. Atletismo, esgri-
ma, voleibol e handebol integram o 
terceiro bloco.

Foram designadas 27 instalações 
esportivas diferentes, espalhadas 
por toda a capital paraibana, com 
um máximo de 10 delas com com-
petições simultâneas. A Vila Olím-
pica e o Centro de Convenções têm 
o maior número de disputas. Acon-
tecem, respectivamente, nos espa-
ços: badminton, natação, basquete, 
atletismo e vôlei; e judô, taekwondo, 
tiro com arco, ciclismo, wrestling, gi-
nástica artística, esgrima e handebol.

Embaixadores da competição
Um time de embaixadores foi 

escalado para estar em João Pessoa 
junto aos competidores: Rebeca An-
drade, Bia Souza, Caio Bonfim, Edi-
val Pontes, Marcus D’Almeida e Lí-
gia Silva demonstram o nível dos 
“reforços”. A missão dos esportistas 
em território pessoense será manter 

contato com estudantes-atletas, as-
sistir às competições, entregar me-
dalhas e participar de bate-papos e 
ações educativas. 

Medalhas
O maior alvo dos estudantes-atle-

tas são os pódios, e, por conseguin-
te, as medalhas. Para esta edição, as 
condecorações contaram com uma 
atualização de design, a qual apre-
senta elementos da nova identidade 
visual que remete aos Jogos Olím-
picos Paris 2024, Los Angeles 2028 e 
Brisbane 2032. De acordo com o COB, 
foram confeccionadas e serão entre-
gues 1.598 medalhas, sendo 499 de 
ouro, 499 de prata e 600 de bronze, 
todas distribuídas entre as 203 pro-
vas das 18 modalidades olímpicas 
individuais e coletivas. Além disso, 
63 troféus de primeiros, segundos e 
terceiros lugares serão dados aos es-
tados vencedores das modalidades 
coletivas e 90 medalhas comemora-
tivas serão destinadas a homenagea-
dos, como autoridades, embaixado-
res e chefes de delegação.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Na manhã de ontem, o dire-
tor-geral dos Jogos da Juventu-
de, Kenji Saito, fez uma inspe-
ção no Centro de Convenções 
de João Pessoa. O local, que 
conta com ambientes de músi-
ca e práticas lúdicas de espor-
tes, como escalada, pebolim 
humano e tiro com arco, será 
o ponto de encontro dos atle-
tas para trocas de experiên-
cias culturais. Além disso, lá 
ficará o refeitório onde as dele-
gações farão as refeições do al-
moço e jantar. Conforme a or-
ganização, a alimentação será 
feita num espaço com capaci-
dade para 800 pessoas simul-

taneamente. Lindolfo Pires, se-
cretário de Esporte, Juventude 
e Lazer do Estado da Paraíba, 
acompanhou a visita.

“Em toda edição dos jogos, 
a gente tem a necessidade de 
um espaço robusto como esse 
do Centro de Convenções. A 
ideia é construir um ambien-
te integrativo. É um ambiente 
onde os atletas têm essa expe-
riência única de estar convi-
vendo com diferentes cultu-
ras. Boa parte dos atletas que 
estão aqui não tiveram a pos-
sibilidade de conhecer outros 
estados. Aqui eles têm a possi-
bilidade de conviver um pou-
quinho com outras culturas”, 
disse Kenji Saito. 

“Considerando que o nos-

so país é tão grande, com di-
mensões continentais, aqui o 
atleta do Nordeste tem contato 
com o pessoal do Sul, do Norte, 
do Centro-Oeste. Então, a gen-
te consegue proporcionar esse 
tipo de experiência com esse 
centro de convivência. E, aqui, 
a gente está sendo super bem 
atendido pelo Governo do Es-
tado, os meus agradecimentos 
especiais ao secretário Lindol-
fo e ao governador João Azevê-
do, o qual não mediu esforços 
para poder proporcionar essa 
experiência única para nossos 
jovens atletas”, acrescentou o 
diretor dos Jogos. 

Embaixador
Netinho Marques, parai-

bano, medalhista olímpico de 
bronze no taekwondo, em Paris, 
será um dos embaixadores dos 
Jogos da Juventude 2024. Du-
rante a inspeção do diretor Ken-
ji Saito, o atleta se encontrava no 
Centro de Convenções e falou 
com o Jornal A União: “Quando 
me chamaram [para ser embai-
xador], falaram que iria ser na 
minha terra, fiquei muito feliz. 
Foi um convite logo depois da 
conquista da minha medalha. 
Foi satisfatório demais. [...] Es-
ses jogos abrem as portas para 
mais investimento em proje-
tos e para novos atletas surgin-
do em João Pessoa. É o esporte 
cada vez mais forte na Paraíba. 
Então, acho que é muito impor-
tante”, afirmou o pessoense.

Diretor do COB faz inspeção e elogia o Centro de Convenções

Lindolfo Pires, Kaio Márcio e Kemji Saito

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

   JUVENTUDE EM AÇÃO                

em João Pessoa
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A nossa última conquista em Copa do 
Mundo já fez 22 anos, no continente 
asiático, ainda na gestão de Ricardo 

Teixeira na CBF, que aprendeu tudo com o 
genro João Havelange, até nas trapaças do 
futebol; afinal, os nomes deles estão ligados 
à corrupção, como escreveu o britânico David 
Yallop no livro “Como eles roubaram o jogo — 
segredos dos subterrâneos da Fifa”. Havelange 
saiu da Fifa com a imagem arranhada, assim 
como Teixeira, da CBF, banido pelo comitê 
de ética da Fifa. O genro renunciou para não 
ser punido. Fora de campo, como se vê, nossa 
imagem está totalmente manchada, mas, dentro 
das quatro linhas, pelo menos, naquela época, 
ainda tínhamos uma geração de ouro, com 
Rivaldo, Ronaldinho, Ronaldo, Cafu e Roberto 
Carlos, entre outros.

Infelizmente, os anos se passaram e, fora 
de campo, continua do mesmo jeito; aliás, 
muito pior, depois da prisão de José Maria 
Marin, presidente da entidade, na Suíça, em 
2015, e seguidos escândalos envolvendo Mar-
co Polo del Nero, que já dirigiu a CBF e segue 
probido de deixar o país para não ser preso, 
passando por Rogério Caboclo, acusado de 
assédio moral por uma funcionária, e agora 
Ednaldo Rodrigues, que fez uma maracutaia 
para se manter no poder, foi afastado, mas, 
graças a uma liminar concedida pelo minis-
tro Gilmar Mendes, seu grande amigo, segue 
no poder. Na semana passada, Ednaldo 
ousou e reuniu os presidentes de federações, 
mudou o estatuto, que agora permite ao 
presidente passar 12 anos no poder de forma 
consecutiva, ou seja, duas reeleições em vez 
de uma. Claro que todos aplaudiram o gesto, 
afinal a maioria já vem se perpetuando nas 
gestões há muito tempo.

Faz parte do “jogo democrático” e aí não 
cabe nenhuma culpa aos administradores 
de federações e nem da CBF; afinal, eleições 
são realizadas, e os dirigentes de clubes dão 
o aval. Se o futebol está essa bagunça que 
a gente vem assistindo por aí, não se pode 
culpar as entidades, e, sim, quem avaliza os 
gestores. A gestão de nosso futebol continua 
péssima. Vivemos um momento conturbado, 
onde manipulação de resultados tem ocu-
pado bastante o noticiário, sem falar nos 
jogadores famosos envolvidos na máfia dos 
cartões ou ainda das arbitragens desastrosas 
no Campeonato Brasileiro, seja de campo ou 
de vídeo.

Se antes a má gestão passava despercebi-
da diante das conquistas da Seleção Brasi-
leira, porque tínhamos muitos craques, hoje 
é bem diferente. Os adversários não temem 
mais a nosssa Seleção, e o torcedor anda ar-
redio e cansado de frustrações em Copas do 
Mundo desde 2002. A campanha nas Elimi-
natórias tem sido irregular e desanimadora. 
Mas volto a insistir no tema da má gestão ad-
ministrativa do futebol e não posso deixar de 
registrar o episódio de domingo passado, na 
Arena da MRV, quando torcedores entraram 
no estádio com bombas, iludindo a fiscaliza-
ção e tornando um horror a final da Copa do 
Brasil, entre Atlético-MG e Flamengo. 

O Atlético-MG era o mandante, tem a sua 
responsabilidade, mas a competição é orga-
nizada pela CBF, e ambos falharam. Gestão 
não é o forte de nosso futebol. Basta ver a 
lista dos maiores clubes devedores, enquanto 
as federações e a CBF seguem nadando em 
dinheiro; pelo menos é o que a gente está 
acostumado a ver quando da publicação dos 
balancetes. Infelizmente, os dirigentes de clu-
bes não têm cacife para mudar esse quadro; 
afinal, são coniventes com tudo que se passa 
no futebol brasileiro, pois seguem aplaudin-
do os presidentes, sejam da CBF e ou das 
federações. Quem se opor, sofre represália. 
Então...

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Futebol  
segue mal fora  
de campo

Campeão será conhecido na próxima sexta-feira, no Almeidão, e, se houver empate, haverá penalidades

Botafogo e Mixto vão decidir o título
PARAIBANO FEMININO

Mixto-PB e Botafogo-PB 
farão a final do Campeona-
to Paraibano Feminino 2024. 
As duas equipes fizeram 
as melhores campanhas do 
torneio e tiveram os prin-
cipais ataques: somados os 
números, já marcaram 110 
gols. A grande decisão acon-
tece na sexta-feira (15), às 
15h30, no Almeidão. As Be-
las do Belo buscam sua sé-
tima conquista, enquanto o 
seu rival corre atrás do bi-
campeonato, sendo o atual 
campeão. 

O Mixto-PB chegou à fi-
nal após alcançar o melhor 
desempenho do campeona-
to: venceu seus cinco jogos 
da primeira fase, soman-
do 48 gols marcados e ne-
nhum sofrido. Na semifinal, 
bateu o Kashima-PB por 6 

a 0. A equipe é a grande fa-
vorita para mais uma con-
quista, estando invicta. No 
seu maior desafio na com-
petição, antes do mata-ma-
ta, conseguiu derrotar o Bo-
tafogo-PB por 3 a 0. Agora, 
reencontra o adversário na 
decisão.

Já as Belas do Belo fize-
ram uma campanha de cin-
co vitórias e uma derrota 
durante a fase classificató-
ria, marcando 51 gols. Na se-
mifinal, venceram o Flumi-
nense-PB por 5 a 0. O clube 
não chegava à decisão desde 
2021, quando perdeu para o 
VF4. Será a oitava final do 
Campeonato Paraibano dis-
putada pelo Alvinegro, que 
foi campeão em 2011, 2015, 
2016, 2017, 2018 e 2020. 

Campeão de João Pessoa
Com a confirmação de 

Mixto-PB e Botafogo-PB na 

final de 2024, não haverá a 
possibilidade de um clube 
de fora da capital vencer o 
torneio. Desde 2008, quan-
do Campeonato Paraibano 
teve sua primeira edição, 
apenas clubes de João Pes-
soa conquistaram o título do 
certame. Seis equipes dis-
tintas venceram a competi-
ção: Portuguesa-PB (1), Bo-
tafogo-PB (6), Kashima-PB 
(1), Auto Esporte (1), VF4 (2) 
e Mixto-PB (1). 

Goleadas históricas
Após a semifinal, o Cam-

peonato Paraibano Femini-
no 2024 contabiliza 243 gols 
marcados. A segunda fase 
da competição teve 11 gols 
nos seus dois confrontos. Na 
fase classificatória, que con-
tou com 30 partidas, conta-
bilizando os WOs, foram 
marcados 232 tentos, média 
de 7,73. Apenas o Diamante 

não balançou as redes; as de-
mais equipes fizeram pelo 
menos quatro gols, caso do 
Íbis-PB. O torneio deste ano 
registrou as maiores golea-
das da sua história: Mixto-
-PB 30 a 0 contra o Diaman-
te, e Botafogo-PB 23 a 0 no 
Spartax.

Última final
Em 2023, nos pênaltis, 

com placar de 4 a 2, após 
empate por 3 a 3 no tempo 
normal, o Mixto-PB venceu 
o VF4 e ficou com o título 
do Campeonato Paraiba-
no. A decisão foi marcada 
por uma grande partida. As 
equipes buscaram o gol o 
tempo todo. Neste ano, a ex-
pectativa é de que haja ainda 
mais emoção no confronto 
que definirá o campeão de 
2024. Somados, os ataques 
de Botafogo-PB e Mixto-PB 
já marcaram 110 gols.

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

O Kashima-PB resistiu no primeiro tempo do jogo, mas, no segundo, o Mixto-PB impôs o seu melhor futebol e goleou por 6 a 0

Foto: Wellington Faustino/FPF

A Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) oficializou, 
ontem, o calendário geral para 
a temporada 2025. A entida-
de confirmou que o Brasileirão 
terá 10 meses de duração, em ra-
zão da paralisação do campeo-
nato por causa do Mundial de 
Clubes, e anunciou que os Es-
taduais devem começar entre 
os dias 11 e 12 de janeiro. Entre 
as novidades, estão as semifi-
nais da Copa do Brasil em fins 
de semana e a promessa de um 
intervalo de 48 horas sem jogos, 
após a Data Fifa, para times com 
jogadores convocados para suas 
seleções. O calendário havia va-
zado na semana passada, com a 

previsão de que o Brasileirão te-
ria uma paralisação de um mês 
em razão do Mundial de Clu-
bes. Quatro times brasileiros 
estarão no torneio organizado 
pela Fifa (Palmeiras, Flamengo, 
Fluminense e o futuro campeão 
da Copa Libertadores deste ano 
— Atlético-MG ou Botafogo). 
No fim de semana, o próprio 
presidente da CBF, Ednaldo Ro-
drigues, confirmou que a aber-
tura do Brasileirão acontecerá 
no dia 29 de março e a rodada 
final em 21 de dezembro.

A CBF confirmou a maior 
duração do Campeonato 
Brasileiro, que será o mais 
longo da história. O evento 
será interrompido entre 15 
de junho a 13 de julho, data 

do Mundial. Com a amplia-
ção do período de disputa da 
principal competição nacio-
nal, a CBF reduziu o número 
de datas dos Estaduais, que 
devem ser realizados entre 
os fins de semana de 12 de 
janeiro e 26 de março.

No calendário de 2025, a 
CBF manterá a ausência de 
jogos nos períodos de Data 
Fifa, de jogos da Seleção Bra-
sileira. A entidade prometeu 
criar uma regra nova, que pre-
vê que os times com jogadores 
convocados tenham um inter-
valo mínimo de 48 horas en-
tre o fim da Data Fifa e suas 
partidas. Ao longo deste ano, 
essa foi uma reclamação cons-
tante por parte dos clubes. A 

CBF chegou a mudar as datas 
do confronto entre Flamengo 
e Corinthians, pela semifinal 
da Copa do Brasil, para evitar 
que jogadores entrassem em 
campo com curto intervalo en-
tre os jogos.

“Conseguimos com mui-
to diálogo fazer um calendá-
rio melhor para clubes, federa-
ções, atletas, dirigentes e fãs do 
futebol brasileiro. Dialogamos 
exaustivamente com as Fede-
rações e a Comissão Nacional 
de Clubes e contamos com o 
apoio dessas instituições para 
avançarmos”, disse Ednaldo 
Rodrigues. “As melhorias no 
futebol brasileiro precisam de 
desprendimento e compreen-
são de todos”, disse

CBF divulga datas e Estaduais vão até março
CALENDÁRIO 2025

Agência Estado
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Curtas

Procuradoria denuncia o
Atlético-MG por incidentes

Marco Angulo, promessa 
da LDU, morre aos 22 anos

Rodri diz que Vini seria o
terceiro na Bola de Ouro

A Procuradoria do Superior Tribunal de Justiça 
Desportiva (STJD) denunciou o Atlético-MG e pediu 
a interdição da Arena MRV por causa dos atos 
de violência e vandalismo por parte da torcida 
atleticana no segundo jogo da final da Copa do 
Brasil, contra o Flamengo, no domingo (10), em 
Belo Horizonte. A partida foi vencida por 1 a 0 pelos 
cariocas, que garantiram o pentacampeonato do 
torneio nacional. Com uma Medida Inominada, 
a Procuradoria pediu que o clube mineiro dispute 
suas próximas partidas como mandante em 
outro estádio, e com os portões fechados, até que 
a denúncia seja julgada pelo STJD. O próximo 
confronto do Atlético-MG em Belo Horizonte será 
contra o Botafogo, no dia 20, pelo Brasileirão, em 
prévia da finalíssima da Copa Libertadores.

Considerado uma promessa da LDU e da Sele-
ção Equatoriana, o volante Marco Angulo morreu na 
noite de segunda-feira (11), aos 22 anos, pouco mais 
de um mês após sofrer um grave um acidente de 
carro. Outras duas pessoas, envolvidas no acidente, 
também faleceram. “Com profunda dor e tristeza, la-
mentamos informar o falecimento de nosso querido 
jogador Marco Angulo. Estendemos nossas condo-
lências a sua família e entes queridos. Sua partida 
é uma perda irreparável que deixará marca indelé-
vel em nossos corações”, anunciou a LDU, em suas 
redes sociais. “Estará sempre em nossos corações, 
querido amigo”, disse o clube, em outra postagem. 
O acidente de carro aconteceu no dia 7 de outubro, 
numa rodovia no sudeste da capital Quito. O veículo, 
em alta velocidade, teria atingido uma estrutura me-
tálica de 50 toneladas, na beira da estrada, causan-
do a morte de duas pessoas na hora.

Em entrevista à Rádio Cope, da Espanha, Rodri 
falou sobre o resultado da Bola de Ouro. O jogador 
do Manchester City disse que venceu por ter feito 
uma temporada regular, que, segundo ele, é “o 
mais difícil no futebol”. Além disso, o volante defi-
niu seu top 3: ele mesmo em primeiro, Carvajal em 
segundo e Vinicius Júnior em terceiro, ambos do 
Real Madrid. A premiação foi considerada polêmi-
ca já que muitos acreditavam na vitória de Vini Jr. 
Ciente do resultado momentos antes da cerimônia, 
o Real Madrid se recusou a viajar para o evento e 
afirmou que a Bola de Ouro não respeita o clube. 
Rodri, durante a entrevista, não entrou nessa dis-
cussão, mas legitimou sua conquista. “O jogador 
mais regular dessa temporada fui eu. Talvez não 
com os picos mais altos, acho que na temporada 
passada tive momentos mais importantes, mas 
em regularidade creio que sim. Mas quem sou eu 
para debater se eu merecia”, afirmou o jogador do 
Manchester City. Rodri venceu Vini Jr. por uma di-
ferença de apenas 41 pontos, número considerado 
pequeno para a votação.

Após um ano de sofri-
mento para o torcedor san-
tista, o Santos Futebol Clu-
be, enfim, reconquistou sua 
posição junto aos times da 
elite do futebol nacional, na 
Série A do Campeonato Bra-
sileiro. O clube alvinegro 
praiano é o primeiro da Se-
gunda Divisão a conseguir 
o acesso antecipado nesta 
temporada. A promoção foi 
confirmada com a vitória do 
time sobre o Coritiba, em 
partida válida pela 36a ro-
dada da competição.

Na primeira colocação 
da Série B, o Santos alcan-
çou 68 pontos depois de ven-
cer o dono do Estádio Couto 
Pereira, por 2 a 0, na segun-
da-feira (11). É que o quinto 
colocado não poderia alcan-
çar mais o Santos no com-
plemento da rodada. Os de-
mais clubes continuam em 
confronto pelas vagas na di-
visão principal nas duas ro-
dadas finais.

Com isso, chega ao fim a 
incerteza trazida pela pior 
temporada da história san-
tista. Ao longo de mais de 
100 anos de história, os tor-
cedores nunca tinham visto 
o Santos ser rebaixado para 
a Segunda Divisão de qual-
quer campeonato. O péssi-
mo desempenho de 2023, 
porém, levou o clube ao des-
censo na última rodada do 
Brasileirão, em que, dentro 
de 27 possíveis cenários, em 
apenas três, poderia sofrer a 
queda. Vendo seu time ser 
derrotado pelo Fortaleza, o 
torcedor santista entrou em 
um pesadelo naquele 6 de 
dezembro.

Poucos dias depois, Mar-
celo Teixeira foi eleito novo 
presidente do clube, no lu-
gar de Andrés Rueda. Em 
suas mãos, tinha o desafio 
de fazer o Santos retornar 
ao lugar do qual, até então, 
nunca tinha saído: a Série A. 
Para isso, montou um elen-
co voltado para a disputa 
da Série B. Dispensou joga-

dores como Soteldo, Mendo-
za, Lucas Lima e Jean Lucas, 
membros da equipe rebaixa-
da, e contratou, entre outros 
nomes, o trio de ex-corintia-
nos Gil, Giuliano e Otero, 
Diego Pituca e João Schmidt, 
além do goleiro Gabriel Bra-
zão.

O time teve mudanças 
também na parte da comis-
são técnica. Depois de uma 
temporada inteira com difi-
culdade para manter treina-
dores — em poucos meses, 
o Santos teve Odair Hell-
mann, Paulo Turra, Diego 
Aguirre e Marcelo Fernan-
des, interino —, Teixeira 
trouxe de volta Fábio Ca-
rille.

Começando o ano com 
uma final de Paulistão no 
currículo, o Santos mostrou 
que viria com força para 
retomar sua antiga posi-
ção. Mesmo que não tenha 
sido suficiente para supe-
rar o Palmeiras no Allianz 
Parque, o desempenho do 
clube foi mais do que sa-
tisfatório: os santistas não 
chegavam à decisão do es-
tadual desde 2016, quando 
foram campeões, e passa-

ram três temporadas con-
secutivas caindo já na fase 
de grupos.

Não existe torcedor que 
não tenha ficado esperan-
çoso. Na partida de estreia, 
contra o Paysandu, os lidera-
dos de Carille venceram por 
2 a 0. O placar se repetiu na 
partida seguinte, quando o 
Santos enfrentou o Avaí. Na 
terceira rodada, ainda me-
lhor: o time bateu o Guara-
ni por 4 a 1, com uma atitude 
mais ofensiva do que costu-
mam ter as equipes coman-
dadas por esse técnico.

Tudo dava indícios de 
que seria um campeonato 
tranquilo para o Santos, in-
victo, com apenas um gol so-
frido. O jogo contra o Ama-
zonas, porém, derrubou um 
primeiro balde de água fria 
na cabeça dos santistas. Na 
casa do adversário, o torce-
dor viu o clube sofrer sua 
primeira derrota: 1 a 0, com 
um gol sofrido antes da me-
tade do primeiro tempo.

Sem muito abalo, o time 
tornou a vencer na roda-
da seguinte. Contra a Pon-
te Preta, antiga conhecida 
de Campeonatos Paulistas, 
venceu por 2 a 1. Na sexta 
partida, goleou por 4 a 0 o 
Brusque, na Vila Viva Sorte 
— à época, ainda Vila Bel-
miro.

Preocupação
Contra o América-MG, 

porém, veio nova decepção. 
A partida, realizada em Mi-
nas Gerais, foi repleta de po-
lêmicas, uma delas no lance 
que tirou o goleiro João Pau-
lo, um dos poucos que ainda 
detinha a confiança santista 
após o rebaixamento, de to-
dos os jogos seguintes. Na 
ocasião, o dono da camisa 1 
rompeu o tendão de Aqui-
les esquerdo. Lesionado, o 
jogador não foi poupado por 
Renato Marques, que fez o 
gol apesar das reclamações 
do adversário. O atleta do 
América-MG foi acusado de 
deixar de lado o fair play. A 
partida acabou em 2 a 1 para 
os mineiros.

A partir disso, o Santos 
entrou em uma sequência 
de reveses. Perdeu em mais 
três partidas consecutivas: 
contra o Botafogo-SP, o No-
vorizontino e o Operário
-PR. Era o início da adap-
tação de Gabriel Brazão, 
contratado no início do ano, 
à equipe. Foi quando o elen-
co santista saiu, pela pri-

meira vez, do G4 da Série B 
— e a permanência do téc-
nico Fábio Carille foi ques-
tionada.

O time passou, então, a 
perseguir as quatro primei-
ras posições do campeona-
to novamente. Dando a vol-
ta por cima, venceu o Goiás 
por 2 a 0 e ficou em um em-
pate sem gols contra o Mi-
rassol. Com um gol de Wil-
lian Bigode nos acréscimos 
do segundo tempo, o Santos 
venceu a Chapecoense e re-
tornou ao G4.

A volta ao topo da tabela 
proporcionou uma sequên-
cia de bons resultados. Até 
o fim do primeiro turno, os 
santistas permaneceram in-
victos. Venceram Ceará e 
Ituano, golearam por 4 a 0 o 
Coritiba e empataram com 
Vila Nova, CRB e Sport. O 
Santos estava, mais uma 
vez, na liderança, fechando 
a primeira metade do tor-
neio com 10 vitórias, quatro 
empates, cinco derrotas e 
sendo o único time a ter sal-
do de gols acima de 10.

Caminho
No returno, o Santos 

mais uma vez estreou com 
vitória. Bateu novamente o 
Paysandu, dessa vez por 3 
a 0. A volta positiva, porém, 
foi mais uma vez atrapa-
lhada por uma derrota. Os 
santistas perderam por 1 a 
0 contra o Avaí. Depois dis-
so, foram três empates se-
guidos — contra Guarani, 
Amazonas e Ponte Preta —
que colocaram novamente 
o nome de Carille em jogo.

Vencendo novamente o 
Brusque, dessa vez pelo pla-
car menos elástico de 1 a 0, o 
Santos iniciou uma sequên-
cia de revanches: venceu o 
América Mineiro e o Botafo-
go-SP, apenas empatou com 
o Novorizontino e tornou a 
ganhar em partida contra o 
Operário-PR.

A partir disso, teve um 
período de instabilidade. 
Na 30a rodada, foi derro-
tado pelo Goiás por 3 a 1. 
Na partida seguinte, con-
tra o Mirassol, venceu por 
3 a 2. Voltou a perder em 
jogo contra a Chapecoen-
se, pelo mesmo 3 a 2 feito 
em cima do Mirassol. Essa, 
no entanto, foi a última der-
rota no torneio. Em sequên-
cia, venceu Ceará, Ituano, o 
Vila Nova e, por fim, o Cori-
tiba, em confronto que defi-
niu o acesso.

Clube consegue antecipar o retorno depois de vencer o Coritiba fora de casa, por 2 a 0, na 36a rodada da Série B

Santos está de volta à elite do futebol
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Jogadores do Santos comemoram o retorno da equipe para as disputas da Série A em 2025

Flamengo e Atlético-MG voltam 
a se enfrentar pelo Brasileiro

Adversários na final da Copa do Brasil, Fla-
mengo e Atlético-MG voltam a se enfrentar hoje, 
desta vez pela 33a rodada do Campeonato Brasi-
leiro. O duelo, que acontece às 20h, no Maracanã, 
terá transmissão do SporTV e do Premiere. O 
Flamengo terá a oportunidade de exibir a taça de 
campeão da Copa do Brasil aos seus torcedores, 
e diante do rival derrotado na decisão do torneio, 
o Atlético-MG, que ainda não tem vaga garantida 
na Libertadores de 2025. O Galo tem 41 pontos e 
está na 11a posição e, se vencer, chegará à nona 
posição. Já o Rubro-Negro tem 58, na quinta posi-
ção, podendo voltar ao G4 com uma vitória ou até 
mesmo um empate, já que supera o Internacional 
no número de vitórias. No domingo passado (10), o 
Flamengo derrotou o Atlético-MG na Arena MRV, 
por 1 a 0, e ficou com título, já que havia vencido 
no Maracanã por 3 a 1, no jogo de ida.

Fábio Carille orienta jogadores do Santos contra o Coritiba

Agência Estado
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N o dia 2 de março de 1944, nasceu na cidade de 
Vaasa, Finlândia, Leif Selim Segerstam. Ele 
era filho de Selim Segerstam e Viola Maria 

Kronqvist, membros de uma família musical, cujo idioma 
principal era o sueco (svenska). Em 1947, a família 
Segerstam mudou-se para Helsinque, onde ele iniciou 
seus estudos em violino e viola. A primeira corporação 
da qual fez parte foi a Orquestra Juvenil de Helsinque.

Na fase adulta, Segerstam estudou na Academia 
Sibelius, onde se formou em composição e regência. Foi 
discípulo do compositor nacionalista Joonas Kokkonen, 
além de estudar com Jaakko Somero e Einar Englund. 
Ele ampliou sua qualificação na Juilliard School, em 
Nova York, nos Estados Unidos, onde se especializou 
em regência. No decênio de 1960, ele atingiu a virtuose 
plena, influenciado pela tradição romântica e a 
moderna música europeia, além da exploração de 
texturas orquestrais densas.

Com seu estilo particular, Segerstam aprofundou 
inovações técnicas, aperfeiçoando o que denominava 
de controlled aleatorism. Essa “aleatoriedade 
controlada” tem como fundamento algumas condições: 
liberdade de execução única, estruturação geral 
fixa, criação de camadas sonoras e a influência da 
indeterminação na música contemporânea inspirada 
na aleatoriedade cultivada por John Cage.

Em 1962, ele estreou como violinista-solista, e sua 
condução inaugural ocorreu em 1963, com “O Barbeiro 
de Sevilha”, obra do compositor italiano Gioachino 
Rossini, na cidade de Tampere, capital regional de 
Pirkanmaa, na Finlândia.

A partir de 1963, Segerstam conduziu diversas 
orquestras, incluindo a Ópera Nacional Finlandesa, 
Ópera Real Sueca, Ópera Deutsche Oper Berlin, 
Orquestra Sinfônica da Rádio de Viena, Orquestra 
da Staatsphilharmonie Rheinland-Pfalz, Sinfônica 
Nacional da Rádio Dinamarquesa, Orquestra 
Filarmônica de Helsinque e Orquestra Filarmônica 
de Turku. Com elas, sob selo OCLC (Online Computer 
Library Center), ele realizou diversas gravações de 
obras de compositores famosos, tais como Johannes 
Brahms, Karl-Birger Blomdahl, Carl Nielsen, Gustav 
Mahler e Jean Sibelius.

Entre 1977 e 1987, Segerstam foi o regente 
principal da Orquestra Sinfônica da Rádio Austríaca 
e, em 1995, conduziu a Ópera Real de Estocolmo. 
A Orquestra Filarmônica de Helsinque ficou sob 
sua batuta a partir de 1995 até o ano de 2007. Em 
1999, ele recebeu o Prêmio de Música do Conselho 
Nórdico, do Comitê de Música Nórdica Nomus, em 
reconhecimento a seu trabalho incansável como 
defensor da música escandinava. Em 2014, ele 
também foi agraciado com o Prêmio Estadual Anual 
de Música, na Finlândia.

Leif Segerstam ficou mundialmente conhecido 
por suas gravações excepcionais de composições de 
múltiplos criadores musicais. Nesse particular, uma 
de suas interpretações mais simbólicas foi feita com 
a Sinfônica de Galiza, em 15 de maio de 2015, com 
a peça “Scherezade Opus 35”, concertino de Nikolai 
Rimski-Korsakov (1844–1908). A gravação foi feita no 
Palácio da Ópera da Corunha, sob coordenação do 
engenheiro de som Pablo Barreiro. Aqui se atingiu 
o máximo de perfeição nos resultados de afinação, 
mímica, brilhantismo e compenetração. 

As proezas de Segerstam estabeleceram um novo 
patamar na produção composicional da música 
erudita. Depois do austríaco Joseph Haydn (1732–1809), 
que conseguiu produzir 104 sinfonias, o compositor 
finlandês atingiu a impressionante quantidade de 371 
sinfonias, além de inúmeras outras obras instrumentais. 
Embora admiradas por um nicho específico da música 
contemporânea, as sinfonias de Leif possuem um 
caráter experimental, com características próprias 
e uma natureza transgressora, rompendo com 
tradições estilísticas. Nessa forma musical, as 
mais apreciadas são a “Sinfonia nº 4 (Heroica)”, a 
“Sinfonia nº 42”, a “Sinfonia nº 100” e a “Sinfonia nº 
124 (para o mesmo lugar profundo)”. 

O compositor e maestro Segerstam foi casado duas 
vezes: primeiro com a violinista Hannele Angervo-
Segerstam, com quem teve dois filhos, e depois com a 
harpista Maarit Kollanus, com quem também teve dois 
filhos. Em 2024, numa entrevista, o próprio compositor 
se anunciou como portador de autismo. Leif Selim 
Segerstam faleceu em 9 de outubro de 2024, aos 80 
anos, sendo condecorado e reconhecido mundialmente 
por suas contribuições à música. 

Roniere 
  Leite Soares

ronieter@gmail.com | Colaborador

Breve currilum 
vitæ de Leif

Roniere Leite Soares é formado em Música pela Claretiano 
(Batatais, SP); licenciado em Letras, UEPB (Língua 

Portuguesa); bacharel em Design pela UFPB; e vice-presidente 
do Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

1623 — Edmunda de Brandemburgo, nobre 
alemã
1701 — Ana Adelaide de Fürstenberg- 
-Heiligenberg, princesa de Thurn e Taxis
1867 — Adolphe Napoléon Didron, historiador 
da arte e arqueólogo francês
1868 — Gioacchino Rossini, compositor italiano
1920 — Ernesto Carneiro Ribeiro, médico e 
linguista baiano
1949 — Zé Pereira (José Pereira Lima), político 
paraibano
1981 — Mestre Pastinha, capoeirista baiano
2009 — Mara Manzan, atriz paulistana
2010 — Luis García Berlanga, cineasta 
espanhol
2014 — Manoel de Barros, escritor e poeta 
mato-grossense
2019 — Fenelon Medeiros Filho (Doutor Lonza), 
professor e político paraibano

Mortes na história

Obituário

Isabel Salomão
11/11/2024 — Aos 100 anos. 
A médium estava internada 
no Hospital Santa Casa de 
Misericórdia, em Juiz de Fora, 
Minas Gerais, desde o dia 3. Ela 
ficou conhecida por suas intercessões para curas 
de pessoas doentes, especialmente nos anos de 
1990 e 2000, quando ganhou repercussão nacional. 
Isabel Salomão foi a fundadora, em 1974, da 
Casa do Caminho, um dos locais mais conhecidos 
no Brasil para peregrinação de pessoas ligadas 
ao espiritismo. A Federação Espírita Brasileira 
destacou a relevância do trabalho de Salomão 
como “uma das mais longevas trabalhadoras na 
mediunidade no país”.

Foto: Soares/TV Integração 

Song Jae-Rim
12/11/2024 — Aos 39 anos, em Seul, 
Coreia do Sul. O ator foi encontrado 
morto em seu apartamento.  
Jae-Rim ganhou fama com produções 
para a TV, mas também colecionou 
papéis no teatro e esteve nos palcos recentemente. 
Ele começou sua carreira como modelo. Seu primeiro 
trabalho no cinema foi como assistente de foto no 
filme Atrizes, de 2009, e, em 2012, ficou conhecido por 
interpretar o personagem Kim Jae-woon na série A 
Lua Abraça o Sol (disponível na Max). O artista  
sul-coreano também ficou conhecido por produções 
como Fadas da Limpeza (disponível na Netflix) e 
Queen Who (ainda não disponibilizada no Brasil).

Foto: Reprodução/YouTube

Aforismo
“Acreditamos ficar 

tristes pela morte de 
uma pessoa, quando 
na verdade é apenas 

a morte que nos 
impressiona”.
Gabriel Meilhan

(1736–1803)
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Uma equipe de pesqui-
sadores da Universidade de 
Genebra, na Suíça, trouxe 
novas evidências para aca-
bar com um dos paradoxos 
que assola a humanidade: 
quem veio primeiro foi o ovo 
ou a galinha? Os cientistas 
descobriram um organismo 
unicelular capaz de formar 
estruturas muito semelhan-
tes aos embriões, que pode 
responder ao antigo questio-
namento popular.

Foi estudada a Chromos-
phaera perkinsii, um organis-
mo unicelular descoberto em 
sedimentos marinhos no Ha-
vaí, em 2017, e presente na 
Terra há mais de um bilhão 
de anos, muito antes de sur-
girem os primeiros animais, 
que são multicelulares.

Quando a célula que for-
ma a Chromosphaera perkinsii 
atinge o seu tamanho máxi-
mo, divide-se mas mantém 
sempre a sua dimensão origi-
nal, formando colônias multi-
celulares que se assemelham 
ao desenvolvimento embrio-
nário dos animais.

As colônias persistem du-
rante cerca de um terço do 
ciclo de vida daquele orga-
nismo e compreendem, pelo 
menos, dois tipos diferentes 
de células, um fenômeno que 
os pesquisadores definem 
como surpreendente para a 
forma específica de vida.

“É uma espécie unice-
lular, mas o seu comporta-
mento mostra que nela já 
estão presentes processos 
de coordenação e diferen-
ciação multicelular, muito 
antes de os animais apare-

cerem na Terra”, destacou 
a professora de bioquímica 
Omaya Dudin, que liderou 
a pesquisa.

No estudo, publicado na 
revista especializada Na-
ture, as observações suge-
rem que os programas ge-
néticos responsáveis pelo 
desenvolvimento embrio-
nário já estavam presentes 
antes do aparecimento da 
vida animal.

Outra explicação possí-
vel é que o organismo uni-

celular poderá ter evoluído 
de forma independente ao 
longo de milhões de anos 
até ser capaz de desenvol-
ver embriões.

Suporte
Um dos grandes enig-

mas não resolvidos na área 
biológica é a forma como 
os organismos unicelulares 
evoluíram para organismos 
multicelulares, esses últi-
mos com desenvolvimen-
tos embrionários que se-

guem sempre fases muito 
semelhantes, independen-
temente da espécie.

De acordo com os pes-
quisadores da Universida-
de de Genebra, os resulta-
dos da investigação podem 
servir de suporte a inves-
tigações anteriores sobre 
fósseis com 600 milhões de 
anos, com estruturas tam-
bém semelhantes a em-
briões que já desafiaram as 
concepções tradicionais de 
vida multicelular.

Cientistas da Universidade de Genebra, na Suíça, descobrem organismo 
unicelular capaz de formar estruturas muito semelhantes aos embriões

Quem veio primeiro: 
o ovo ou a galinha?

CIÊNCIA

Célula da “Chromosphaera perkinsii” forma colônias multicelulares que lembram 
os estágios iniciais do desenvolvimento embrionário animal; os microtúbulos são 
mostrados em magenta, o DNA em azul e o envelope nuclear em amarelo
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, por meio do site WWW.PORTALDE-
COMPRASPUBLICAS.COM, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE 
PEÇAS PARA VEICULOS PESADOS E MAQUINAS. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do 
dia 27 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 27 de Novembro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 07:30 as 12:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3358–1005. E-mail: cplbarradesaomiguel@gmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM; www.gov.br/pncp. 

Barra de São Miguel - PB, 11 de Novembro de 2024
CLAUDIA MARIA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00023/2024
A Prefeitura Municipal de Belém manifesta o interesse em obter propostas adicionais de eventuais 

interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE BALANÇAS DIGITAIS PARA AS UNIDADES BÁSICAS DE SÁUDE DO MUNICÍPIO DE BELEM/
PB. O interessado poderá obter o respectivo Termo de Referência com a especificação do objeto 
pretendido junto ao Setor de Contratação, sediado na Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, 
ou acessando: www.belem.pb.gov.br. O referido órgão de contratação estará recebendo as propos-
tas até o dia 18 de Novembro de 2024, nos horário e endereço abaixo indicados, e que poderão 
ser encaminhadas também pelo e-mail: licitacaobelem2024@gmail.com. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Belém - PB, 12 de Novembro de 2024
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA O SISTEMA DE MONITORAMENTO DE 
CÂMERAS DE SEGURANÇA DA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL ANITA 
DE MELO BAROSA LIMA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00018/2024. 
DOTAÇÃO: 04.01 SECRETARIA DA EDUCAÇÃO 12.361.0188.1004 REEQUIPAR AS UNIDADES 
ESCOLARES 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 4.4.90.52.01 EQUIPA-
MENTOS E MATERIAL PERMANENTE 540 TRANSFERENCIAS DO FUNDEB – IMPOSTOS E 
TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
542 TRANSFERENCIAS DO FUNDEB – COMPLEMENTAÇÃO DA UNIÃO – VAAT 4.4.90.52.01 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 544 RECUROS DE PRECATÓRIOSD DO 
FUNDEB 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 570 TRANSFERNCIAS 
DO GOVERNO FEDERAL REFERENTES A CONVENIO E INSTRUMENTOS CONGENERES 
4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 571 TRANSFERENCIAS DO 
ESTADO REFERENTES A CONVENIOS E INSTRUMENTOS CONGENERES VINCULADOS 
4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 12.361.0188.2020 OPERACIO-
NALIZÃO DO PROGRAMA QUOTA SALÁRIO EDUCAÇÃO – QSE 550 TRANSFERNCIA DO 
SALÁRIO EDUCAÇÃO 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Belém e: CT Nº 00194/2024 - 22.10.24 - IMPACTA TELECOM E SEGURANCA ELETRONICA 
LTDA - R$ 35.814,06; CT Nº 00195/2024 - 22.10.24 - VALSTEC SOLUCOES E SERVICOS EM 
TECNOLOGIA DA INFORMACAO LTDA. - R$ 800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00020/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00020/2024, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLÓGICO DESTINADO À SECRETARIA DE 
SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: DENTALMED PRODUTOS PARA SAUDE LTDA. - R$ 27.272,90.

Belém - PB, 07 de Novembro de 2024
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00026/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE FORMA 
PARCELADAS DE FÓRMULAS LÁCTEAS, SUPLEMENTOS ALIMENTARES E FRALDAS 
DESTINADAS A ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE; ADJUDICO o objeto 
e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponentes vencedores: CENTRO ESPECIALIZADO EM NUTRICAO 
ENTERAL E PARENTERAL – CENEP LTDA - R$ 20.070,00; EXPRESS DISTRIBUIDORA 
DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 59.088,00; JBM DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E 
LOGISTICA LTDA - R$ 44.040,00; MEDERI DISTRIBUICAO E IMPORTACAO DE PRODUTOS 
PARA SAUDE S/A - R$ 41.100,00; NORD PRODUTOS EM SAUDE LTDA - R$ 176.400,00; 
SUPREMA COMERCIO E DISTRIBUI????O EIRELI–ME - R$ 30.538,00; TECNOCENTER 
MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 42.380,00; VIEIRA & CIA DISTRIBUIDORA 
LTDA - R$ 70.464,00.

Belém - PB, 07 de Novembro de 2024
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00047/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de Óleo Diesel S 10, com fornecimento 

parcelado, destinado a manutenção da frota de veículos do município de Bernardino Batista/PB. 
Abertura das propostas: dia 27 de novembro de 2024, às 10h00 (horário de Brasília), através do site 
www.portaldecompraspublicas.com.br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços 
eletrônicos: www.bernardinobatista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Bernardino Batista - PB, 12 de novembro de 2024
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÕES
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 0017/2024

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E EQUIPAMENTOS HOSPITALARES PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA - PB. 
ENDEREÇO ELETRÔNICO ONDE SERÁ REALIZADO O PREGÃO: WWW.PORTALDECOM-
PRASPUBLICAS.COM.BR.  RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: A PARTIR DO DIA 18/11/2024, 
ÀS 16H00MIM; ENCERRAMENTO DO RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: 28/11/2024, ÀS 
08H59MIM; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 28/11/2024 ÀS 09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE 
DISPUTA DE PREÇOS: 28/11/2024 ÀS 09H10MIM. O EDITAL E SEUS ANEXOS PODERÃO SER 
OBTIDOS NOS SEGUINTES ENDEREÇOS: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR E 
HTTP://BOAVENTURA.PB.GOV.BR/ACESSO-A-INFORMACAO/LICITACOES.

BOA VENTURA/PB, 11 DE NOVEMBRO DE 2024
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

Pregoeira/Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÕES
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 0018/2024

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ODONTOLÓGICOS PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA - PB. ENDEREÇO 
ELETRÔNICO ONDE SERÁ REALIZADO O PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.
COM.BR.  RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: A PARTIR DO DIA 14/11/2024, ÀS 16H00MIM; 
ENCERRAMENTO DO RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: 27/11/2024, ÀS 08H59MIM; ABERTURA 
DAS PROPOSTAS: 27/11/2024 ÀS 09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: 
27/11/2024 ÀS 09H10MIM. O EDITAL E SEUS ANEXOS PODERÃO SER OBTIDOS NOS SEGUIN-
TES ENDEREÇOS: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR E HTTP://BOAVENTURA.
PB.GOV.BR/ACESSO-A-INFORMACAO/LICITACOES.

BOA VENTURA/PB, 11 DE NOVEMBRO DE 2024
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

Pregoeira/Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 059/2024
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
nº. 059/2024, do tipo “menor preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE SOROS. Data de abertura: 
27/11/2024 às 09h00min (horário local), por meio do site https:// www.portaldecompraspublicas.
com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.
boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 12 de novembro de 2024
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 060/2024
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
nº. 060/2024, do tipo “menor preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE RETROESCAVADEIRA. Data 
de abertura: 27/11/2024 às 11h00min (horário local), por meio do site https:// www.portaldecom-
praspublicas.com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de 
expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. 
Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 12 de novembro de 2024
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE ALTERAÇÃO DE EDITAL
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 015/2024

A Prefeitura Municipal de Borborema/PB informa que o Edital do Pregão Eletrônico nº 015/2024, 
cujo objeto é a Aquisição de 01 (um) veículo automotor 0 km com capacidade mínima de 07 passa-
geiros, destinados a atender as necessidades da Secretaria de Saúde do município de Borborema/
PB, sofreu alterações em virtude de uma impugnação apresentada. Após análise, a impugnação 
foi acolhida, resultando em modificações no Edital. O novo Edital, com todas as alterações, está 
disponível para consulta e download no Portal de Compras Públicas, acessível em: www.portalde-
compraspublicas.com.br. É fundamental que todos os interessados atentem para as modificações, 
que passam a vigorar conforme o novo documento. Abertura da sessão pública: 08h30min do dia 
28 de novembro de 2024. Início da fase de lances: 08h31min do dia 28 de novembro de 2024. 
Referência de horário: Brasília (DF).

Borborema/PB, 12 de novembro de 2024
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO N. º 016/2024 SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 14.133/21 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, que ocorrerá na forma eletrônica, no dia 03 de Dezembro de 2024 as 10h00min, tendo 
como objetivo: Registro de preços, para aquisição de matérias de construção diversos; A reunião 
ocorrerá no portal compras publicas, através do endereço: www.portaldecompraspublicas.com.br; 
Para maiores informações e-mail: caldasbrandaolicitacao@gmail.com.

Caldas Brandão, 12 de novembro de 2024
WESLLEY HUDSON CLAUDIO SANTOS 

Agente de Contratação 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 

INEXIGIBILIDADE N° 05.027/2024
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1.657/2024

AVISO DE RATIFICAÇÃO
O SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, em observância aos requisitos 

previstos na legislação pertinente, RATIFICA a INEXIGIBILIDADE Nº 05.027/2024, cujo objeto é 
a  Locação de imóvel situado a Rua Vereador Benedito Mota, 69 - Alto Branco -  Campina Grande 
– PB, para funcionamento da CASA DAS FAMÍLIAS, em favor da Sra. MARIA GRACIETE MEIRA 
NEPOMUCENO, valor de R$ 33.000,00 (Trinta e três mil reais), de acordo, com o fundamento no 
art. 74, inciso V, da Lei nº 14.133/2021, conforme Parecer da Assessoria Jurídica.

Campina Grande – PB, 12 de Novembro de 2024
FÁBIO HENRIQUE THOMA

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00008/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 791 - Centro - Caraúbas - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, 
para: REFORMA DE PRÉDIO – ANEXO DA ESCOLA ALICE JORGE DA SILVA, NO MUNICÍPIO DE 
CARAÚBAS–PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 29 de Novembro de 2024. Início 
da fase de lances: 09:05 horas do dia 29 de Novembro de 2024. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, con-
sideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Caraúbas - PB, 11 de Novembro de 2024
RAISSA SUELEN FERNANDES NEVES

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00007/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Contratação, sediada na 

Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Reforma da Unidade Básica 
de Saúde de Neves, neste Município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 05 de Dezembro 
de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 05 de Dezembro de 2024. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: 
www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Conde - PB, 11 de Novembro de 2024
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JÚNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00032/2024, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA EVENTUAL E FUTURA AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL (Óleo comum, Óleo Diesel S10, 
e Lubrificantes em geral) PARA A FROTA MUNICIPAL E CONTRATADOS DO MUNICIPIO DE 
CUBATÍ, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO TERMO DE REFERÊNCIA DO 
ANEXO I MEDIANTE REQUISIÇÃO; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vence-
dores: CHEVROMAIS – COMERCIO DE PECAS, ACESSORIOS E LUBRIFICANTES LTDA - R$ 
54.865,00; POSTO DE COMBUSTIVEIS CUBATI LTDA – ME - R$ 2.169.641,25.

Cubatí.. - PB, 04 de Novembro de 2024
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL E FUTURA AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL 
(Óleo comum, Óleo Diesel S10, e Lubrificantes em geral) PARA A FROTA MUNICIPAL E CONTRATA-
DOS DO MUNICIPIO DE CUBATÍ, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO TERMO DE 
REFERÊNCIA DO ANEXO I MEDIANTE REQUISIÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00032/2024. DOTAÇÃO: 02.002. GABINETE DO PREFEITO – 04.122.0002.2003 – ATIVIDADE DO 
GABINETE DO PREFEITO – 1.001.0000 – RECURSOS ORDINÁRIOS – 0016.3390.30 – MATERIAL 
DE CONSUMO – 02.003. SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO – 04.122.0002.2005 
– ATIVIDADE DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO – 1.001.0000 – RECUSOS 
ORDINÁRIOS – 0026.3390.30. MATERIAL DE CONSUMO – 02.004 – SECRETARIA DE FINANÇAS 
– 04.123.0002.2008 – ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS – 1.001.0000 – RECURSOS 
ORDINÁRIOS – 0042.3390.30 – MATERIAL DE CONSUMO – 02.005 – SECRETARIA DE AGRI-
CULTURA – 20.606.0002.2010 – ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA – 1.001.0000 
RECURSOS ORDINARIOS – 0061.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 02.006. SECRETARIA DE 
EDUCACAO – 12.361.0002.2016 ATIVIDADE DO ENSINO FUNDAMENTAL – 1.001.0000 RECURSOS 
ORDINARIOS – 0104.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 1.111.0000 RECEITAS DE IMPOSTOS E 
DE TRANSFERENCIAS EDUCACAO – 0105.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 1.113.0000 – TRAN-
FERENCIAS DO FUNDEB 40% – 0106.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 02.011 – SECRETARIA 
DE CULTURA E ESPORTE – 1339200022026 ATIVIDADES DE CULTURA – 1.001.0000 RECURSOS 
ORDINARIOS – 0183.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 27.812.0002.2086 ATIVIDADES DESPOR-
TIVAS – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0193.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 02.017 
– SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA – 04.122.0002.2066 ATIVIDADES SECRETARIA DE INFRA-
ESTRUTURA – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0225.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO 
– 02.020 – SEC. A. JURID.SEG.PUB.ANTI DROGAS – 04.122.0002.2084 ATIVIDADES DA SEC. A. 
JURID.SEG.PUB.ANTI DROGAS – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0238.3390.30 MATERIAL 
DE CONSUMO – 06.015. FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL – 08.244.0002.2050 ATIVI-
DADES DE ASSISTENCIA COMUNITARIA – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0318.3390.30 
MATERIAL DE CONSUMO – 1.311.0000 TRANFERENCIA DE RECURSOS DO FUNDO NACIONAL 
DE ASSISTENCIA NACIONAL (FNAS) – 0319.3090.30 MATERIAL DE CONSUMO – 0824400022053 
ATIVIDADES DE ASSISTENCIA A CRIANCA E AO ADOLESCENTE – 1.001.0000 RECURSOS ORDINA-
RIOS – 0340.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 1.311.0000 TRANFERENCIA DE RECURSOS DO 
FUNDO NACIONAL DE ASSISTENCIA NACIONAL (FNAS) – 03413390.30 MATERIAL DE CONSUMO 
– 08.242.00022092 ATIVIDADES DE ASSISTENCIA AO PORTADOR DE DEFICIENCIA – 1.001.0000 
RECURSOS ORDINARIOS – 0353.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 06.013. FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE– 10.301.0002.2030 ATIVIDADES DE ATENCAO BASICA – 1.001.0000 RECURSOS ORDI-
NARIOS – 0016.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 10.30200022033 ATIVIDADES DE ASSISTENCIA 
HOSPITALAR E AMBULATORIAL – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0036.3390.30 MATERIAL 
DE CONSUMO – RECURSOS ORDINARIOS.. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Cubati e: CT Nº 00089/2024 - 04.11.24 até 28.11.25 - POSTO DE COMBUSTIVEIS CUBATI LTDA - 
ME - R$ 2.169.641,25; CT Nº 00090/2024 - 04.11.24 até 30.11.25 - CHEVROMAIS - COMERCIO DE 
PECAS, ACESSORIOS E LUBRIFICANTES LTDA - R$ 54.865,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ
EXTRATO DE ADITIVO

1.° EXTRATO DE VALOR/PRAZO DE TERMO ADITIVO AO CONTRATO N.° 0001/2024
Origem: Pregão Eletrônico nº 001/2024
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE COM-

BUSTÍVEIS DO TIPO (Gasolina, Óleo Diesel comum), DESTINADOS A FROTA MUNICIPAL E 
CONTRATADOS DA PREFEITURA DO MUNICÍPIO, MEDIANTE REQUISIÇÃO.

este contrato terá um acréscimo  no  quantitativo  de aproximadamente 25%, perfazendo um 
valor de  R$ 334.950,00 ( trezentos e trinta e quatro mil novecentos e cinquenta reais.), passando 
o valor total do contrato de R$ 1.339.800,00 (hum milhão trezentos e trinta e nove mil e oitocentos 
reais) para R$ 1.674.750,00 (Hum Milhão Seiscentos e Cinquenta Mil Setecentos e Cinquenta Reais).

Fica prorrogado até 31/01/2025 o prazo para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO FORNECIMENTO DE COMBUSTÍVEIS DO TIPO (Gasolina, Óleo Diesel comum), DESTINA-
DOS A FROTA MUNICIPAL E CONTRATADOS DA PREFEITURA DO MUNICÍPIO, MEDIANTE 
REQUISIÇÃO – que inicialmente era de 12 (doze) meses, conforme Clausula Sétima do Contrato n.º 
00001/2024, conforme preceitua o art. 105 E 114, da Lei 14.133/21, alterações, e este termo aditivo.

Contratante: Prefeitura Municipal de Cubatí
Contratada: B MACEDO & CIA LTDA.

Cubatí - PB, 12 de Novembro de 2024
JOSÉ RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2019
Contrato: 00073/2019-CPL. Aditivo: 00002. Objeto da Licitação: Contratação de instituição finan-

ceira para gestão da folha de pagamento, servidores públicos efetivos municipais ativos, podendo 
ainda contemplar, comissionados e contratados, do TIPO MAIOR OFERTA GLOBAL. Condições de 
Pagamento: Conforme Contrato. Valor Global: R$ 110.045,00 (CENTO E DEZ MIL E QUARENTA 
E CINCO REAIS). Recursos Próprios do Município de Cuité de Mamanguape: 3390.39 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE 
MAMANGUAPE. Contratada: BANCO BRADESCO S.A. Data da Assinatura do Contrato: 22 de Julho 
de 2019. Data da Assinatura do Aditivo: 21 de Outubro de 2024. Vigência do Contrato: 22/01/2025.

Itapororoca - PB, 21 de Outubro de 2024
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DA ATRAÇÃO ARTÍSTICA PADRE NILSON NUNES, PARA ABRI-
LHANTAR A TRADICIONAL FESTA DA PADROEIRA NOSSA SENHORA DA CONCEIÇÃO, NO 
MUNICIPIO DE CUITÉ DE MAMANGUAPE–PB, NO DIA 15 DE DEZEMBRO DE 2024. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00033/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de 
Impostos: 02.130 Sec Municipal de Cultura e Turismo 13 392 2470 2051 Manut. das Ativ. Culturais 
do Município 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Maman-
guape e: CT Nº 00338/2024 - 12.11.24 - FILHOS DA LUZ COMUNICACOES LTDA - R$ 20.000,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

EXTRATO DE ADITIVO 
DISPENSA DE LICITAÇÃO nº DV00024/2023. Contrato: 00122/2023-CPL. Aditivo: 02 OBJETO: 

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTORIA, CONTROLE E AVALIAÇÃO, MONITORAMENTO 
E ATUALIZAÇÃO NA ATENÇÃO PRIMARIA (APS) DOS SISTEMAS DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO. Valor: R$ 54.000,00 (CINQUENTA E QUATRO MIL REAIS). DOTAÇÃO: Recursos 
Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.120 Fundo Municipal de Saude 
de C Mamanguape 3390.36 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 000341 3390.39 99 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE 
MAMANGUAPE. Contratada: UEMERSON DE LIMA ALMEIDA. Data da Assinatura do Contrato: 05 de 
Abril de 2023. Data da Assinatura do Aditivo: 04 de Outubro de 2024. Vigência do Aditivo: 05/07/2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 04 de Outubro de 2024
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00078/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00078/2024, que objetiva: Aquisição de veículo tipo 
pick–up porte médio cabine dupla para uso da Secretaria Municipal de Educação; ADJUDICO o 
objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponente vencedor: FIORI VEICOLO S.A - R$ 185.000,00.

Dona Ines - PB, 11 de Novembro de 2024
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de veículo tipo pick–up porte médio cabine dupla para uso da Secretaria Muni-
cipal de Educação. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00078/2024. DOTAÇÃO: Recursos 
não Vinculados de Impostos: 12.361.0238.1004 – Adquitir Veículo para Secretaria de Educação e para 
Transporte Escolar (15001001/15401030/15690000/15710000). 4490.52.99 – Equipamento e Material 
Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Dona Inês e: CT Nº 00624/2024 - 11.11.24 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 185.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00074/2024. OBJETO: Contratação do serviço de confec-
ção dos uniformes dos Guardas Municipais e Agentes Trânsito deste Município. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da 
data desta publicação, comparecer junto a Comissão de contratação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal 
nº 14.133/21: Vestir Industria e Comercio de Confecções Ltda ME - CNPJ 07.358.710/0001-37. 
INFORMAÇÕES: na sede da Comissão, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines 
- PB, no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (053) 97120441.

Dona Ines - PB, 17 de Outubro de 2024
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVER-
SAS SECRETARIAS DESTA MUNICIPALIDADE. ABERTURA DA SESSÃO PÚBLICA: 08:30 HORAS 
DO DIA 28 DE NOVEMBRO DE 2024. INÍCIO DA FASE DE LANCES: 08:31 HORAS DO DIA 28 DE 
NOVEMBRO DE 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigen-
te. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa 
nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3347–1820.E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. Edital: www.portaldecompraspublicas.com.
br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp

Gado Bravo - PB, 12 de Novembro de 2024
LAYSLLA ALVES DE ALMEIDA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE, DESTINADOS A POLICLINICA, PARA ATENDER A 
NECESSIDADE DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTA MUNICIPALIDADE. ABERTURA DA SESSÃO 
PÚBLICA: 10:30 HORAS DO DIA 28 DE NOVEMBRO DE 2024. INÍCIO DA FASE DE LANCES: 
10:31 HORAS DO DIA 28 DE NOVEMBRO DE 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 às 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347–1820.E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. 
Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp

Gado Bravo - PB, 12 de Novembro de 2024
LAYSLLA ALVES DE ALMEIDA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00026/2024, que objetiva: SISTEMA REGISTRO DE 
PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE VEÍCULO UTILITÁRIO 0KM 
VENDIDO POR UMA CONCESSIONÁRIA AUTORIZADA PELO FABRICANTE OU PELO PRÓPRIO 
FABRICANTE PARA SUPRIR AS NECESSISDADES DESTE MUNICIPIO; ADJUDICO o objeto e 
HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: FIORI VEICOLO S.A - R$ 120.000,00.

Gado Bravo - PB, 11 de Novembro de 2024
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SISTEMA REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUI-
SIÇÃO DE VEÍCULO UTILITÁRIO 0KM VENDIDO POR UMA CONCESSIONÁRIA AUTORIZADA 
PELO FABRICANTE OU PELO PRÓPRIO FABRICANTE PARA SUPRIR AS NECESSISDADES 
DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00026/2024. DOTAÇÃO: RE-
CURSOS FEDERAL E PROPRIO: 02.006 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.1005.1004 – 
AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS PARA EDUCAÇÃO – 02006.12.361.1005.2050 – MANUT. DO ENSINO 
FUNDAMENTAL – COMPL. VAAT FEB 30% – ELEMENTO DE DESPESA: 44.90.52 EQUIPAMEN-
TOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 09301/2024 - 12.11.24 - FIORI 
VEICOLO S.A - R$ 120.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE DISPENSA Nº 00078/2024

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II da Lei 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de Guarabira/PB, em conformidade com Art. 75, inciso II – da Lei Federal 

n.º 14.133/2021, torna público aos interessados que a administração municipal pretende realizar 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTEN-
ÇÃO EM AR CONDICIONADOS E OUTROS PERTENCENTES À ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, 
podendo eventuais interessados apresentar Proposta de Preços no prazo de 3 (três) dias úteis, 
a contar desta Publicação, oportunidade em que a administração escolherá a mais vantajosa.

Limite para Apresentação da Proposta de Preços: 19/11/2024 às 13:00h
A proposta de Preços deverá ser entregue no Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de 

Guarabira, situada na Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário de 08:00 às 12:00, 
em dias uteis ou pelo E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br  até a data limite.

O Edital/Termo de Referência da Dispensa estará disponível no Site Oficial da Prefeitura https://
www.guarabira.pb.gov.br  ou através do E-mail:  licitacao@guarabira.pb.gov.br  Outras informações 
poderão ser obtidas na Sala da CPL, Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário 
das 08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta feira.

Guarabira, 12 de Novembro de 2024
ALCIMAR SILVA CONSTANTINO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE DISPENSA Nº 00079/2024

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II da Lei 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de Guarabira/PB, em conformidade com Art. 75, inciso II – da Lei Federal n.º 

14.133/2021, torna público aos interessados que a administração municipal pretende realizar AQUI-
SIÇÕES DE TRAVES DE FUTSAL E TABELA DE BASQUETE PARA A FINALIDADE DE ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE, LAZER E JUVENTUDE DO MUNICÍPIO DE 
GUARABIRA/PB, podendo eventuais interessados apresentar Proposta de Preços no prazo de 3 (três) 
dias úteis, a contar desta Publicação, oportunidade em que a administração escolherá a mais vantajosa.

Limite para Apresentação da Proposta de Preços: 19/11/2024 às 14:00h
A proposta de Preços deverá ser entregue no Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de Gua-

rabira, situada na Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário de 08:00 às 12:00, em 
dias uteis ou pelo E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br  até a data limite.

O Edital/Termo de Referência da Dispensa estará disponível no Site Oficial da Prefeitura https://
www.guarabira.pb.gov.br  ou através do E-mail:  licitacao@guarabira.pb.gov.br  Outras informações 
poderão ser obtidas na Sala da CPL, Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário das 
08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta feira.

Guarabira, 12 de Novembro de 2024

ALCIMAR SILVA CONSTANTINO
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE DISPENSA Nº 00079/2024

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II da Lei 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de Guarabira/PB, em conformidade com Art. 75, inciso II – da Lei Federal 

n.º 14.133/2021, torna público aos interessados que a administração municipal pretende realizar 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE TRAVES DE FUTSAL E 
TABELA DE BASQUETE PARA A FINALIDADE DE ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRE-
TARIA DE ESPORTE, LAZER E JUVENTUDE DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB, podendo 
eventuais interessados apresentar Proposta de Preços no prazo de 3 (três) dias úteis, a contar desta 
Publicação, oportunidade em que a administração escolherá a mais vantajosa.

Limite para Apresentação da Proposta de Preços: 19/11/2024 às 14:00h
A proposta de Preços deverá ser entregue no Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de 

Guarabira, situada na Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário de 08:00 às 12:00, 
em dias uteis ou pelo E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br  até a data limite.

O Edital/Termo de Referência da Dispensa estará disponível no Site Oficial da Prefeitura https://
www.guarabira.pb.gov.br  ou através do E-mail:  licitacao@guarabira.pb.gov.br  Outras informações 
poderão ser obtidas na Sala da CPL, Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário 
das 08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta feira.

Guarabira, 12 de Novembro de 2024
ALCIMAR SILVA CONSTANTINO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

DISPENSA POR VALOR Nº 00070/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a Dispensa por Valor nº 00070/2024, que objetiva: Contratação de 
Empresa Especializada para Pavimentação em Paralelepípedos e meio fio graníticos - Rua Murilo 
Martins Ferreira - Etapa 3.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fra-
cassada. Motivo: Valor de única proposta acima do termo de referência, sendo inviável a contratação.

Guarabira - PB, 12 de Novembro de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº05, DA  TOMADA DE PREÇOS  14/2023 DO CONTRATO Nº 
00866/2023 ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA /PB E VIPP CONSTRUÇÃO 

E SERVIÇOS LTDA
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Guarabira - 

PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus Diogo de Lima, Brasileiro, 
Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente CONTRATANTE, e do outro lado 
a empresa , VIPP CONSTRUÇÃO LTDA –empresa inscrita sob CNPJ de nº 15.002.982/0001-28, neste 
ato representada pela Senhor JOSÉ ROGÉRIO FERREIRA DO NASCIMENTO, representante legal  
portador do CPF 760.608.454-87, doravante denominado simplesmente CONTRATADA , que se regerá 
pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, com as alterações introduzidas posteriormente e pelas 
cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
Tendo em vista a data da medição, nota-se que ambas se encaixam no intervalo do 1º aniversário da 

proposta, logo os índices inicial e final a serem coletados para aplicação do reajuste serão respectivamente 
abr/23 e abr/24.. Foi utilizado o Índice Nacional de Custos da Construção do Mercado – INCC-M/FGV para 
aplicação do reajuste, gerando   O valor solicitado para reajuste contratual referente a 06ª Medição (BM 
08) corresponde a R$ 6.470,31 (Seis mil quatrocentos e setenta reais e trinta e hum centavos). segue em 
anexo parecer jurídico e parecer técnico.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da Tomada de Preços 

do Contrato nº 00866/2023 proveniente do Tomada de Preços 00014/2024, permanecendo válidas e 
inalteradas as não expressamente modificadas por este Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida do presente Termo, 

que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de sua assinatura, 
para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, consoante ao que dispõe 
o art. 61, Parágrafo Único, da Lei nº 8.666/93, ressalvado o disposto no art. 26 desta Lei. 

Guarabira, 11 de novembro de 2024 
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº06, DA  TOMADA DE PREÇOS  14/2023 DO CONTRATO Nº 
00866/2023 ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA /PB E VIPP CONSTRUÇÃO 

E SERVIÇOS LTDA
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Gua-

rabira - PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus Diogo de 
Lima, Brasileiro, Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente CONTRA-
TANTE, e do outro lado a empresa , VIPP CONSTRUÇÃO LTDA –empresa inscrita sob CNPJ de 
nº 15.002.982/0001-28, neste ato representada pela Senhor JOSÉ ROGÉRIO FERREIRA DO 
NASCIMENTO, representante legal  portador do CPF 760.608.454-87, doravante denominado 
simplesmente CONTRATADA , que se regerá pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, 
com as alterações introduzidas posteriormente e pelas cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
Tendo em vista a data da medição, nota-se que ambas se encaixam no intervalo do 1º ani-

versário da proposta, logo os índices inicial e final a serem coletados para aplicação do reajuste 
serão respectivamente abr/23 e abr/24.. Foi utilizado o Índice Nacional de Custos da Construção 
do Mercado – INCC-M/FGV para aplicação do reajuste, gerando   O valor solicitado para reajuste 
contratual referente a 06ª Medição (BM 09) corresponde a R$ 4.528,71 (Quatro mil quinhentos e 
vinte e oito reais setenta e hum centavos). segue em anexo parecer jurídico e parecer técnico.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da Tomada de 

Preços do Contrato nº 00866/2023 proveniente do Tomada de Preços 00014/2024, permanecendo 
válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida do presente 

Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de 
sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, 
consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei nº 8.666/93, ressalvado o disposto no 
art. 26 desta Lei. 

Guarabira, 12 de novembro de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Dispensa por Valor nº 00070/2024. OBJETO: Contratação de Empresa Es-
pecializada para Pavimentação em Paralelepípedos e meio fio graníticos - Rua Murilo Martins 
Ferreira - Etapa 3. AUTORIZAÇÃO: 19/09/2024. JUSTIFICATIVA: Conforme Parecer Jurídico nos 
Autos. DATA: 07/11/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00016/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Av Presidente 

João Pessoa, 422/430 - Centro - Itabaiana - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Obra de reforma 
da Escola Municipal de Educação Infantil e Ensino Fundamental Nossa Senhora das Graças, 
situada no Município de Itabaiana. 

Início das propostas: 09:01 horas do dia 13 de Novembro de 2024.
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 29 de Novembro de 2024. 
Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 29 de Novembro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 

Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 999928506. 
E-mail: licitacaoitabaiana@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Itabaiana - PB, 12 de Novembro de 2024
EDNA DE ANDRADE LOURO ARAÚJO 

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
15ª RETOMADA

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 09/2024
RESULTADO PROPOSTA

Torna público que conforme Resultado da ATA 001, de 26/07/2024, foi passado para análise 
do setor de engenharia a proposta da primeira colocada, a empresa OBRAPLAN EMPRESA 
DE LIMPEZA E CONSERVAÇÃO URBANA ME, no qual teve sua proposta com inconformida-
des, ficando até o dia 05/09/2024 as 12h00min para em querendo a empresa apresentar nova 
proposta e corrigida, contudo, não foi apresentado, sendo assim, foi convocada a empresa 
EMPREENDIMENTOS CONSTRUCOES E COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA ficando até o 
dia 11/09/2024 as 12h00min, para em querendo apresentar nova proposta, porém também não 
foi apresentado, assim, convocamos a empresa SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI, 
ficando até o dia 17/09/2024 as 12h00min em querendo apresentar a nova proposta, contudo 
também não foi apresentado, assim, convocamos a empresa D K CONSTRUCOES LTDA, ficando 
até o dia 19/09/2024 as 12h00min em querendo apresentar a nova proposta, contudo não foi 
apresentada, assim convocamos a empresa ESTRUTURAL SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL 
E LOCACOES EIRELI, ficando até o dia 23/09/2024 as 12h00min em querendo apresentar a nova 
proposta, contudo não foi apresentado, assim, convocamos a empresa COFEM CONSTRUCOES 
SERVICOS E TECNOLOGIA LTDA, ficando até o dia 27/09/2024 as 12h00min em querendo 
apresentar a nova proposta, contudo, não apresentou, assim, foi passado para análise do setor de 
engenharia a proposta da Sétima colocada, a empresa MENDONCA E SILVA CONSTRUCOES E 
LOCACOES LTDA, no qual teve sua proposta com inconformidades, ficando até o dia 08/10/2024 
as 12h00min para em querendo a empresa apresentar nova proposta corrigida, contudo, não 
apresentou, convocamos a Oitava colocada a empresa DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, 
SERVICOS E LOCACOES LTDA, ficando até o dia 11/10/2024 as 12h00min em querendo 
apresentar a nova proposta, contudo, não apresentou. Convocamos a nona colocada a empresa 
URANO CONSTRUCAO CIVIL LTDA, ficando até o dia 15/10/2024 as 12h00min em querendo 
apresentar a nova proposta, contudo, não apresentou. Convocamos a décima colocada a empresa 
TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, ficando até o dia 17/10/2024 as 12h00min em 
querendo apresentar a nova proposta, contudo, não apresentou. Convocamos a décima primeira 
colocada a empresa CONSTRUTORA APODI LTDA, ficando até o dia 22/10/2024 as 12h00min 
em querendo apresentar a nova proposta, contudo, não apresentou. Foi passado para análise do 
setor de engenharia a proposta da Décima Segunda colocada, a empresa CONCRENOR CONS-
TRUCOES DO NORDESTE LTDA, no qual teve sua proposta com inconformidades, ficando até 
o dia 28/10/2024 as 12h00min para em querendo a empresa apresentar nova proposta corrigida, 
contudo, não apresentou. Foi passado para análise do setor de engenharia a proposta da Décima 
Terceira colocada, a empresa ISA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA, no qual 
teve sua proposta com inconformidades, ficando até o dia 07/11/2024 as 12h00min para em 
querendo a empresa apresentar nova proposta corrigida, contudo, não apresentou. Convocamos 
a décima quarta colocada a empresa PLANO A SERVICOS LTDA, ficando até o dia 11/11/2024 
as 12h00min em querendo apresentar nova proposta corrigida, contudo, não apresentou. Foi 
passado para análise do setor de engenharia a proposta da Décima Quinta colocada, a empresa 
CONSTRUTORA BRTEC LTDA EPP, no qual teve sua proposta em conformidades com o instru-
mento convocatório. Sendo assim torna publico o resultado da proposta e consequente vencedor 
do certame, com valor de R$ 964.708,77, ficando o dia 19/11/2024 as 09h30min para abertura 
do envelope de habilitação. Licitação para: Construção de Unidade de Saúde Básica, no Bairro 
Tambor, conforme termo de referência. Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21 e Decretos vigentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Itapororoca – PB, 12 de Novembro de 2024
TARCISIO FRANÇA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00023/2024
LEI 14.133/21

O Prefeito do Município de Manaíra/PB, no uso das atribuições legais e constitucionais que lhe 
são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 14.133/21 o presente processo 
de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00023/2024, que tem como objeto: Contratação do cantor 
JAPÃOZIN para apresentação de show musical em comemoração à festividade tradicional de 
emancipação política do município de Manaíra/PB. O artista se apresentará no dia 20/12/2024, no 
período da noite, com duração mínima de show de 1h20min (uma hora e vinte minutos) em favor 
de: JP SHOWS LTDA - CNPJ nº 26.361.026/0001-59, Valor Total: R$ 120.000,00 (cento e vinte mil 
reais). Para assinar o contrato nos termos da Lei 14.133/21.

Manaíra-PB, 12 de novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00024/2024
LEI 14.133/21

O Prefeito do Município de Manaíra/PB, no uso das atribuições legais e constitucionais que lhe 
são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 14.133/21 o presente processo 
de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00024/2024, que tem como objeto: Contratação da banda 
FORROZÃO DAS ANTIGAS EITA SAUDADE VEA BOA para apresentação de show musical em 
comemoração à festividade tradicional de emancipação política do município de Manaíra/PB. O 
artista se apresentará no dia 20/12/2024, no período da noite, com duração de 1h30min (uma hora 
e trinta minutos) em favor de: MAGAZINE EVENTOS LTDA ME, CNPJ nº 10.629.556/0001-03, 
Valor Total: R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) para assinar o contrato nos termos da Lei 14.133/21.

Manaíra-PB, 12 de novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00080/2024

PREGÃO Nº 00041/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade 

com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas 
e, em conformidade com o resultado do Pregão nº 00041/2024 - ELETRÔNICO, devidamente ho-
mologado, RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00050/2024. 
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE 
CAMINHÕES PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL. Fica registado o seguinte preço: CONTRATADO: F. COSTA, SERVIÇOS E 
LOCAÇÕES LTDA - CNPJ: 37.325.8700001-40. ITEM: 1, 2 e 3. VALOR GLOBAL: VALOR TOTAL: R$ 
410.712,00 (quatrocentos e dez mil setecentos e doze reais). A Ata de registro de preços detalhado 
com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos produtos, valor unitário e total 
de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 30 de outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DE CONTRATO

1. CONTRATO Nº 00341/2024;
2. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00041/2024;
3. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCA-

ÇÃO DE 
CAMINHÕES PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA 

PREFEITURA MUNICIPAL
4. CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MASSARANDUBA-PB - CNPJ: 

08.739.138/0001-19; 
5. CONTRATADO: F. COSTA, SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA - CNPJ: 37.325.8700001-40 
VALOR TOTAL: R$ 410.712,00
6. DATA DA ASSINATURA: 30/10/2024;
7. PRAZO: ATÉ O DIA 30/10/2025;
8. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 02.011 Secretaria de Infraestrutura 15000000 15 452 0331 

2044 000382 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 15 451 
0586 1021 CONST.E CONSERVAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS 000350 4490.39 99 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE ADIAMENTO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2024
O Agente de Contratação comunica o adiamento da abertura da sessão pública da Concorrência 

Eletrônica nº 00004/2024, para o dia 02 de Dezembro de 2024 às 10:00 horas; e do início da fase de 
lances para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua José Benício de Araújo, 121 - Centro - Massaran-
duba - PB. Telefone: (83) 33991021. E-mail: licita.massarandubapb@gmail.com. 

Massaranduba - PB, 12 de Novembro de 2024
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00009/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00009/2024, que objetiva: Contratação 
de empresa para construção de uma Creche tipo A, no Município de Natuba/PB, conforme convênio 
com o Governo Estadual da Paraíba (nº 0158/2022); ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como propo-
nente vencedor: COMPACTA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 1.498.000,00.

Natuba - PB, 12 de Novembro de 2024
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para construção de uma Creche tipo A, no Município de 
Natuba/PB, conforme convênio com o Governo Estadual da Paraíba (nº 0158/2022). FUNDAMENTO 
LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00009/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
Recursos do Convênio com o Governo Estadual da Paraíba – Convênio n° 0158/2022 e Recursos de 
Contrapartida da Prefeitura Municipal de Natuba–PB: 02.050 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12 361 
1002 1002 – CONSTRUÇÃO, AMPLIAÇÃO E/OU REFORMA DE UNIDADES ESCOLARES 12 365 
1002 1004 – Construção, Implantação e ou Reforma de Unidades da Educação Infantil 12 365 1002 
2009 – Manutenção das Atividades da Educação Infantil e Creche 12 361 1002 2010 – Manutenção 
das Atividades do Ensino Fundamental – FUNDEB 4490.51 99 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 
até 12/11/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00145/2024 
- 12.11.24 - COMPACTA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 1.498.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 02.0001/2024, em 09.01.2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa LEIFER BRASILEIRO PRODUTOS FAR-

MACEUTICOS E PERFUMARIA LTDA - CNPJ 11.417.954/0001-10.
OBJETO CONTRATUAL: CREDENCIAMENTO DE FARMÁCIA PARA FORNECIMENTO DE MEDI-

CAMENTOS, TABELA OFICIAL DE PREÇOS CMED, QUE NÃO CONSTAM DO ROL DA FARMÁCIA 
BÁSICA E POR SE TRATAR DE PRODUTOS PARA ATENDIMENTO AOS CASOS ESPECIAIS E DE 
EMERGÊNCIA, DESTINADOS À POPULAÇÃO CARENTE DESTE MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB. 

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor (acréscimo).
FUNDAMENTAÇÃO Artigo 65 Lei Federal nº 8.666/93.

Piancó-PB, 12 de novembro de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                   

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00025/2024, onde se 

lê: “25/11/2024”; leia-se: “27/11/2024”. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua 
Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: licitaplz@gmail.com. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Pilõezinhos - PB, 12 de Novembro de 2024

JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2024
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0004/2024, por 

menor preços unitários, com objeto, aquisição de medicamentos para suprir as necessidades da 
farmácia básica do município de Pedra Branca-PB. Abertura dia 25/11/2024 às 09:00 horas, a rua 
Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 12 de novembro de 2024
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2024
Objeto: Aquisição de Equipamentos permanentes, destinada a várias Secretarias do Município de 

Pedra Branca-PB. Tem como vencedor A empresa: SERVELETRO - ME – CNPJ nº 03.808.036/0001-94 
com o valor global de r$ 17.173,00 (quinhetos e treze mil e duzentos e oitenta e cinco reais), MARIA 
DA CONCEIÇÃO ALVES COELHO  – CNPJ nº 02.343.144/0001-76 com o valor global de r$ 14.925,00 
(quatorze mil e novicentos e vinte e cinco reais) e a empresa GM COMERCIO E SERVIÇO LTDA  – CNPJ 
nº 40.001.712/0001-40 com o valor global de r$ 27.720,00 (vinte e sete mil e setecentos e vinte reais).  

RESOLVE: Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, resolve ADJUDI-
CAR e HOMOLOGAR.

Pedra Branca-PB, 11 de novembro de 2024
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO 00023/2024
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
Contratado: SERVELETRO - ME – CNPJ nº 03.808.036/0001-94
Objeto: Aquisição de Equipamentos permanentes, destinada a várias Secretarias do Município 

de Pedra Branca-PB.
Valor Global: R$ 17.173,00 (quinhetos e treze mil e duzentos e oitenta e cinco reais),

Pedra Branca-PB, 12 de novembro de 2024
Josemario Bastos de Souza

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO 00023/2024
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
Contratado: MARIA DA CONCEIÇÃO ALVES COELHO  – CNPJ nº 02.343.144/0001-76
Objeto: Aquisição de Equipamentos permanentes, destinada a várias Secretarias do Município 

de Pedra Branca-PB.
Valor Global: R$ 14.925,00 (quatorze mil e novicentos e vinte e cinco reais) 

Pedra Branca-PB, 12 de novembro de 2024
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO 00023/2024
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
Contratado: GM COMERCIO E SERVIÇO LTDA  – CNPJ nº 40.001.712/0001-40
Objeto: Aquisição de Equipamentos permanentes, destinada a várias Secretarias do Município 

de Pedra Branca-PB.
Valor Global: R$ 27.720,00 (vinte e sete mil e setecentos e vinte reais).  

Pedra Branca-PB, 12 de novembro de 2024
Josemario Bastos de Souza

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 017/2024.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS torna público que fará realizar através da 

pregoeira oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 14.133/2021, Decreto 
Municipal nº 004/2024 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações 
e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão eletrônico do 
tipo menor preço por item, no dia 27 de Novembro de 2024 as 09:01 horas, tendo como objetivo: 
AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DAS SECRETARIAS DIVERSAS E FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PEDRO RÉGIS. Ende-
reço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br. O edital será 
disponível através do linkhttps://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?Tab=1&isModal=
false&ctx=201140 no www.portaldecompraspublicas.com.br.

Pedro Régis-PB, 12 de novembro de 2024
POLYANA FARIAS TORRES

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POCINHOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10017/2024

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUSIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
INJETÁVEIS PARA ATENDER AS AÇÕES ASSISTÊNCIAIS NO AMBITO DO FUNDO MUNICIPAL E 
DO HOSPITAL MATERNIDADE DR ANTÔNIO LUIS COUTINHO EM POCINHOS – PB, CONFORME 
CONVÊNIO 0064/2024, FIRMADO COM SECRETARIA DE SAÚDE DO ESTADO DA PARAÍBA. 
Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 28 de novembro de 2024. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (85) 33841247. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.
pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp.

Pocinhos - PB, 12 de NOVEMBRO de 2024
ANA CAROLINA BEZERRA DE MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00049/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS 
AUTOMOTORES CONFORME PROPOSTA N° 11356674000124001/2024/MINISTÉRIO DA SAÚ-
DE. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 28 de Novembro de 2024. Início da fase de 
lances: 09:35 horas do dia 28 de Novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390–1126. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Prata - PB, 12 de Novembro de 2024
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00050/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO 
AUTOMOTOR. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 28 de Novembro de 2024. Início da 
fase de lances: 11:05 horas do dia 28 de Novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390–1126. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Prata - PB, 12 de Novembro de 2024
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00051/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO. Abertura 
da sessão pública: 11:00 horas do dia 29 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 11:05 
horas do dia 29 de Novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390–1126. E-mail: cplpmprata@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Prata - PB, 12 de Novembro de 2024
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2024
Objeto: Contratação de Empresa Especializada para Execução dos Serviços de Reforma e Am-

pliação do Mercado Público, no Município de Santa Cruz/PB. Local: www.portaldecompraspublicas.
com.br. Hora e data: 09:00 horas do dia 27/12/2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 
27/12/2024. (horário de Brasília/DF). Demais Informações:  na sala do Setor de Contratações, situ 
à Rua Professor Nestor Antunes de Oliveira, S\N - Centro - Santa Cruz – PB ou por meio do e-mail: 
licitacaosantacruz@gmail.com. Edital: Edital e anexos: www.portaldecompraspublicas.com.br; http://
www.santacruz.pb.gov.br/transparencia/licitacoes; e www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cruz - PB, 12 de novembro de 2024
MARIA GERLANE GERMANO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
RESULTADO FINAL DA DISPENSA Nº 00007/2024

LEI Nº 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, em conformidade com Art. 75, inciso I– da 

Lei Federal n.º 14.133/2021, torna público o RESULTADO DA DISPENSA Nº 00007/2024, que 
tem como objeto: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços técnicos de 
consultoria em saúde e segurança do trabalho para a Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/
PB. Licitante Classificada que ofertou menor preço: - CLINICA STELLA FERNANDES LTDA, CNPJ 
nº 19.442.693/0001-09, valor  R$ 17.976,00 (dezessete mil, novecentos e setenta e seis reais). 

A referida empresa apresentou Documentação, conforme solicitado via-email. Outros escla-
recimentos no setor de licitação na Rua José Ferreira, s/n - Centro - São José do Bonfim – PB. 

São José do Bonfim- PB, 12 de Novembro de 2024
Joseildo Alves Monteiro

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 006/2024

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 006/2024 ao Contrato Nº 92401/2021.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS - PB, CNPJ nº. 

08.882.730/0001-75. CONTRATADA CRUZ DA MENINA LOCADORA DE AUTOMÓVEIS LTDA, 
CNPJ nº 07.845.051/0001-63. OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a prorrogação da 
vigência do Contrato firmado entre as partes em 18/11/2021, nos termos previstos em sua Cláusula 
Nona, referente a Prestação de Serviço de locação de Veículo tipo SUV destinado ao Gabinete do 
Prefeito do município de São José de Espinharas/PB. VALOR: Por força do presente aditamento o 
valor previsto na cláusula quarta fica aditivado, o qual importa em R$ 45.300,00 (Quarenta e cinco 
mil e trezentos reais), sendo um valor mensal de R$ 7.550,00 (Sete mil, quinhentos e cinquenta 
reais). VIGÊNCIA: Fica prorrogada a vigência do contrato em 06 (seis) meses, sendo iniciado o 
presente aditivo no dia 30 de outubro de 2024 e tendo seu término no dia 30 de abril de 2025.

São José de Espinharas - PB, 18 de outubro de 2024
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Empresa para Aquisição de forma ´parcelada de 03 (tres) Veículos 
de passeio, 0 km (zero) quilometro; ano/modelo 2024/2024 ou superior, fabricação nacional, 5 
passageiros com o motorista, motorização mínima de 1.0, potência mínima 84 cv (a) e 77 cv (g) 
flex, cor branco, transmissão manual de 5 marchas a frente e 1 a ré, com ar condicionado original 
de fábrica, airbag para motorista e passageiro, 4 portas laterais e 1 porta traseira, capacidade 
mínima do porta malas 300 litros, c. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Registro de Preços nº 
AD00003/2024 - Ata de Registro de Preços nº 00015/2024, decorrente do processo licitatório mo-
dalidade Pregão Eletrônico nº 00024/2024, realizado pelo Prefeitura Municipal de Bom Sucesso. 
DOTAÇÃO: Recursos: 02110 – Fundo Municipal de Saúde 02110.10.301.2001.1111 – Aquisição de 
Veiculos 44.90.52.0000 – Equipamentos e Material Permanente 500.601.621.631.632.635.706.710
.721 – Fonte. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00125/2024 - 12.11.24 - Comercio De 
Veiculos Santana Ltda - R$ 273.180,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00005/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 
AD00005/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECI-
MENTO DE VEÍCULOS TIPO VANS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO DESTE MUNCIPIO DE SOLÂNEA/PB; RATIFICO o correspondente procedimento em 
favor de: STA CAMINHÕES VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA - R$ 810.000,00.

Solânea - PB, 12 de Novembro de 2024
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurí-

dica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00026/2024, que objetiva: Aquisição de Material Elétrico para 
iluminação natalina da Praça 26 de Novembro e outras praças, para as festividades natalinas desta 
cidade; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: C2I2 COMERCIO DE MATERIAIS 
ELETRICOS LTDA. - R$ 23.858,00; E. C. S DISTRIBUIDORA EIRELI – ME - R$ 11.450,00; ELETRO 
CENTER LTDA - R$ 14.000,00; TRIUNFO ILUMINACAO LTDA - R$ 10.510,00. Convocamos as empre-
sas vencedoras para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, 
sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21

Solânea - PB, 28 de Outubro de 2024
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito
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